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Алена МАРТЫНОВА

Актер отбыл по этапу 
через пересыльные тюрьмы.

То, о чем догадывались правозащит-
ники, теперь подтвердилось официаль-
но: Михаил Ефремов будет отбывать 
наказание в той же колонии, где годом 
ранее «отметились» оскандалившиеся 
футболисты Александр Кокорин и Па-
вел Мамаев.

Ефремова 
отправили 
в «звездную 
колонию» 
Кокорина 
и Мамаева

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Кому достанется наследство 
Михаила Жванецкого

Массового прощания с писателем не будет из-за коронавируса. Читайте на стр. 10 - 11   �

Жены и внебрачные дети мэтра юмора:
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Михаил 
Михайлович 

не расставался 
со своим 

знаменитым 
портфелем, 

который когда-то 
принадлежал 

его отцу. 
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Ксения КОНЮХОВА

Документы о высшем 
образовании могут стать 
действительными только в 
течение определенного вре-
мени. С такой инициативой 
выступил спецпредстави-
тель Президента РФ по 
цифровому развитию 
Дмитрий Песков.

- Это абсурд  - выдавать 
дипломы «на всю остав-
шуюся жизнь»! - заявил он 
на онлайн-лекции в рам-

ках открытия проектно-
образовательного ин-
тенсива «Архипелаг 
20.35».  - Невозможно га-
рантировать, что получен-
ные выпускником знания 
сохранятся и будут акту-
альны в течение следующих 
десятилетий. Поэтому ди-
пломы должны мигрировать 
в формат «по требованию», 
который будет показывать 
актуальное состояние зна-
ний и компетенций челове-
ка в настоящий момент.

 Понятно: технологии ме-
няются. Но работодатели 
давно смотрят не на ди-
плом, а на профессиональ-
ные качества соискателя. 
И есть опасение: не при-
ведет ли эта инициатива 
к созданию кормушки для 
левых контор, которые бу-
дут «подтверждать» дипло-
мы за небольшую мзду?

Евгений БЕЛЯКОВ

Оказалось, 
чем старше 
человек, тем выше 
у него запросы.

Среднестатистический 
россиянин считает достой-
ной пенсию в размере 40 
тысяч рублей в месяц, вы-
яснил портал Superjob в ре-
зультате опроса. При этом 
пожелания разнятся в за-
висимости от пола, возрас-

та, уровня доходов и места 
проживания.

К примеру, в среднем жи-
тель Москвы хочет получать 
на пенсии 45 тысяч рублей 
в месяц. А в Набережных 
Челнах (Татарстан) будут 
рады и 35 тысячам.

Примечательно, что полу-
чать меньше на пенсии гото-
ва молодежь. Те, кому еще 
не исполнилось 24 лет, рас-
считывают в будущем на 34 
тысячи в месяц, а с возрас-
том запросы только растут.

И самое главное - россия-
не до сих пор не надеются 
на государственную пенсию. 
Подавляющее большинство 
(75%) считают, что их доходы 
в старости будут складывать-
ся из нескольких источни-
ков: личных накоплений, под-
работки и помощи от детей.

Напомним, по данным 
Росстата, средняя пенсия 
в России сейчас составля-
ет 15 тысяч рублей в ме-
сяц. Это примерно треть 
от средней зарплаты.

FM.KP.
RU

Газета нашего города ★ 

Какая пенсия 
нужна россиянам 
для полного счастья

Для университетского 
диплома появится 
срок годности
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Можно ли 
извести 
коронавирус 
водкой?
Читайте на стр. 8   �
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Владимир Путин из под-
московного «Ново-Огарево» 
связался с Дамаском. И по-
говорил с Башаром Аса-
дом о возвращении в Сирию 
6,5 миллиона беженцев.

- Нам удалось многого до-
стичь: очаг терроризма в 
Сирии ликвидирован,  - кон-
статировал Президент Рос-

сии.  - Теперь принципиаль-
но важно вернуть на родину 
беженцев. Большинство из 
них - трудоспособные граж-
дане, которые могли бы и 
должны восстанавливать 
свою страну.

Путин пожелал успехов на-
чинающейся в среду в Дама-
ске Международной конфе-

ренции по беженцам. Россия 
будет в ней участвовать.

- Возвращающиеся домой 
должны иметь перед собой 
ясный горизонт дальнейшей 
жизни, - признал Асад. - Од-
нако санкции Запада накла-
дывают сложности. Мы рабо-
таем над этим. И благодарны 
России за помощь.

ЭКОНОМИКА 
Что делать, если 
нечем платить 
по кредиту?

ЗДОРОВЬЕ 
Пять продуктов 
для улучшения 
работы мозга

ШОУ-БИЗНЕС
Молодая жена 
Петросяна рассказала, 
на кого похож их сын

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
назвал претендентов 
на должности 
новых членов 
правительства.

После того как глава государ-
ства подписал указы об отстав-
ке ряда министров, премьер-
министр Михаил Мишустин 
назвал тех, кто должен прийти 
им на смену. В правительстве 
появится сразу пять новых 
министров и один новый вице-
премьер (их число увеличено 
с 9 до 10). 

Ряды вице-премьеров теперь 
пополнит Александр Новак, 
ранее занимавший должность 
главы Минэнерго с 2012 года 
и являющийся одним из авто-
ров сделки России со страна-
ми ОПЕК о сокращении добычи 
нефти, которое помогло оста-
новить катастрофическое па-
дение цен на нефтяном рынке.

Новым министром энергети-
ки премьер Мишустин предло-
жил назначить главу «РусГидро» 
Николая Шульгинова.  На 
должность главы Минтранса 
предложен гендиректор «Аэро-
флота» Виталий Савельев.

Новым министром строи-
тельства Мишустин предло-
жил назначить Ирека Фай-
зуллина, ранее занимавшего 

пост заместителя руководите-
ля этого ведомства.

Александр Козлов, воз-
главлявший прежде Минво-
стокразвития, предложен 
на пост главы Минприроды. 
А вместо него министром по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики должен стать Алек-
сей Чекунков.

Названные Мишустиным 
кандидаты на должности мини-
стров будут утверждаться по 
новой схеме - через Госдуму. 
Закон о новом порядке фор-
мирования правительства был 
подписан президентом Вла-
димиром Путиным в минув-
шую пятницу. По нему Госдума 
будет одобрять кандидатуры 
премьера, его заместителей 
и министров (за исключением 
силовиков и главы МИДа), а 
назначать их будет президент.

Как сообщил Мишустин, 
кандидатуры на должность 
министров внесены в Госду-
му. Ожидается, что процедура 
их утверждения состоится уже 
во вторник. 

- Все они имеют большой 
опыт эффективного решения 
задач в различных отраслях. 
Хорошо зарекомендовали 
себя на предыдущих местах 
работы. Рассчитываю, что по-
сле рассмотрения депутаты 
поддержат эти кандидатуры, - 
сказал Мишустин.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Новых министров впервые утвердит Госдума

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
дал Мишустину 
10-го заместителя.

Владимир Путин в по-
недельник начал череду 
перестановок в прави-
тельстве и не только в 
нем, подписав сразу не-
сколько указов.

Первым был отправ-
лен в отставку полпред 
президента в Уральском 
федеральном округе Ни-
колай Цуканов. На его 
место назначен министр 
строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев.

Вслед за этим глава 
государства подписал 
указ о расширении 
числа вице-премьеров 
в правительстве до 10 
(раньше было 9). В 
структуре Кабмина те-
перь появился вице-
премьер по энергетике.

А после Путин под-
писал указ об отстав-
ках в Кабмине. Свои 

кресла покинули ми-
нистр транспорта Ев-
гений Дитрих, министр 
природных ресурсов 
Дмитрий Кобылкин и 
министр строитель-
ства и ЖКХ Влади-
мир Якушев (ставший 
полпредом). При этом 
указов о назначении 
на места министров-
отставников впервые 
не последовало. Теперь 

это - в соответствии с 
изменениями в Кон-
ституции - прерогати-
ва премьера и Госдумы 
(читайте ниже в рубри-
ке «В правительстве»). 
Премьер предлагает 
кандидатов в министры 
Госдуме. Депутаты их 
утверждают. И лишь 
после этого президент 
подписывает указ об их 
назначении.  

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ
Владимир Владимирович ЯКУ-

ШЕВ родился 14 июня 1968 года в 
Нефтекамске Башкирской АССР. Окон-
чил Тюменский университет, работал в 
банковской сфере, был главой адми-
нистрации Тюмени. Сменил на посту 
губернатора Тюменской области Сер-
гея Собянина. С 2018 года министр 
строительства и ЖКХ.

Награжден орденами Почета и «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени. 9 ноября 2020 года назначен 
полпредом в Уральском федеральном округе.

Президент сменил 
полпреда на Урале

КОГО И КЕМ ХОТЯТ НАЗНАЧИТЬ
Николай Шульгинов - 
претендент на пост 
министра энергетики

Николай Шульгинов родился в 
Ставропольском крае. Ему 69 лет. 
Вся его жизнь связана с энергетикой, 
начиная с образования. Он окончил 

Новочеркасский политехнический институт по специаль-
ности «электроснабжение промышленных предприятий 
и городов».

Карьеру Шульгинов начал в 1975 году инженером 
электросетей в Пятигорском научно-исследовательском 
институте. Более 20 лет работал в «Ставропольэнерго», 
дослужившись до начальника диспетчерской службы.
В 2002 году Шульгинов переехал в Москву. В сентябре 
2015 года он стал председателем правления - генераль-
ным директором ПАО «РусГидро» - компании, которая 
владеет большинством российских гидроэлектростанций.

За вклад в подготовку Сочинской Олимпиады Шульги-
нов получил орден Почета, также награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

 
Виталий Савельев - 
претендент на пост 
министра транспорта

У 66-летнего Виталия Савельева 
внушительный послужной список. Он ро-
дился в Ташкенте в 1954 году. Начинал 
трудовой путь как инженер. Участвовал 
в строительстве Саяно-Шушенской ГЭС. 
Прошел путь от инженера до главного конструктора 
одного из объединений «КрасноярскГЭСстрой».

С 1989 года меняет направление деятельности, пе-
рейдя на пост президента российско-американского пред-
приятия «ДиалогИнвест». После занимал руководящие 
должности в Газпроме и банке «Россия». Есть у него и 
опыт госслужбы: Савельев в течение трех лет занимал 

должность замминистра экономического развития и 
торговли. С 2009 года - генеральный директор главной 
авиакомпании страны - «Аэрофлота».

 
Ирек Файзуллин - 
претендент на пост 
министра строительства РФ

Ему 57 лет. Ирек Файзуллин ро-
дился в Казани, занимал руководящие 
должности в «Татстройпроекте», «Татав-
тодоре», «Татинвестгражданпроекте».

С 2005 года  - на посту заммини-
стра строительства, архитектуры и 

жилищно-коммунального хозяйства Республики Татар-
стан, затем - министра. Работал в связке с нынешним 
вице-премьером российского правительства Маратом 
Хуснуллиным. В январе 2020 года, после назначения 
последнего заместителем председателя правительства, 
Файзуллин переехал из Казани в Москву и стал заме-
стителем министра строительства и ЖКХ.

 
Алексей Чекунков - 
претендент на пост 
министра по развитию 
Дальнего Востока 
и Арктики

Алексей Чекунков, возможно, 
пополнит ряды самых молодых чле-
нов правительства. Месяц назад ему 
исполнилось 40 лет. Он родился в Минске, окончил 
МГИМО. Владеет английским и французским языками.

Работал в компаниях «Алросы» и «Альфа-Групп», 
создал собственную инвестиционную компанию New 
Nations Capital. В 2011 - 2013 годах руководил Рос-
сийским фондом прямых инвестиций. Последнее ме-
сто работы  - генеральный директор Фонда развития 
Дальнего Востока.
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После тревожного 
сообщения 
Счетной палаты мы 
в очередной раз 
решили спросить:

Как нам 
остановить 
убыль 
населения?
Ирина ВОЛЫНЕЦ, 
глава Национального 
родительского 
комитета:

- Нужен закон о статусе 
многодетной семьи. Родители должны быть уверены, 
что смогут прокормить не одного, а троих-четверых 
детей. Многодетная семья обязана стать модной в 
России. 

Евгений БУНИМОВИЧ, глава Комитета 
по образованию Мосгордумы:

- Кроме вложения средств, необходимо и уважение, 
ощущение значимости семьи. Почему во Франции 
больше двух детей на одну семью? Потому что там 
система мер, там это национальный стимул и со 
стороны государства, и со стороны общества.

Владимир МУКОМЕЛЬ, 
Институт социологии РАН:

- Снижение численности населения пока тормозит-
ся лишь привлечением мигрантов. А семьи в России 
не готовы рожать по 5 - 7 детей. Потому основные 
усилия государства надо направить на увеличение 
продолжительности здоровой качественной жизни. 

Игорь СЕРЕБРЯНЫЙ, сооснователь 
Межрегионального отцовского комитета:

- Лев Гумилев давно предсказывал, что Россия в 
демографическом смысле находится на этапе золо-
той осени. Этого не преодолеть...

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- Если государство будет стимулировать рост на-
селения на селе, где меньше проблем и с безопасно-
стью, и с пропитанием, и с простором, то рождае-
мость будет увеличиваться. При решении вопросов с 
доступностью медуслуг, образования и очагов куль-
туры. Начнете кроме агрохолдингов поддерживать 
обычные коллективные хозяйства, фермеров - Россия 
начнет селом прирастать.

Вадим КОЖЕНОВ, глава Федерации 
мигрантов:

- Если государство скажет: нам нужен миллион 
граждан, им упрощенное гражданство введем, этот 
миллион прибудет довольно быстро. Но нужно ли 
это государству? Может, лучше рождаемость по-
вышать? Пусть блогеры пропагандируют беремен-
ность. Двадцатка девушек-блогеров забеременеют, 
это пойдет в массы и даст серьезный эффект. Еще 
я бы выключал ТВ и интернет в пятницу вечером и 
включал в понедельник утром. Ведь через 9 месяцев 
после пожара на Останкинской башне зафиксиро-
вали всплеск рождаемости.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 344 тысячи человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

76,95 
- 23 коп.

91,49
+ 14 коп.

42,71
+ 7,9%.

Программа о том, что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» по понедельникам 

и средам в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Елена ОДИНЦОВА

Россияне изменили 
стратегию закупок. 

Очередной рост заболев-
ших коронавирусом вновь 
погнал россиян делать за-
купки. В том числе  - через 
интернет. Как следует из 
анализа, проведенного спе-
циалистами интернет-сервиса 
Price.ru, гречка и туалетная 
бумага былого интереса уже 
не вызывают. Видимо, даже 
самые упертые поверили, что 
их дефицит нам не грозит. А 
может быть, не доели весен-
ние запасы.

Зато в октябре вырос спрос 
на многие товары для дома 
и приятного (или полезного) 
времяпрепровождения.

Хит-парад самых спраши-
ваемых товаров возглавил 
пульсоксиметр  - небольшое 
устройство, которое можно 

надеть на палец и измерить 
уровень кислорода в крови. 
Число запросов на него у 
интернет-покупателей вырос-
ло более чем на 300%. Маски 
и антисептики тоже стали по-
купать активнее (см. табли-
цу). Разбирают и бактерицид-
ные излучатели (лампы для 
обеззараживания воздуха).

Ожидаемо выросли закуп-
ки устройств для интернет-
развлечений. Тут лидер 
спроса  - очки виртуальной 
реальности. Это такая гарни-
тура, которая используется, 
например, во время видеоигр.

Среди товаров с быстро-
растущим спросом также 
йогуртницы, мини-печи, мини-
пивоварни, блинницы, швей-
ные и вязальные машинки, а 
также самогонные аппараты. 
Похоже, самые расчетливые 
из россиян поняли, что печь 
хлеб и изготавливать спирт-
ное дешевле самим.

Вместо гречки народ запасается 
самогонными 
аппаратами

 
Пульсоксиметры 
(портативные измерители 
уровня кислорода в крови) +320%
VR-гарнитуры (очки виртуальной 
реальности, которые 
подключаются к смартфону 
или ноутбуку) +103%
Йогуртницы +49%
Увлажнители воздуха +42%
Электронные термометры +32%
Маски +30%
Очистители воздуха +28%
Мини-печи +27%
Макароны +27%
Бактерицидные излучатели 
(лампы для обеззараживания 
воздуха) +26%
Сгущенка +26%
Мини-пивоварни +25%
Антисептики +24%
Витамины +22%
Блинницы +17%
Швейные и вязальные
машины +14%
Кофеварки +10%
Самогонные аппараты +10% 

НАБИРАЮЩИЕ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ТОВАРЫ

(увеличение интернет-заказов в октябре)
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Владимир НИКОЛАЕВ

Естественная 
убыль населения 
ускоряется. 
И дело не только 
в коронавирусе. 

Сокращение чис-
ленности населения 
России в этом году 
продолжится - пятый 
год подряд. Более то-
го, увеличатся темпы 
этого вымирания по 
сравнению с преды-
дущим годом. Такой 
прогноз дала Счетная 
палата РФ. С января 
по август 2020-го есте-
ственная убыль на-
селения (то есть пре-
вышение смертности 
над рождаемостью) со-
ставила 346,9 тыс. че-
ловек - это выше, чем 
за весь прошлый год 
(317,2 тыс.), отмечает-
ся в данных СП.

- То, что так будет, 
было понятно еще 
лет 20 назад, - сказала 
«КП» Наталия Чистя-
кова, старший научный 
сотрудник Института 
проблем региональной 
экономики РАН. - Су-
ществует возрастная 
структура населения. 
Население по группам 
возрастов представле-
но неравномерно. На-
чало этим демографи-
ческим волнам было 
положено еще во вре-
мена Первой мировой 
войны. Последующие 
катаклизмы добавили к 
ним силу. Возьмите по-
слевоенный беби-бум - 
1950 год (плюс-минус 
3 - 5 лет) и прибавляйте 
по 25 - 30 лет - это и бу-
дут периоды подъемов 
рождаемости. Послед-
ний из них в России 
был в 2005 - 2015 годах. 
И на это еще наложи-

лась активная государ-
ственная политика в 
области рождаемости. 
На свет появились не 
только «обязательные» 
единственные дети, но 
и вторые, и третьи.

- Вы ничего не сказали 
о влиянии на рекордную 
убыль населения в этом 
году смертей от коро-
навируса и его послед-
ствий. Все-таки скон-
чались, по официальной 
статистике, 56 тысяч 
человек.

- Это печально, но 

на демографическую 
динамику не оказы-
вает решающего зна-
чения. Главное - это 
волны, о которых мы 
говорили.

- И что с этим делать?
- Скажу непопуляр-

ную вещь - вести гра-
мотную миграционную 
политику. Это понима-
ют и на государствен-
ном уровне - при от-
рицательной динамике 
естественного приро-
ста без притока извне 
нам не обойтись.

Вымираем 
пятый год 
подряд
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Анна ГРЕБЕНКИНА 
(«КП» - Воронеж») 

Трагедия произошла 
на военном 
аэродроме 
в Воронеже. 

Как сообщила пресс-
служба Западного военно-
го округа, ЧП случилось 9 
ноября в пять часов утра, 
военнослужащий в это вре-
мя находился в наряде. 

НАПАЛ С ТОПОРОМ  
И ОТОБРАЛ ПИСТОЛЕТ

По той информации, 
которая стала известна, 
можно восстановить хро-
нологию событий. Майор 
Сергей Ермолаев занимал-
ся рутинным армейским 
делом - прибыл для провер-
ки наряда. Что случилось 
между командиром и под-
чиненным, пока неизвест-
но, но по какой-то причине 
20-летний Антон Макаров 
схватил топор и зарубил 
офицера, затем взял пи-
столет и открыл огонь на 
поражение по сослужив-
цам: на месте скончались 
ефрейтор Сергей Кажокин 
и рядовой Нинаил Акта-
лиев. Еще одного солдата 
госпитализировали с пуле-
выми ранениями в плечо и 
лопатку. Спустя несколько 
часов он также умер.

Источник в Западном во-
енном округе опровергает 
неофициальную информа-
цию о том, что между Ма-
каровым и Ермолаевым 
возник конфликт. Основ-
ная версия, которую рас-
сматривают военные, - 
нервный срыв.

О точном местонахож-
дении Антона Макарова 
долго не было известно, 
силовики предполагали, 
что он скрывается где-то 
на территории части или 
аэродрома, в этом райо-
не и были организова-
ны основные поиски. Во 
второй половине дня по-
явилась информация, что 
солдата задержали, причем 
довольно далеко от места 
преступления - он смог 
угнать машину и направ-
лялся к родственникам в 
Орловскую область.

Военный следственный 
отдел СК РФ по Воронеж-

скому гарнизону в отно-
шении Макарова возбудил 
уголовное по двум статьям: 
«убийство нескольких че-
ловек» и «хищение ору-
жия». 

МАТЬ ПЕРЕЕХАЛА  
В ИЗРАИЛЬ

По адресу, который ука-
зан в ориентировке как ме-
сто жительства 20-летнего 
солдата, корреспонденту 
«КП» дверь не открыли. 
Как рассказали соседи, с 
начала двухтысячных, когда 
типовую панельную деся-
тиэтажку сдали в эксплуата-
цию, в этой квартире жила 
женщина. Лет пять назад ей 
прямо под Новый год - 31 

декабря - сожгли машину. 
По словам знакомых, при-
чиной могли стать пробле-
мы с бывшим мужем, хотя 
сам он в доме не появлялся. 
Через какое-то время жен-
щина улетела в Израиль, и 
больше ее не видели.

Жительница этого же до-
ма Тамара Ивановна, чья 
квартира находится через 
стену, рассказала, что речь 
идет о матери Антона. Она 
действительно перебралась 
в другую страну, а мальчик 
поступил в воронежский 
институт МВД и переехал 
как раз в эту городскую 
двушку из района Воро-
нежской области. До того 
жил с бабушкой и дедуш-

кой. Во время учебы перио-
дически здесь появлялся. 
А позже пропал - видимо, 
именно тогда парня забра-
ли в армию.

- Общительный, спо-
койный мальчик. Ничего 
плохого не могу сказать. 
Гулянок никаких не устра-
ивал, - заключила сосед-
ка. - Была ли у него девуш-
ка, не знаю: я не видела, а 
спрашивать неудобно. 

В ИНСТИТУТЕ ПОЛУЧИЛ 
ВЗЫСКАНИЕ ЗА ДРАКУ

А вот в местном институ-
те МВД Антона запомнили 
не таким милым юношей. 
Как рассказал нам его быв-
ший однокурсник, парня 

отчислили со второго курса 
не за плохую успеваемость, 
а за плохую дисциплину - 
драки и непослушание.

- Он был очень странный, 
замкнутый какой-то. Всегда 
все делал по-своему. Антон 
должен был как-то в наряде 
на туалетах стоять. Но от-
казался убирать и лег спать 
на подоконнике прямо там 
же, - вспоминает наш собе-
седник. - Он получил взы-
скание за драку, поэтому 
его оставили жить в казарме 
на второй год: остальным 
после первого курса можно 
жить в городе. Но он утром 
вышел на уборку террито-
рии и сбежал домой. Тогда 
его и отчислили.

Евгений БЕЛЯКОВ

В Высшей школе 
экономики считают, 
что нужно ввести 
прогрессивную  
шкалу налога 
на сверхдоходы.

НАЛОГИ ВСЕ ВЫШЕ 
Высшая школа экономики пред-

ставила свое заключение на проект 
федерального бюджета на ближай-
шие три года. Одно из предложе-
ний - повысить налоги на богатых. 
Для тех, кто зарабатывает 1 млн 
рублей в месяц и больше, - до 20% 
от зарплаты. А для тех, кто имеет 
более 2 млн в месяц, - до 24%. В 
заключении не поясняется, с какой 
суммы брать эту сумму  - со всей 
или только с превышения. Скорее 
всего, второе. Именно по такой 
схеме со следующего года будет 
действовать первая ступень про-
грессивного НДФЛ. Повышенный 
налог (15%) будут брать с доходов, 
превышающих 5 млн рублей в год 
(около 417 тысяч рублей в месяц). 
То есть, если человек получает 6 
млн в год, то с первых пяти он за-
платит стандартные 13%, а с допол-
нительного миллиона - 15%.

ЛУЧШЕ НИЧЕГО НЕ МЕНЯТЬ
Другие эксперты-экономисты к 

идее коллег отнеслись с удивле-
нием. Во-первых, поздно вносить 
правки в почти уже принятый про-
ект федерального бюджета. Во-
вторых, слишком резкое измене-
ние предлагают в Высшей школе 
экономики.

- Бюджет уже сверстан и гото-
вится ко второму чтению. Такие 
изменения в него вряд ли будут 
вноситься, - заявила Елена Пер-
минова, первый заместитель 
главы бюджетного комитета 
Совета Федерации.

По ее словам, власти уже нача-
ли процесс повышения налоговой 
ставки. Это должно принести в 
бюджет 60 млрд рублей. А если 
сложить с этим еще и добавку от 
дополнительного налога на милли-
онные вклады, то дополнительные 
доходы казны составят около 200 
млрд рублей. Приличный показа-
тель. Перекладывать на россиян, 

пусть и состоятельных, обязатель-
ство полностью покрыть дефицит 
бюджета, возникший из-за панде-
мии и падения цен на нефть, было 
бы не очень правильно.

- Повышение прогрессии НДФЛ 
принесет больше вреда, чем поль-
зы. Сейчас лучше ничего не менять 
и ничего не трогать, - считает Ар-
кадий Брызгалин, глава группы 
компаний «Налоги и финансо-
вое право».

ПЛАТИ ИЛИ ИНВЕСТИРУЙ
Еще более жесткие изменения 

могут принять в отношении юри-
дических лиц. Для них предлага-
ется ввести повышенный налог на 
прибыль (вместо 20% - 24 и 30%). 
Речь идет об остатках, которые 
у компаний лежат на счетах и по 
которым начисляется пассивный 
доход. Сейчас в банках больше 30 
триллионов рублей. По мнению экс-
пертов, они лежат мертвым грузом. 
А государство заставит деньги ра-
ботать на экономику.

- Люди и компании не инвести-
руют свои деньги, которые лежат 
на депозитах, потому что не видят 
перспектив, - считает экономист 
Денис Ракша.

Часть денег физлица и компа-
нии уже стали выводить из банков. 
Ставки по депозитам падают. Поэто-
му многие клиенты ищут более вы-
годные источники для вложений, в 
том числе и на фондовом рынке. 
В «Вышке», по сути, предлагают 
ускорить этот процесс. А тем, кто 
станет вкладывать деньги в эконо-
мику, можно дать инвестиционный 
налоговый вычет.

- Никто насильно и под налоговым 
принуждением инвестировать не 
будет. Инвестиционный климат за-
висит не только от налогов, а много 
от чего еще, - говорит Брызгалин.

МИНФИН ПОКА ПРОТИВ
В Минфине пояснили, что пока 

никакие варианты изменений по по-
доходному налогу и налогу на при-
быль не рассматриваются. Скорее 
всего, в Минфине хотят посмотреть, 
как сработает повышение, запла-
нированное с января 2021 года, а 
затем будут действовать исходя из 
сделанных выводов по итогам такой 
«тренировки».

Картина дня: общество

 ■ КОШЕЛЕК

Больше фото, 
подробности 
истории -  
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Некоторые экономисты 
считают: любишь 
роскошь - люби 
и повышенные 
налоги платить.

Эксперты предложили 
поднять налоги 
для богатых
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Солдат-срочник 
расстрелял четверых 
сослуживцев

Сокурсники вспоминают, что Антон был странным. 
И что его отчислили за плохую дисциплину.
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Алексей ОСИПОВ

Ведущие 
американские 
телеканалы  
объявили имя  
46-го президента США.

В Америке нет федераль-
ной ЦИК, все итоги подво-
дятся на уровне штатов, а 
сводят их воедино... пять ве-
дущих телекомпаний - через 
данные экзитполов, а так-
же пользуясь собственными 
источниками информации 
в избиркомах на местах. Их 
данные иногда отличают-
ся по отдельным штатам, 
но общая тенденция про-
сматривается четко. Этой 
странной для остального 
мира традиции уже более 
полувека - с тех пор как 
стало развиваться телеве-
щание. Выборы считаются 
состоявшимися, когда про-
игравший кандидат офици-
ально поздравляет своего 
более удачливого соперни-
ка. До этого момента мож-
но оспаривать результаты, 
бодаясь в судах. Например, 
на выборах в 2000 году усту-
пивший, по данным теле-
компаний, республиканцу 
Бушу-младшему демократ 
Гор сопротивлялся аж до се-
редины декабря, пока окон-
чательную точку в споре не 
поставил верховный суд.

Обычно результат подво-
дят прямо в ночь после вы-
боров. Но в этом году битва 
была нешуточной: на счету 
был каждый голос, и пред-
варительные итоги были 
оглашены только в суббо-
ту. Избранным президентом 
США, судя по всему, стал 
демократ Джо Байден.

СИЛА В КОНВЕРТЕ
Пандемия COVID-19 из-

менила привычки избирате-
лей: рекордное количество 
американцев проголосовали 
по почте (более 109 млн че-
ловек). Главной ошибкой 
штаба Дональда Трампа все 
считают его отношение к 
этой форме голосования. 
Действующий президент 
США неоднократно заяв-
лял, что такой способ не-
пременно приведет к массо-
вым фальсификациям. Хотя 
метод этот в США не только 
законный, но и неоднократ-
но опробованный.

Республиканцы запугива-
ли своих сторонников кра-
жей голосов. В штабе демо-
кратов, наоборот, просили 
всех не манкировать воз-
можностью опустить бес-
платный конверт за своего 
кандидата в ближайший по-
чтовый ящик.

Два кандидата пришли 
к финалу, что называется, 
ноздря в ноздрю: судьбу 
Байдена решили всего не-
сколько тысяч бюллетеней, 

присланных по почте в Не-
ваде и Пенсильвании. И это 
в масштабах многомилли-
онной Америки!

И ЧТО ЖЕ ДОНАЛЬД?
Трамп не намерен сда-

ваться и требует пересчета 
голосов, а также аннулиро-
вания части бюллетеней в 
ряде штатов, в чьи избирко-
мы они поступили, по мне-
нию республиканца, позже 
положенного срока.

Да и выборщики от всех 
штатов в теории могут про-
голосовать так, что Трамп 
усидит в своем кресле еще 
4 года (см. «Справку «КП»). 
Трамп может отказаться по-
кидать Белый дом, заявляя 
о нелегитимности выборов. 
Но если Байден будет при-
веден к присяге и офици-
ально вступит в должность, 
то новый президент сможет 
объявить его нарушителем 
и отдать секретной службе 
приказ вывести бывшего 
главу государства из рези-
денции силой.

Впрочем, у Трампа все же 
есть лазейка: судебные тяж-
бы могут привести к затяги-
ванию объявления резуль-
татов выборов, а это даст 
Трампу возможность бес-
препятственно находиться в 
резиденции даже после офи-
циальной передачи власти.

ТАНЦУЮТ ВСЕ
Сразу после «провозгла-

шения» телеканалами име-
ни нового президента сто-
ронники демократов начали 
праздновать свою победу. 
Ярче всего это было замет-
но в крупных городах - Нью-
Йорке, Сан-Франциско, 
Лос-Анджелесе. Люди вы-
ходили на улицы, аплоди-

руя автомобилям, из окон 
которых развевались флаги 
с надписями «Байден - Хар-
рис». Напомним, афроаме-
риканка Камала Харрис шла 
в паре с Байденом на пост 
вице-президента.

А сторонники действую-
щего президента США стали 
собираться у зданий парла-
ментов штатов, начав кампа-
нию протеста «Остановите 
кражу!», название которой 
намекает на возможную кра-
жу голосов, которые могли 
бы принести Трампу победу.

БЕЗ «РОССИЙСКОЙ 
УГРОЗЫ»

В день (или теперь уже 
точнее - в дни) выборов пре-
зидента все внимание аме-
риканских спецслужб было 
сконцентрировано на без-
опасности избирательного 
процесса в киберпростран-
стве. Политическое руко-
водство страны не хотело 
повторения истории, когда 
выборы 2016 года оказались 
якобы скомпрометированы 
внешним вмешательством.

Всех собак тогда повесили 
на Россию. И прошли годы, 
прежде чем американское 

правительство призналось, 
что так и не нашло никаких 
доказательств на этот счет.

В этот раз таких доказа-
тельств тоже не нашли. Но 
делали вид, что искали: по 
сообщениям агентства по 
кибербезопасности США, 
попытки иностранного вме-
шательства в избирательную 
систему были. Виновным 
назначили Иран, хакеры 
которого, дескать, получи-
ли доступ к регистрацион-
ным данным избирателей 
на Аляске и отправили всем 
письма с угрозами. Но обви-
нения звучали вяло, потому 
что сейчас победил «кто на-
до» - свой человек, демократ 
Джо Байден.

В субботу Байден и Хар-
рис выступили с обращени-
ями к американской нации. 
«Старина Джо», видимо, 
решивший показать свою 
неплохую для 77-летнего 
человека физическую фор-
му, на сцену не поднялся, 
а вбежал. Начал с раздачи 
благодарностей - Харрис, 
жене, детям и внукам. А в 
конце своей речи попросил: 
«Дадим друг другу шанс». 
Слушатели не возражали.
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В этот раз выборы в США напоминали поход в комнату смеха.  
Джо Байден оказался тем, кто хорошо посмеялся в ней последним.

ИЗ ЛИЧНОЙ ЖИЗНИ

Проигравший потеряет 
не только Белый дом, но и жену
Об этом написала британская Daily Mail.

Издание, ссылаясь на Стефани Волкофф, бывшую по-
мощницу первой леди США, утверждает, что Мелания ведет 
переговоры о соглашении о разводе, по которому Дональд Трамп 
среди прочего еще и отдаст их общему сыну Бэррону половину 
своего состояния.

Еще одна бывшая сотрудница Белого дома - Омароса 
Маниго Ньюман заявила, что Мелания Трамп считает каждую 
минуту до ухода мужа с президентского поста, чтобы сразу же 
после этого развестись. По словам Ньюман, миссис Трамп опаса-
ется подавать заявление на развод сейчас, поскольку у Дональда 
Трампа все еще остаются в руках рычаги президентской власти, 
способные жестко наказать ее за такое унижение.

Скорее Байден, чем Трамп
Выборы

 ■ СПРАВКА «КП»

Кто такие 
выборщики 
в США?

Формально президент и вице-
президент Соединенных Штатов изби-
раются не прямым народным волеизъ-
явлением, а голосованием коллегии 
выборщиков, которое происходит в 
первый понедельник после второй сре-
ды декабря. В этом году он приходится 
на 14-е число. Число выборщиков от 
каждого штата пропорционально его 
населению. Самое большое количе-
ство - в густонаселенной Калифорнии 
(55), а, скажем, в Пенсильвании их 20, 
в Неваде - 6. Однако ни один штат не 
имеет в коллегии менее трех человек. 
Число выборщиков от штата может 
меняться, следуя данным переписей 
населения, но общее их количество 
неизменно и соответствует количе-
ству членов палаты представителей 
и сенаторов в конгрессе - 538. Тот 
из кандидатов в президенты, кто за-
ручится поддержкой минимум 270 из 
них, и становится очередным хозяином 
Белого дома.

Мудрено? Не то слово! Но это еще 
не все.

Выборщики голосуют не на общем 
собрании, а в своих штатах. Сертифи-
каты об итогах голосования направля-
ются в конгресс, который уже в январе 
на совместном заседании обеих палат 
объявляет результаты. После этого 
президент и вице-президент офици-
ально признаются избранными.

В большинстве штатов законы обя-
зывают выборщиков единогласно под-
держать того кандидата, который в 
этом штате одержал победу, пусть 
даже с преимуществом в один голос. 
И пусть за проигравшего отдали свои 
голоса хоть миллионы избирателей, их 
мнение не учитывается. В этом одна 
из главных несправедливостей амери-
канских выборов. Правда, в истории 
США были случаи, когда отдельные 
выборщики голосовали вопреки этой 
традиции (кстати, наказание за «воль-
нодумство» - всего 1 тысяча долларов), 
но на общий расклад это не влияло.

Выборщиком может стать кто-то из 
известных и авторитетных граждан - 
политик, общественный деятель, ме-
дийное лицо, которому жители штата 
доверяют представлять свои интере-
сы. Например, в этот раз в число вы-
борщиков от штата Нью-Йорк вошла 
Хиллари Клинтон - бывший сенатор, 
госсекретарь и кандидат в президенты.

В последние годы в США не раз под-
нимался вопрос об отмене архаичной 
системы голосования через выборщи-
ков. Но она закреплена в 12-й поправ-
ке к конституции. В свое время отцы-
основатели прописали именно такую 
процедуру, поскольку простой люд, 
по их мнению, не в состоянии сделать 
правильный выбор о том, кто должен 
быть лидером нации. К тому же, гово-
рят защитники традиций, США - это 
федеративное государство, и выбор 
президента определяется поддержкой 
большинства штатов, а не количеством 
голосов избирателей.

Подготовил Андрей БАРАНОВ.
Подробности о выборах 
в США, аналитика и 
обсуждение - на сайте
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Софья КАЗАНСКАЯ

Коронавирус в Томской 
области не отступает. 
Снижения заболеваемости, 
ожидавшегося в течение двух 
недель соблюдения масочного 
режима, не случилось. 

Либо времени дали мало, либо 
предохранялись мы не слишком 
усердно. Число заболевших в те-
чение суток в минувшие выход-
ные вновь перевалило за 200. 

Судя по количеству открытых 
носов, увиденных автором вос-
кресным вечером в магазине по-
пулярной розничной сети, второе 
вернее. Мы продолжаем соблю-
дать режим самоизоляции ради 
проверяющих, а не себя. Умный 
город по-прежнему заражен ко-
вид-диссидентством. 

Стар и млад не желают верить 
в «страшилки». Понимают, на-
сколько серьезна ситуация, толь-
ко те, кто столкнулся с болезнью 
в ближнем кругу и на своей шку-
ре понял, что это такое - когда 
человеку совсем плохо, а скорая 
помощь едет три дня. Потому что 
в «скорой» половина врачей ле-
жит с «короной», а в колл-цент-
рах и на «горячих линиях» сидят 
студенты. Но хотя бы туда стало 
можно дозвониться, неделю назад 
это был пустой номер. 

…В последний четверг месяца 
по заведенному порядку в облас-
тной Думе прошло очередное соб-
рание. Традиционно в его повес-
тке значился «Час губернатора» 
- это такой отчет первых лиц об-
ласти на актуальную тему. А что 
может быть актуальнее на излете 
нынешней осени, чем коронави-
рус. 

Томская область, к счастью, 
не лидирует в списке наиболее 
пострадавших территорий, хотя 
ситуация у нас довольно слож-
ная. Потому что при довольно 
скромных абсолютных цифрах 
- 13 949 заболевших, что дале-
ко от соседей-«рекордсменов», 
«плотность» заразы в нашем ре-
гионе гораздо выше. Населения 
в Новосибирской области при-
мерно в 2,8, в Кузбассе - в 2,6 
раза больше, и если пересчитать 
количество заболевших в про-
милле (то есть на 100 тысяч на-
селения), получается картина 
весьма тревожная. В чем дело, 
ведь область отнюдь не транзит-
ная? 

ФОМЫ НЕВЕРУЮЩИЕ
Об этом областным депутатам 

на «Часе губернатора» и расска-
зывал Иван Деев. Вице-губерна-
тора, отвечающего за социальные 
вопросы, думцы полтора часа слу-
шали затаив дыхание. Потому что 

даже люди с дипломами медицин-
ского вуза некоторых вещей, как 
оказалось, не знали. 

Например, когда и почему надо 
(или не надо) делать тесты ПЦР 
на коронавирус. Что показывает, 
а что нет компьютерная томог-
рафия. И даже как носить маску, 
будь она неладна. 

Причин же «томской анома-
лии», по сути, две: студенты и 
ПЦР-тесты. Первые в COVID-19 
как проблему не верят: типа 
грипп, и тот страшнее. Оснований 
для легкомыслия хватает - моло-
дые ковидом почти не болеют. Но 
вот беда: они его переносят, при-
чем массово! Маски же носить не 
желают, и вообще правила само-
изоляции не для них писаны. 

- Один инфицированный без 
маски в маршрутке может зара-
зить 30 человек в масках, кото-
рые едут с ним в одном автобусе, 
- говорит Иван Деев. - Потому что 
односторонняя защита обеспечи-
вает безопасность всего лишь на 
30%. Если же в масках оба, то за-
щищенность уже 90%.

При этом, к сожалению, совер-
шенно не работает маска, закры-
вающая только рот. Вирусы гнез-
дятся в носу... «Аргумент «запо-
тевают очки» - это смешно, - ут-
верждает замглавы оперштаба. 
- Как очкарик, свидетельствую: 
вовсе не смешно, запотевают. Но 
что делать? Только терпеть. 

Соблюдение дистанции, по мне-
нию Деева, - тоже вполне дейс-
твенная мера: «Я часто слышу: 
у нас все сотрудники в масках. 
Спрашиваю: и в кабинетах? - Да 
нет, не в кабинетах, конечно. - 
А сколько там человек? - Четве-
ро. - Считайте, никакой изоляции 
нет. Надо максимально разрежи-
вать рабочие места, например, 
сдвигая часы работы. И всех, ко-
го возможно, - на удаленный до-
ступ». 

ТИЛИ-ТИЛИ ТЕСТЫ, 
ВИРУСНОЕ МЕСТО

Вторая причина - это общая 
«продвинутость». По числу ПЦР-
тестов Томская область едва ли 
не впереди России всей: при нор-
мативе 110 на 100 тыс. населения 

(при выходе из третьей фазы са-
моизоляции) цифра достигает 
402,7. 

При этом значительная часть 
этих людей сдавала тесты по лич-
ной инициативе, за деньги. Стоит 
примерно 2 200 рублей, если с вы-
ездом на дом - вдвое больше. Для 
кого-то хороший бизнес, да?.. 

К сожалению, объясняет Иван 
Деев, не вовремя сданный тест - 
хуже, чем его отсутствие. «Не сто-
ит сдавать ПЦР-тесты на всякий 
случай», - настоятельно советует 
он. 

Сегодня любое медучреждение 
(мы не хотим никого обидеть!) - 
это вирусосборник. Тем более, ла-
боратория, куда априори прихо-
дят в основном зараженные люди. 
Вирусы там буквально витают в 
воздухе! 

- Сами по себе результаты ПЦР-
теста мало о чем говорят, - по-
лагает профессор-медик Деев. 
- Вы можете быть совершенно 
здоровы, но во время забора тес-
та «подхватить» вирус, оставший-
ся от вашего предшественника, 
или он попадет непосредственно 
в пробирку. И вы, будучи совер-
шенно здоровы, получите поло-
жительный результат. Или наобо-
рот: сдали тест рано, и он будет 
отрицательным.

И третий вариант: человек зара-
жается непосредственно во время 
забора теста. Больной будет твер-
до уверен - у него «справка»... И 
заразит семью, коллег и просто 
случайных попутчиков. 

Еще нелепее, считает замгубер-
натора, когда особо мнительные 
граждане сами себе «назнача-
ют» компьютерную томографию: 
«Это, между прочим, доза вдвое 
выше, чем при рентгене. К тому 
же это исследование не даст вам 
никакой полезной информации. 
Например, КТ показала, что у вас 
поражено 30% легких. Но то же 
самое вы бы получили при обыч-
ном ОРВИ». 

- Такой уж у нас менталитет, - 
констатирует Иван Деев. - Ком-
пьютерный томограф - это доро-
го, это техника. А маска - всего 
лишь «тряпка». Но пользы от нее 
намного больше.

COVID: правда против «страшилок»

Медики настоятельно советуют: «Не стоит сдавать ПЦР-тесты 
на всякий случай».
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Анастасия ВАРДАНЯН

Песенка «Маленькая стра-
на» в 1993-м стала хитом по-
сле первого же исполнения 
Наташей Королевой. Лично 
я до сих пор знаю наизусть 
каждую строчку припева. Но 
гордиться феноменальной 
памятью тут не стоит. Сло-
ва, которые сочинил поэт 
Илья Резник, очень просты: 
«Маленькая страна, пам-
пам-пам, маленькая страна, 
пам-пам-пам. Кто мне под-
скажет, кто расскажет, где 
она, где она»...

На утренниках в детских 
садах мальчики и девочки 
старательно вытягивали эти 
строчки. Так было до недав-
них пор, пока исполнение 
«Маленькой страны» не ста-
ло криминалом. Теперь муз-
руки по поручению руковод-
ства переписывают сценарии 
и вычеркивают нетленку из 
репертуара малышей - от 
греха подальше.

С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ
Первый скандал грянул 

еще в 2013 году. Один из част-
ных детских садов под Крас-
ноярском получил досудеб-
ную претензию от адвоката 
поэта Ильи Резника. Автору 
тогда не понравилось, что 
детсад назвали «Маленькой 
страной». Вот цитата из того 
документа: «право на исполь-
зование словосочетания «ма-
ленькая страна» официально 
закреплено за Ильей Резни-
ком. Пользоваться им можно 
только с согласия артиста и, 
отчисляя соответствующее 
вознаграждение».

Крошечный детсад, кото-
рый и так едва концы с кон-
цами сводил, тут же сменил 
вывеску и стал «Страной 
детства». До суда тогда дело 
не дошло. Но тему еще долго 
мусолили журналисты: мол, 
ну что Резнику жалко, что 
ли? Где он и где этот сель-
ский детсад? Сам Илья Рах-
миэлевич тогда так устал от 
бесконечных наездов, что 
заявил в одном из интервью: 
«Мы не будем судиться с дет-
ским садом и даже рады, что 
они выбрали такое название». 
Казалось, тема закрыта.

Но спустя пять лет - в 2017-
м точно такие досудебные 
претензии получили еще 60 
детских садов с названием 
«Маленькая страна». Эту 
сеть создала бывший педа-
гог из Подмосковья Алина 
Будивская вместе с мужем. 
Кстати, про скандал пяти-
летней давности они знали.

- Я прочла тогда интервью 
Резника, где он радовался, 
что слова из его песни стали 

названием детского са-
да, и была уверена, что 
никаких проблем у нас 
не возникнет, - расска-
зала Алина Будивская.

Поначалу их и правда 
не было. Дела шли в го-
ру. В отличие от боль-
шинства частных до-
школьных учреждений, 
которые как липку обди-
рают родителей (к при-
меру, в Москве за месяц 
выкладывают и по 100, 
и по 200 тысяч рублей), 
в «Маленькой стране» 
цены были на уровне го-
сударственных - 1500 - 2000 
рублей в месяц. Супруги 
стали продавать франши-
зы. Учитывая проблему с 
нехваткой мест в детсадах, 
сеть «Маленькая страна» 
стала настоящим спасени-
ем для регионов. Сам про-
ект называли социальным, 
в адрес руководства детсадов 
шли благодарственные пись-
ма от губернаторов. Вот на 
этом пике и начались суды.

- С каждого садика Резник 
и его юристы требовали по 
3 млн рублей. У нас в сети 
60 садов. То есть они хотели 
180 миллионов, - рассказы-
вает Олег Будивский. - Так 
как каждый сад - отдельное 
юридическое лицо, начали 
поступать иски к конкрет-
ным учреждениям. Было 7 
судов, все представителями 
Резника проиграны. На вре-
мя судов мы сменили назва-

ние. А потом мы как управ-
ляющая компания всей сети 
решили подать иск в суд по 
интеллектуальным правам 
на снятие защиты с товар-
ного знака «Маленькая стра-
на». И выиграли. 3 сентября 
2019-го Роспатент снял с то-
варного знака «Маленькая 
страна» защиту в области до-
школьного образования. За 
Резником осталось исполь-
зование торговой марки в об-
ласти развлечения, музыки и 
остального. После этого мы 
выдохнули и вернули сади-
кам прежние таблички.

Решение этого суда есть 
в распоряжении редакции. 
Коротко: Илья Резник дей-
ствительно в 2001 году заре-
гистрировал товарный знак 
«Маленькая страна», но его 
действие распространяется 
лишь на сферы развлечений. 
К дошкольному, школьному 
и другим видам образования 
он отношения не имеет.

БУДЕТ ПО-ПЛОХОМУ?
Но затишье длилось недол-

го. Летом этого года пред-
приниматели получили по-
становление о возбуждении 
уголовного дела. Проиграв 
все гражданские иски, поэт-
песенник не успокоился. По 
данным «КП», он сначала 
написал заявление в След-
ственный комитет, а потом 
побывал на личном приеме 
у руководителя ведомства 
Александра Бастрыкина. В 
итоге создателям детских 
садов Алине и Олегу Будив-
ским предъявили обвинение 
по статье 180 УК РФ «неза-
конное использование средств 
индивидуализации товаров». 
Уже полгода супруги нахо-
дятся под следствием и из-за 
подписки о неразглашении 
даже интервью дать не могут. 

Ущерб, который прописан в 
материалах дела, все тот же - 
180 млн рублей.

- В судебной практике это 
первый случай! Никогда в 
России конфликты подоб-
ного рода не переходили в 
уголовную плоскость, - рас-
сказал «КП» Владимир Ко-
маров, адвокат семьи Будив-
ских. - По статье 180 УК РФ 
возбуждают уголовные дела 
лишь случае контрафакта. 
К примеру, в гараже под 
Балашихой шьют кроссов-
ки «Адидас». К моим под-
защитным можно было бы 
придраться, если бы у Резни-
ка были собственные детса-
ды с таким названием. Но их 
нет и не было... Обвинения 
строятся на домыслах!

Увы, узнать точку зрения 
на уголовное дело у самого 
поэта редакция не смогла.

- Без комментариев, - все, 
что удалось добиться «КП» 
от Ильи Рахмиэлевича.

Следствие уже заверше-
но, скоро начнутся слуша-
ния. Обвиняемым грозит до 
двух лет лишения свободы, 
штраф и выплата компенса-
ции пострадавшему.

Наташа Королева 
спела «Маленькую страну», 

сделав ее хитом. 

Просто песня!
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Будивские (слева) 
создали сеть 

детских садов, 
назвав их 

«Маленькая страна». 
Кто бы мог 

подумать, что 
использовать это 
словосочетание 

может только 
один человек - 
Илья Резник 

(на фото справа)!

Почему же Будивские сами не зарегистриро-
вали товарный знак «Маленькая страна» в сфере 
дошкольного образования? Ответ банальный: не 

успели. На эти грабли наступают тысячи пред-
принимателей. И тогда к ним приходят тролли.

Понятие патентного троллинга в нашей стра-
не появилось в начале нулевых. С тех пор дей-

ствует множество офисов, которые мониторят 
бизнес таких вот забывчивых предпринимателей, 

а потом объявляют им войну.
- Патентные тролли действуют по банальной схе-

ме. Находят производителей, которые выпускают 
товар без зарегистрированного товарного знака. 
Регистрируют его самостоятельно, а потом предъяв-
ляют досудебные претензии. Зачастую они могут го-
дами дожидаться момента, когда товар становится 
максимально популярным. В таком случае по закону 
они вправе претендовать на двойную прибыль, но 
чаще всего дело заканчивается тупым шантажом. 
Дельцы убеждают предпринимателей выкупить то-

варный знак и потом кидают силы на поиск новых 
жертв, - рассказала «КП» юрист, специалист по 
авторскому праву Валерия Горелова.

Совет бизнесменам один: прежде чем за-
пускать производство, зарегистрируйте то-
варный знак. Сегодня подать заявку можно, не 
вставая с дивана, на портале Госуслуг. Нужно за-
полнить нехитрую анкету и оплатить госпошлину - 
3000 рублей. Правда, с названием товарного знака 
могут возникнуть проблемы. Почти все занято!

- Сегодня не без помощи патентных троллей за-
регистрировано более миллиона товарных знаков. 
Сколько из них реально используется, никто не 
знает. Показательный пример: в первые же дни 
пандемии народ застолбил все возможные произ-
водные слова коронавирус. Зачем? Ждут, когда 
производителям лекарств потребуется такое на-
звание, и вот тогда они продадут его втридорога, - 
объяснила Валерия Горелова.

Еще о коронавирусе < стр. 8.

Патентные тролли застолбили 
слово «коронавирус»

В ТЕМУ

Поэт Илья 

Резник пытается 

отсудить у сети 

детсадов 

180 миллионов 

рублей.
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Маленькая война

С кем и за что 
судятся 
звезды 
эстрады - на сайте
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Анна ДОБРЮХА

На самые популярные 
вопросы об инфекции 
ответили ведущие врачи.

Количество заболевших COVID-19 
во всем мире и в России продолжает 
расти. При этом у большинства ин-
фекция протекает в легкой форме или 
бессимптомно - по разным данным, 
так переносят ковид 50 - 70 процен-
тов заразившихся. Но многие пере-
живают: как вовремя понять, если 
все-таки начинаются осложнения, 
когда нужно вызывать врача? Что 
предпринимать самому, если мест-
ное здравоохранение перегружено и 
участковый не может добраться до 
больного по несколько суток? Что-
бы ответить на эти вопросы, Минз-
драв провел Открытый консилиум по 
COVID-19, где собрались главные про-
фильные медицинские специалисты.

ГЛАВНЫЕ СИМПТОМЫ 
«КОРОНЫ»

Главный пульмонолог Минздрава, 
зав. кафедрой пульмонологии ле-
чебного факультета Сеченовского 
университета, член-корреспондент 
РАН Сергей Авдеев рассказал, какие 
симптомы коронавируса чаще всего 
встречаются у заболевших в нашей 
стране.

✓ Повышение температуры выше 
37,5 градуса: у 90% всех пациентов;

✓ слабость и утомляемость: 
40% случаев;

✓ кашель: 40%;
✓ одышка: 30%;
✓ головная боль: 20%;
✓ боли в горле: около 10%;
✓ расстройство пищеварения и на-

рушения стула: около 10%.

! Нарушение обоняния и вкуса - 
очень частый симптом ковида, он 

встречается примерно у половины за-
болевших, отметил профессор Авдеев.

Такие симптомы могут появляться 
в период от 2 до 12 дней после зара-
жения. У 95% заразившихся это про-
исходит в диапазоне от 2 до 6 дней.

ПОЧУВСТВОВАЛИ 
НЕДОМОГАНИЕ - 
ЧТО ДЕЛАТЬ?

Сезон простуд ни-
кто не отменял, поми-
мо ковида сейчас вовсю 
гуляют риновирусы, аде-
новирусы, бокавирусы и прочие воз-
будители ОРВИ. Типичная ситуация: 
проснулся утром, легкое недомога-
ние, температура 37,5. Раньше мы бы 
несколько дней спокойно пили чай 
с малиной и, завернувшись в плед, 
смотрели сериалы. А сейчас в ужасе: 
вдруг «корона»? Что делать?

- Сразу звонить в скорую, конечно, 
не надо, - говорит главный терапевт 
Минздрава Оксана Драпкина. - Алго-
ритм действий должен быть таким:

❶ В первую очередь изолировать-
ся, если есть возможность - в от-

дельную комнату. Завести отдельную 
посуду.

❷ Позвонить в поликлинику. Со-
общить о своем самочувствии. С 

момента такого звонка человек счита-
ется помещенным под медицинское 
наблюдение.

❸ Врач должен принять меры, чтобы 
разобраться, чем болен пациент - 

есть ли у него новая коронавирусная 
инфекция или банальное ОРВИ. На 
начальном этапе это может быть опрос 
по телефону. В зависимости от симпто-
мов и состояния больного - приход на 
дом и взятие мазка на коронавирус.

! Без назначения врача нельзя при-
нимать никаких лекарств, кроме 

жаропонижающих. Если температура 
выше 38 градусов, можно принять па-
рацетамол: им желательно запастись 
для домашней аптечки заранее.

КАК СРОЧНО СДАВАТЬ ТЕСТ?
Специалисты призывают не мчаться 

в лабораторию, чтобы сдать мазок, при 
первых подозрительных симптомах.

- COVID-19 - заразное заболевание 
(один зараженный передает инфек-
цию в среднем двоим людям. - Ред.), 
поэтому при подозрении на него 
не нужно идти или ехать в лабора-
торию, подвергая риску окружаю-

щих, - говорит директор НИИ гриппа 
им. А. А. Смородинцева Дмитрий Лиоз-
нов. - Правильный вариант - остать-
ся дома, позвонить в поликлинику. 
Участковый врач оценит симптомы и 
определится с диагностикой: нужно ли 
обследоваться прямо сейчас или такой 
необходимости нет. В любом случае 
я советую начинать со звонка врачу. 
Самостоятельные, необоснованные 
обращения в лабораторные службы - 
это всегда дополнительная нагрузка 
на медицинскую систему, которая и 
без того сегодня перегружена.

КОГДА НУЖНА 
КОМПЬЮТЕРНАЯ ТОМОГРАФИЯ?

Отвечает главный специалист Минз-
драва по лучевой диагностике Игорь 
Тюрин:

- Компьютерная томография (КТ) 
нужна больным, которые переносят 
коронавирусную инфекцию тяжело 
и в абсолютном большинстве случаев 
подлежат госпитализации. Результат 
КТ требуется для принятия решения 
в приемном покое - что именно нуж-
но делать с данным пациентом. А вот 
больным с легкой формой ковида КТ, 
как правило, не показана. У них вы-
явление или, наоборот, отсутствие 
изменений на КТ никак не повлияет 
на дальнейшее лечение. Исключение - 
лишь больные с очевидными тяжелы-
ми факторами риска (старше 65 лет, с 
сахарным диабетом, гипертонией, он-
кологическими и другими тяжелыми 
хроническими заболеваниями. - Ред.).

! Совершенно точно не нужно де-
лать КТ, если кто-то рядом с ва-

ми заболел ковидом или 
вы просто получили по-
ложительный тест на 
коронавирус.

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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Людям по-прежнему не хватает знаний о новом недуге.

НАРОДНЫЙ МЕТОД

Лечить по-русски
«Можно ли извести коронавирус вод-

кой?» - один из излюбленных отечествен-
ных методов лечения всего и вся про-
комментировал врач-инфекционист, 
кандидат медицинских наук Иван 
Коновалов:

- Вирусная инфекция вызывает интокси-
кацию (отравление организма. - Ред.), а 
продукты распада алкоголя еще больше 
усилят ее и могут ухудшить состояние 
больного. Кроме того, некоторые лекар-
ства, в том числе для снижения темпе-
ратуры, снятия головной боли, ломоты в 
мышцах и т.д. в комбинации с алкоголем 
могут вызывать серьезное повреждение 
печени.

Кстати, после того, как вирус проник 
в клетки слизистой носа или ротоглотки, 
вдыхание паров спирта или других обез-
зараживающих растворов тоже никак 
не поможет бороться с ковидом. А если 
перестараться с ингаляциями, можно 
еще заработать термический или хими-
ческий ожог или сильное раздражение 
слизистой.

В ТЕМУ
Два дня температура 38 - 
надо вызывать скорую?

- Подъем температуры до 38 градусов и выше, безусловно, требующий внимания 
симптом. Но важно понимать, что это бывает при огромном количестве как инфекци-
онных, так и неинфекционных заболеваний, - поясняет главный врач московской 
клинической больницы №52 Марьяна Лысенко. - Учитывая, что мы с вами сейчас 
живем в условиях повышенной инфекционной опасности, нужно обязательно вызвать 
врача из районной поликлиники. Скорую помощь вызывать не нужно. Участковый 
либо врач выездной бригады поликлиники определит, что с вами происходит, какие 
обследования нужны, и дальше решит вопрос о тактике вашего лечения.

Новости 
о коронавирусе 
и борьбе 
с ним - 
на сайте

Можно ли извести 
COVID-19 водкой?

- Ой, 
кажется, 
я маску 

неправильно 
надела...

 ■ КСТАТИ

КТ - не единственный метод оценки состояния легких при 
ковиде.

- Не стоит игнорировать рентгеновские снимки, - отметил 
главный специалист Минздрава по лучевой диагностике Игорь 
Тюрин. - Да, рентген не очень эффективен в первые дни за-
болевания. Но со второй недели большую часть изменений в 
легких, которые можно выявить с помощью КТ, как правило, 
мы видим и на рентгене.

ВАЖНО

Пациент 
в больнице - 
его разрешат 
навестить?

- Мы работаем в статусе инфекционных 
стационаров, в них посещение больных 
родственниками категорически запреще-
ны, - рассказала Марьяна Лысенко. - Более 
того, под запретом передвижение и самих 
пациентов по стационару.

А вот передача личных вещей и средств 
гигиены возможна. Прием посылок органи-
зуется в каждом стационаре через чистые 
зоны в течение целого дня.
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ОБРАЗОВАНИЕ

27 октября губернатор Сер-
гей Жвачкин открыл в томском 
детском технопарке «Квантори-
ум» 14-й по счету «Космический 
урок». Совместный проект реали-
зуют ВГТРК, РКК «Энергия», ад-
министрация Томской области и 
ТПУ.

Участниками урока стали учащиеся 
8-11-х классов из Томска, Омска и Коро-
лева (Московская область). В ходе пря-
мого включения с Международной косми-
ческой станцией кванторианцы обсудили 
с космонавтами Сергеем Рыжиковым 
и Сергеем Кудь-Сверчковым проекты 
наноспутников для эксперимента на МКС.

Губернатор рассказал школьникам о 
разработках томских ученых и произ-
водственников, которые активно исполь-
зуются в исследовании Вселенной. В 
частности, Сергей Жвачкин рассказал 
ребятам, что первый в мире наноспутник 
разработали и изготовили томские поли-
техники, а в юбилейном для вуза 2017 
году был выведен на орбиту космический 
аппарат «Томск-ТПУ-120».

Глава региона подчеркнул: «На кос-
мическую отрасль успешно работают 
томские университеты, академические 
институты и высокотехнологичные пред-
приятия. На смену сегодняшним ученым 
и специалистам придете вы - участники 
«Космических уроков». 

Сегодня Ракетно-космическая корпора-
ция «Энергия» совместно с 12 ведущими 
техническими университетами работа-
ет над экспериментом на российском 
сегменте МКС «Рой малых космических 
аппаратов». А участникам «Космических 
уроков» в составе команд за полгода 

предстоит создать проект и макет малого 
космического аппарата.

- Мы идем по интересному пути. И это 
путешествие должно привести вас в кос-
мическую промышленность через универ-
ситет, - обратился к ребятам Александр 
Чернявский, советник гендиректора 
РКК «Энергия».

СМЕЛЫЕ ИДЕИ ПРИВЕТСТВУЮТСЯ
Космическому спутнику уже не обяза-

тельно быть размером с корабль, поясня-
ют специалисты ТПУ, и совсем не обяза-
тельно он должен быть металлическим. 
В 2016 году в нашем политехе спутник 
класса «нано» весом менее четырех ки-
лограммов напечатали на 3D-принтере. 
Это, во-первых, позволило создать более 
совершенную внутреннюю структуру, во-
вторых, придать нужные свойства самому 
полимеру.

На очередном «Космическом уроке» 
школьники узнали, что в 2022 году в 
космос должна отправиться группировка 
из четырех спутников; в 2023-м на орби-
ту будет выведено еще шесть. Ученики 
аэрокосмического класса Лицея при ТПУ 
и кванторианцы, которые будут участво-
вать в создании спутников, уже придума-
ли название первой группировке - «Фан-
тастическая четверка».

Всего в проекте будут участвовать 12 
ведущих технических вузов страны, у 
каждого - своя задача. Томский политех 
вновь займется печатью корпусов, а кро-
ме того, будет отвечать за управление 
спутниками через студенческий центр 
управления полетами, где установят спе-
циальное программное обеспечение.

Но и школьникам будет чем заняться: 
есть идея активно привлекать их к рабо-

те, именно для того, чтобы «заразить» те-
мой профессионально. Десятиклассник 
томской школы № 65 Даниил Верхо-
рубов рассказал: «Я буду участвовать 
в проектировании самого спутника, его 
корпуса. Наши спутники будут размером 
примерно 30х10х10 сантиметров, они со-
стоят из трех маленьких кубиков. Такой 
формат называется «кубсаты».

Во время сеанса прямой видеосвязи с 
МКС российские астронавты рассказали, 
что малые космические аппараты для них 
- помощники в работе по исследованию и 
использованию космоса.

- Сейчас микросхемы стали меньше, 
оборудование меньше, и все, что умеща-
ли в больших спутниках, можно уместить 
в небольших. Или разбить функции од-
ного спутника на несколько малых. Не-
большие спутники может позволить себе 
изготовить университет, для этого не 
требуется огромных вложений. Поэтому в 
этой работе могут участвовать студенты 
и школьники... Надеемся на неожиданные 
смелые идеи, - подчеркнули они.

Проректор ТПУ по науке Мехман 
Юсубов считает: «Политеху также важ-
на работа со школьниками, не зря мы в 
14-й раз проводим «Космический урок». 
Я родился в год, когда первый человек 
полетел в космос, это была эпоха, когда 
все хотели стать космонавтами. Хочется, 
чтобы тема космоса вновь стала популяр-
ной у молодежи».

Антонина ЛЕНСКАЯ.

Как отроки изучают Как отроки изучают 
ВселеннуюВселенную
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  ТРАДИЦИИ

Зажигая 
факел души
В Томской области объявлен 
конкурс профессионального 
мастерства руководителей 
школьных музеев.

С 29 октября по 21 ноября 
2020 года проводится XI кон-
курс профессионального мас-
терства руководителей музеев 
образовательных организаций 
Томской области «Зажги факел 
души». На этот раз из-за панде-
мии коронавируса он будет про-
ходить в заочном формате.

Проект участника конкурса 
должен быть посвящен одной 
из четырех тем: «Роль музея в 
системе общего и дополнитель-
ного образования»; «Исследо-
вательская деятельность на базе 
музея образовательной органи-
зации»; «Культурно-образова-
тельная деятельность на базе 
музея образовательной орга-
низации»; «Экспозиционно-
выставочная деятельность на 
базе музея образовательной 
организации».

Заявки на участие и видеоро-
лик защиты проекта принима-

ются до 16 ноября, а итоги ор-
ганизаторы планируют подвести 
не позднее 24 ноября.

Основные цели конкурса - об-
мен передовым опытом и повы-
шение мастерства руководите-
лей школьных музеев. Его орга-
низаторами выступают департа-
мент общего образования Том-
ской области, Областной центр 
дополнительного образования 
и Областной совет ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных орга-
нов. Все подробности на сайте 
https://ocdo.tomsk.gov.ru/.

Елена ПЕТРОВА.

Губернатор: «На смену сегодняшним 
ученым и специалистам придете вы - 

участники «Космических уроков».
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Четверо томских 
старшеклассников 
стали обладателями 
образовательного 
капитала в миллион 
рублей.

В Международном дет-
ском центре «Артек» завер-
шился финал всероссийс-
кого конкурса для школь-
ников «Большая перемена» 
- проекта президентской 
платформы «Россия - стра-
на возможностей». В чис-
ло 600 суперфиналистов со 
всей страны вошли четверо 
старшеклассников из Томс-
кой области. 

Сначала состоялись отбо-
рочные испытания «Боль-
шой перемены», в которых 
участвовало свыше милли-
она российских школьни-
ков, из них более пяти ты-
сяч - старшеклассники из 
Томской области. В полу-
финал вышли 68 ребят из 
нашего региона, а за побе-
ду в финале боролась шес-
терка сильнейших.

В финале вместе со сверс-
тниками из 85 регионов 
России томичи в формате 
форсайт-сессий работали 
над созданием «Города бу-
дущего» по шести трекам: 
«Образование будущего», 
«Предпринимательство», 
«Искусство-Арт», «Урба-
нистика», «Волонтерство» 
и «Здоровый образ жиз-
ни». Кейсовые задания для 
участников «Большой пе-
ремены» подготовили веду-
щие компании и вузы стра-
ны.

Победителями конкур-
са из Томской области 
стали Татьяна Крапивец 
(школа «Эврика-разви-
тие», Томск), Валерия Ди-
митрова (школа № 4 им. 
И.С. Черных, Томск), Ал-
су Хурматуллина (школа 

№ 5 Стрежевого, межму-
ниципальный центр по ра-
боте с одаренными детьми) 
и Владимир Мартынен-
ко (Первомайская школа). 
Все они - одиннадцати-
классники.

Каждый из суперфина-

листов получит по милли-
ону рублей «Образователь-
ного капитала» и до пяти 
баллов к портфолио при 
поступлении в ведущие ву-
зы страны, а также путевки 
в «Артек».

Главным критерием от-
бора школьников в рамках 
конкурса стала не оценка 
их успеваемости, а навыки, 
которые пригодятся ребя-
там в современном мире, 
в том числе умение вести 
коммуникацию и находить 
нестандартные решения в 
сложных ситуациях. Так, 
старшеклассники прошли 
профессиональные тес-
тирования на эрудицию, 
профориентацию, интел-
лект, получили доступ к 
образовательным програм-
мам и рекомендации эк-
спертов - представителей 
научной, финансовой, об-
разовательной сфер, искус-
ства и спорта.

Организаторы уверены, 
что благодаря новому все-
российскому конкурсу у 
молодежи появилась еще 
одна площадка для саморе-
ализации вне зависимости 
от места жительства и воз-
можностей родителей. 

С финалистами, соб-
равшимися в «Артеке», 2 
ноября в режиме видео-
конференции встретил-
ся президент РФ Влади-
мир Путин. В разговоре со 
школьниками он предло-
жил проводить «Большую 
перемену» ежегодно: «Те 
ребята, кто не войдет в 
число победителей в этом 
году, смогут вновь попро-
бовать свои силы в кон-
курсе в будущем. Обяза-
тельно будем продолжать 
эту работу», - заявил глава 
государства.

Для справки: организа-
торами конкурса «Боль-
шая перемена» выступают 
АНО «Россия - страна воз-
можностей», проект «Про-
еКТОриЯ», Российское 
движение школьников и 
ФГБУ «Роспатриотцентр». 
Конкурс проходит при 
поддержке Министерства 
просвещения РФ, Минис-
терства науки и высше-
го образования РФ, Феде-
рального агентства по де-
лам молодежи. Региональ-
ным оператором конкурса 
в Томской области являет-
ся ОГБУ «Региональный 
центр развития образова-
ния». 

Антонина ЛЕНСКАЯ.

С понедельника, 9 нояб-
ря, у школьников Томской 
области началась вторая 
четверть. Учреждения об-
разования всех городов и 
районов приступили к уче-
бе в очном режиме. 

Такое решение принял регио-
нальный оперативный штаб по 
предупреждению распростра-
нения COVID-19. При этом опре-
делены параметры, по которым 
класс или параллель в школе 
могут быть переведены на дис-
танционный формат обучения в 
связи с выявленными в коллекти-
ве случаями заболевания коро-
навирусом.

- Если у более одного процен-
та детей или более 10 процентов 
сотрудников в коллективе выяв-
лена коронавирусная инфекция, 
класс или параллель переходит 
на дистанционный формат обу-
чения, - пояснила заместитель 
губернатора по научно-об-
разовательному комплексу 
Людмила Огородова.

По ее словам, сегодня си-
туация с распространением 
COVID-19 в детских коллективах 
неоднородна. Есть муниципаль-
ные образования, где в шко-
лах не зафиксированы случаи 
заболевания (город Кедровый) 

или имеются единичные случаи 
(Александровский, Бакчарский, 
Верхнекетский, Зырянский, 
Молчановский, Парабельский и 
Чаинский районы). Школы Аси-
новского, Первомайского, Кри-
вошеинского, Колпашевского, 
Шегарского районов и города 
Стрежевого находятся в «сред-
ней» зоне. Тем не менее там 
эпидемиологическая ситуация 
позволила начать четверть в оч-
ном формате.

Наибольшее количество за-
болевших отмечено в учебных 
заведениях Томска, Северска, 
Каргасокского, Тегульдетского 
и Томского районов. Поэтому в 
некоторых школах параллели 
6-8-х и 10-х классов приступили 
к обучению дистанционно.

Вице-губернатор подчеркну-
ла: «Во всех школах-интерна-
тах, интернатных отделениях, 
действующих при школах, за 
исключением организаций для 
детей с ОВЗ, вводятся жесткие 
карантинные мероприятия. Уче-
ники этих учреждений не будут 
покидать интернат на выходные 
дни». 

Добавим, что во время осен-
них каникул в школах области 
была проведена дезинфекция. 
По графику выполнялись про-
ветривание кабинетов, влажная 

уборка, обеззараживание возду-
ха с использованием рециркуля-
торов. Перед выходом детей на 
учебу все поверхности обрабо-
таны дезинфицирующими средс-
твами, не только в классах, но 
и в коридорах. В местах общего 
пользования установлены бес-
контактные дозаторы антисепти-
ка для обработки рук.

Елена ПЕТРОВА.

Горячая линия департа-
мента общего образования 
Томской области: (3822) 
51-05-22 (в рабочие дни с 
9 до 18 часов).

Старт для будущих успеховСтарт для будущих успехов

В финале победителями стали четверо школьников 
из Томска, Стрежевого и села Первомайское.
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Главным критерием конкурсного отбора были навыки, 
необходимые ребятам в современном мире.
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Сегодня ситуация с распространением COVID-19 в детских коллективах неоднородна.

Во время осенних каникул во всех школах области 
проведена дезинфекция.

Каникулы закончились для всех
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Каждую осень вот уже 
более четверти века в 
Томске проводится Меж-
дународный фестиваль-
конкурс детского и моло-
дежного литературного 
творчества «Устами де-
тей говорит мир». 

В 2020 году он снова со-
стоялся, хотя из-за панде-
мии проводить его при-
шлось в непривычном он-
лайн-формате. Тем не ме-
нее новый опыт удалось 
реализовать удачно, и ре-
зультаты оказались ничуть 
не хуже, чем обычно. А 
участников оказалось поч-
ти вдвое больше, чем в пре-
дыдущие годы. 

Почти три десятилетия 
одаренные ребята, пишу-
щие стихи и прозу, приез-
жали на конкурс в Томск 
из районов области и дру-
гих городов России. В пер-
вый раз творческое состя-
зание прошло в статусе го-
родского, со временем его 
статус менялся, и уже не-
сколько лет оно проходит 
как международный фести-
валь-конкурс. 

В течение трех дней юные 
авторы, заранее прислав-
шие свои работы по секци-
ям поэзии и прозы, участ-
вуют в работе творческих 
лабораторий, на которых 
обсуждаются их произведе-
ния. Нынче эта часть фес-
тиваля была организована 
на одной из онлайн-плат-
форм. 

Более 400 юных литера-
торов со всей России, из 
стран ближнего и дальне-
го зарубежья смогли по-
участвовать в фестивале. 
Профессиональные пи-
сатели - члены жюри ра-
ботали и удаленно, и из 
«штаба», находившегося в 
Томской областной детс-

ко-юношеской библиоте-
ке. 

Томские поэты и писате-
ли расположились в своих 
творческих лабораториях в 
залах библиотеки у мони-
торов, а их коллеги из Мос-
квы, Санкт-Петербурга и 
Кишинева выходили на 
связь с ребятами прямо из 
своих городов. И разница 
в часовых поясах не поме-
шала плодотворной рабо-
те. Сотни рукописей были 
рассмотрены за три дня. В 
итоге определились име-
на лауреатов, победителей 
и обладателей дипломов в 
специальных номинациях. 

Гран-при фестиваля по-
лучила Зарина Бикмулли-
на из Казани, которая сей-
час учится в МГУ, предста-
вившая рукопись в жанре 
прозы, рассказывающую о 
горькой странице истории 
нашей страны. 

Призов за первое мес-
то удостоены ученица 6-го 
класса томской гимназии 
№ 29 Ангелина Бан и учас-
тница литературной сту-
дии «ЮГ» из Новосибирс-
ка Алина Михайлова. Вто-
рое место поделили 8-клас-
сница Анастасия Титова 
(Новосибирск) и студент-
ка Кишиневской академии 
музыки Елизавета Сулина. 
На третьем месте оказа-
лись томичи - Егор Залев-
ский (ТГУ) и Ольга Гейн 
(СибГМУ), а также Милос-
лава Мацкевич из Гатчины 
и Александра Ермакова из 
Переяславля-Залесского. 

Были также присуждены 
награды за произведения, 
посвященные 75-летию По-
беды, а в номинации «Мос-

ты дружбы» отмечены не-
сколько иностранных сту-
дентов: Дарья Фрицлер 
(Казахстан), Лилия Игна-
това (Донецкая НР), Са-
ра Алаккал (Сирия) и 
Намхайноров Хонгорзул 
(Монголия).

Ежегодно в фестивале 
участвуют и ребята с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья. На этот раз в 
номинации «Литературная 
палитра» приз получила 
Екатерина Ружина из Ба-
сандайской школы-интер-
ната. А титула «Мисс сим-
патия» нынче удостоена 
Настя Семенова из томс-
кой школы № 44.

Юные авторы в режиме 
онлайн смогли пообщать-
ся с известными литерато-
рами и со сверстниками в 
неформальной обстановке, 
а также посмотреть транс-
ляцию с торжественного 
закрытия Международного 
фестиваля на сайте библи-
отеки. 

- Я с большим интересом 
уже несколько лет прини-
маю участие в работе фес-
тиваля, - заметил в ходе те-
лемоста член жюри, писа-
тель из Санкт-Петербурга 
Илья Бояшов. - Мне любо-
пытно знакомиться с твор-
чеством ребят из разных 
регионов, узнавать их ин-

тересы. Каждый год при-
носит свои сюрпризы и от-
крытия, и нынче ребята 
порадовали хорошим уров-
нем произведений. Мно-
гим из них свойственно мя-
тежное состояние духа, и 
произведения бывают тре-
вожными и даже трагич-
ными. Но преобладание 
здравого смысла над мрач-
ными настроениями раду-
ет. Счастливые финалы все 
же встречались чаще, чем 
грустные. И это вселяет оп-
тимизм, которого нам так 
не хватает сейчас!

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.
Фото автора.

В Томске прошел 
финал III Межреги-
онального конкур-
са журналистских и 
исследовательских 
работ «Я, финансы, 
мир», который про-
водится с 2012 года. 

Обладателем Гран-
при стал первокурс-
ник ТГУ, выпускник 
Воронинской сред-
ней школы Томско-
го района Андрей 
Гуммер. Члены жю-
ри выбрали его рабо-
ту из полутора сотен 
других интересных 
и актуальных иссле-
дований студентов и 
школьников из раз-
ных регионов Рос-
сии. 

Этот конкурс, ко-
торый три года назад 
обрел статус межре-
гионального, органи-

зован в рамках серии 
мероприятий по по-
вышению финансо-
вой грамотности де-
тей и молодежи и с 
каждым годом при-
нимает все больший 
размах. Обычно он 
проходит в апреле, 
однако нынче по по-
нятным причинам 
подвести итоги уда-
лось лишь под самый 
занавес осени. 

На конкурс «Я, фи-
нансы, мир» школь-
ники и студенты 
представляют свои 
исследовательские 
проекты: разрабаты-
вают бизнес-планы, 
проводят опросы и 
интервью, монтиру-
ют ролики. Сборник 
лучших работ, ко-
торый публикуется 
ежегодно, Томская 
областная детско-

юношеская библио-
тека выпустила уже 
семь раз. Темы ра-
бот - «Сколько сто-
ит счастье?», «Как 
накопить на мечту», 
«Во сколько я обхо-
жусь своим родите-
лям» и т. п. 

Андрей Гуммер 
именно за свою под-
борку материалов на 
тему финансов, раз-
мещенную в соцсе-
тях, и получил глав-
ную награду. Он 
подготовил грамот-
ное исследование о 
том, как школьнику 
лучше планировать 
свой бюджет и где 
найти подработку в 
свободное от учебы 
время. За помощь в 
подготовке он осо-
бо благодарит свою 
школьную учитель-
ницу литературы 

Марину Викторовну 
Телегину.

Главные призо-
вые места достались 
юным знатокам фи-
нансовой грамот-
ности из Ижевска, 
С а н к т - П е т е р б у р -
га, Томска и Аст-
раханской области. 
Проведенное с соб-
людением всех мер 
безопасности чест-
вование победите-
лей прошло на базе 
ТОДЮБ, а для ино-
городних зрителей 
шла онлайн-трансля-
ция церемонии. Не 
все призеры, тем бо-
лее из отдаленных 
сел, смогли приехать 
на награждение, но 
победителям пере-
шлют их призы. 

Оксана МУЗЫКА.
Фото автора.

Сколько стоит победа

Три дня и сотни рукописей

Писатель Вениамин Колыхалов вручает приз победительнице Ольге Гейн из Томского района.
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Региональная система 
образования детей с ОВЗ 
ежегодно укрепляется 
и совершенствуется.

В Томской области осу-
ществляется целенаправ-
ленная работа по созданию 
условий для обучения де-
тей с ограниченными воз-
можностями здоровья. За 
последние годы произошли 
существенные положитель-
ные изменения в органи-
зации и содержании обра-
зования данной категории 
детей на всех уровнях обра-
зования. В том числе этому 
способствует государствен-
ная политика.

Так, одна из главных за-
дач нацпроекта «Образо-
вание» - обеспечить качес-
твенную, доступную обра-
зовательную среду, настро-
ить ее под возможности 
каждого ребенка. А в фе-
деральном проекте «Сов-
ременная школа» особое 
внимание уделено подде-
ржке обучающихся с осо-
быми потребностями. 

- В течение трех послед-
них лет количество таких 
детей, обучающихся в сис-
теме общего образования, 
растет. На сегодняшний 
день их более 15 тысяч, - 
рассказала главный специ-
алист областного департа-
мента общего образования 
Наталья Иксанова. - При 
этом в обычных классах 
обучается более 12,5 тыся-
чи, в коррекционных клас-
сах - более 1,5 тысячи и на 
дому порядка 1000 человек. 
14 коррекционных школ ре-
гиона осуществляют образо-
вательную деятельность по 
адаптированным основным 
общеобразовательным про-
граммам, там проходят обу-
чение более 2 тысяч детей. 
Ежегодно организации об-
щего и дошкольного образо-
вания, а с 2016 года и органи-
зации дополнительного обра-
зования, принимают участие 
в реализации мероприятий 
госпрограммы «Доступная 
среда». Это позволяет обес-
печить архитектурную до-
ступность учреждений, при-
обрести специализированное 
оборудование, создать места 
для дистанционного обуче-
ния. В рамках этой програм-
мы к 2020 году 86 организа-
ций смогли создать условия 
для получения детьми-инва-
лидами качественного обра-
зования: 74 школы, 8 детских 
садов и 4 учреждения допол-
нительного образования.

О том, как модернизиру-
ется инфраструктура, а сле-
дом меняется и содержание 
образовательного процесса, 
рассказала директор облас-
тного государственного ка-
зенного общеобразователь-
ного учреждения «Школа-
интернат для обучающихся 
с нарушениями зрения» Та-
тьяна Курьянович. В 2020 
году эта организация ста-
ла участником федерально-
го проекта «Современная 
школа» - «Доброшкола». 
На выделенные средства, 
более 7,8 млн руб., было за-
куплено оборудование для 
проведения уроков техно-
логии, информатики, до-
полнительного образования 
и коррекционно-развиваю-
щих занятий, для занятий 
адаптивной физкультурой и 

спортом. Также были пере-
оборудованы рабочие мес-
та специалистов психоло-
го-педагогического сопро-
вождения обучающихся с 
особыми образовательными 
потребностями. Швейная 
мастерская пополнилась лу-
пами, лампой-планшетом 
для копирования выкроек, 
швейными машинами, де-
монстрационным столом 
учителя и другой современ-
ной техникой. Электронные 
видеоувеличители и станки, 
интерактивный экран, но-
утбуки, материалы для ро-
бототехники, 3D-принтер и 
3D-сканер, лазерный гравер 
с ЧПУ - это всего лишь ма-
лая часть того, чем было до-
оснащено это учреждение. 

- Все это позволило пре-
вратить интернат в центр 
ранней профориентации, - 
подчеркнула Татьяна Вик-
торовна. - Такие условия 
обязательно будут способс-
твовать осознанному вы-
бору профессии, а в даль-

нейшем это поможет ус-
пешной и безболезненной 
социализации и адаптации 
наших воспитанников. На 
средства областного бюд-
жета, более 3,6 млн руб., 
сделан ремонт мастерских, 
учебных классов и кабине-
тов специалистов, закупле-
на новая мебель. 

В 2020 году в рамках се-
тевого взаимодействия с 
ОГБПОУ «Томский техни-
кум социальных техноло-
гий» педагоги школы прой-
дут обучение по программе 
повышения квалификации, 
чтобы в дальнейшем обу-
чать детей современным 

навыкам и технологиям на 
обновленном оборудова-
нии по востребованным на 
рынке труда профессиям.

Конечно, когда обучение 
идет с увлечением, то но-
вые знания и навыки усва-
иваются быстрее. А для де-
тей с ОВЗ и инвалидностью 
важен еще и индивидуаль-
ный подход, и как можно 
раньше, с учетом всех воз-
можностей и потребностей 
ребенка.

- Модель коррекционно-
развивающей деятельности 
в системе дошкольного об-
разования сегодня опреде-
ляет ФГОС. Наше дошколь-
ное учреждение МБДОУ 
№ 30 г. Томска комбиниро-
ванного вида не стало ис-
ключением, так как из 72 че-
ловек, посещающих наш де-
тский сад, 55 детей - с ОВЗ 
и инвалидностью, - расска-
зала учитель-дефектолог 
Ольга Аверина. - Дети при-
ходят с разной нозологией 
- с расстройством аутичес-

кого спектра, с синдромом 
Дауна, с задержкой психи-
ческого развития. Наша за-
дача - подготовить детей к 
школе, социализировать их, 
сформировать учебное по-
ведение с учетом психичес-
кого и физического состоя-
ния каждого ребенка.

Для того чтобы коррекци-
онно-образовательный про-
цесс был продуктивным, в 
рамках субсидий «Доступ-
ная среда» была значитель-
но пополнена предметно-
развивающая и материаль-
но- техническая база уч-
реждения: создана сенсор-
ная комната, все группы 

оснащены интерактивными 
досками, проекторами, но-
утбуками, разнообразными 
пособиями и играми, мяг-
кими модулями для разви-
тия как умственной, так и 
двигательной активности. В 
этом учебном году в рам-
ках регионального проек-
та «Успех каждого ребен-
ка» нацпроекта «Образо-
вание» введена программа 
«Робототехника» для детей 
с ОВЗ. С 2015 года это уч-
реждение реализует раз-
личные инновационные 
проекты по воспитанию и 
образованию детей с ОВЗ 
и инвалидностью. Важной 
составляющей инновацион-
ной деятельности являет-
ся сетевое взаимодействие 
между дошкольными уч-
реждениями № 30, 38, 86, 
так как в каждом саду есть 
дети с ОВЗ и инвалиднос-
тью. Сейчас, например, от-
рабатывается тема «Сен-
сорная интеграция», посвя-
щенная современному под-

ходу в работе с особыми де-
тьми разных нозологичес-
ких групп. На базе МБДОУ 
№ 30 действует стажиро-
вочная площадка по этой 
теме, на которой проходят 
обучающие семинары для 
педагогов г. Томска.

С 2020 года Ольга Авери-
на, как дефектолог, также 
сотрудничает с НКО «Со-
юз родителей детей-инва-
лидов», участвует в реали-
зации проекта «Направляе-
мое взаимодействие»: 

- Проводим глубинную 
диагностику детей специ-
алистами: дефектологом, 
логопедом, нейропсихо-

логом. Потом разрабаты-
ваем маршрутную карту, 
указываем все возможные 
направления развития ре-
бенка, рекомендуем раз-
вивающие центры Томс-
ка. Ведь зачастую родите-
ли не знают, как помочь 
особенному ребенку раз-
виваться и обучаться. 

Важным считает Ольга 
Аверина и проект «Ранняя 
помощь», реализуемый с 
июля 2020 года совместно 
с областным департамен-
том по вопросам семьи и 
детей: «Оказываем ран-
нюю помощь семьям с де-
тьми, у которых заподоз-
рили какие-либо наруше-

ния в развитии, возраст де-
тей от 0 до 3 лет. Сейчас в 
патронаже находятся 10 се-
мей, помимо диагностики и 
занятий с детьми и родите-
лями, учим пап и мам взаи-
модействовать с ребенком, 
разрабатываем каждому ре-
бенку индивидуальный мар-
шрут развития».

Как отметила Наталья 
Иксанова, все специалис-
ты, сопровождающие де-
тей с особыми образова-
тельными потребностями, 
едины во мнении: благода-
ря модернизации образова-
тельной среды, ее настрой-
ке под таких детей работа 
с ними становится комп-
лексной, результативной. 
А также позволяет актив-
но привлекать этих детей в 
систему дополнительного 
образования.

Алиса НИКОЛАЕВА.
Фото предоставлено 

департаментом общего 
образования ТО.

Индивидуально, Индивидуально, 
комфортно, комфортно, 
доступнодоступно

Благодаря федеральному проекту «Современная школа» интернат для детей с нарушением 
зрения оснащен новым оборудованием для проведения уроков, дополнительных 

образовательных занятий, а также занятий адаптивной физкультурой.
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Работа с особенными де-
тьми - своего рода искус-
ство. Чтобы ребенок смог 
получить свой объем зна-
ний и навыков, родителям 
и педагогам нужно изрядно 
потрудиться. 

Успех зависит от мно-
жества факторов, они ин-
дивидуальны в каждом слу-
чае. Неизменным остается 
лишь один: детям необхо-
димо чувствовать искрен-
нюю любовь и уважение 
взрослых. В этом убеждена 
Зоя Голенцева, директор 
МБОУ ООШ № 39 Томс-
ка, бессменно возглавляю-
щая учреждение 32 года.

УЧЕНЬЕ И ТРУД 
РЯДОМ ИДУТ

В специализированном 
учреждении сегодня обуча-
ется 239 юных томичей с ог-
раниченными возможнос-
тями здоровья, в том чис-
ле 223 ребенка-инвалида. 
Для особенных учеников 
разработаны специальные 
индивидуальные програм-
мы развития (СИПРы), об-
разовательные маршру-
ты. Дети с тяжелыми рас-
стройствами получают об-
разование на дому. В 2020-

2021 учебном году в школе 
был открыт 10-й класс, что 
стало значимым событием 
для педагогов, учащихся и 
их родителей: такая необ-
ходимость назрела давно, 
однако решить вопрос уда-
лось лишь сейчас.

- С 2019 года щкола № 39 
является участником боль-
шого национального про-
екта «Образование», одна 
из задач которого - подде-
ржка обучающихся с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, - уточняет Зоя Го-
ленцева. - Проекты «Сов-
ременная школа», «Успех 
каждого ребенка», «Учи-
тель будущего», «Цифровая 
образовательная среда» и 
другие способствуют внед-
рению на уровне основного 
общего образования новых 
методов обучения и воспи-
тания, образовательных тех-
нологий, обеспечивающих 
освоение детьми базовых 
навыков и умений, а также 
повышению их мотивации к 
учебе и вовлеченности в об-
разовательный процесс.

Приоритетным направле-
нием в школе является тру-
довая подготовка, которая 
является основным средс-
твом коррекции, а также 
решает важнейшую задачу 
профессиональной подго-
товки. Дети изучают сто-
лярное, слесарное, швей-
ное дело, они могут также 
получить навыки работы 
дворником, садовником. В 
недалеком будущем пла-
нируется расширить рамки 
предмета «Технология» с 
помощью новых направле-

ний: в школе будут препо-
давать ребятам навыки цве-
товодства и декоративного 
садоводства, декоративно-
прикладного искусства. Та-
кая работа на рынке труда 
востребована всегда.

Развитие системы обра-
зования стремительно дви-
жется вперед, и педаго-
гам нужно идти в ногу со 
временем. В соответствии 
с федеральным проектом 
«Современная школа» на-
ционального проекта «Об-
разование» в школе № 39 
осуществляется апробация 
кейсов регионального про-
екта «Территория интел-
лекта». Продолжается ра-
бота в рамках стажировоч-
ной площадки ТГПУ по на-
правлению «Организация 
коррекционно-развиваю-
щей среды в рамках требо-
вания ФГОС для детей с 
умеренной и глубокой умс-
твенной отсталостью и рас-

стройствами аутистичес-
кого спектра». Коллектив 
транслирует значимый пе-
дагогический и управлен-
ческий опыт в связи с при-
своением школе в 2018 го-
ду статуса муниципальной 
стажировочной площадки.

- Новые вызовы требу-
ют соответствующей под-
готовленности учителей, - 
отмечает директор школы 
№ 39. - Наши педагоги пос-
тоянно учатся, они перени-
мают и передают собствен-
ный опыт, занимаются са-
мообразованием, посеща-
ют обучающие семинары, 
участвуют в профессио-
нальных конкурсах различ-
ного уровня, побеждают и 
накапливают методичес-
кую базу. От них стараются 
не отставать ученики. Де-
ти - постоянные участники 
различных областных и го-
родских конкурсов. Напри-
мер, в 2019-2020 учебном 

году трое обучающихся на-
шей школы выступали на 
региональном чемпиона-
те «Абилимпикс», один из 
них занял призовое третье 
место. Искренне гордимся 
и рады успехам ребят!

«ДОБРОШКОЛА» - 
УЧАЩИМСЯ С ОВЗ

В рамках федерального 
проекта «Современная шко-
ла» нацпроекта «Образова-
ние» школа № 39 реализу-
ет сегодня проект «Добро-
школа». С 2021 по 2023 год 
планируется обновить ма-
териально-техническую ба-
зу учреждения. Сумма вы-
деленных в рамках проек-
та средств составит более 7 
млн рублей. В планах приоб-
ретение нового оборудова-
ния для кабинетов педагога-
психолога, учителя-дефек-
толога, учителя-логопеда: 
современные диагностичес-
кие комплексы, коррекци-
онно-развивающие и дидак-
тические средства; оборудо-
вание для дополнительного 
образования обучающихся с 
ОВЗ, чтобы оснастить швей-
ную, столярную мастерские 
и кабинет социально-быто-
вой ориентировки.

В настоящий момент, в 
осенние каникулы, завер-
шается текущий ремонт 
помещений, трудовых мас-
терских и специальных ка-
бинетов. На эти цели бы-
ло направлено свыше 1 млн 
рублей из муниципального 
и областного бюджетов.

 - Нам очень важно, что-
бы наши ученики получали 
качественное образование, 
- подчеркивает Зоя Голен-
цева. - Задача администра-
ции и педагогов - помочь 
детям стать конкуренто-
способными и востребован-
ными в обществе.

Валерия ЗОЛОТУХИНА.
Фото предоставлено 

МБОУ ООШ № 39.

Зоя Голенцева: 

«Особенным детям 
нужно современное 
образование»

Томская коррекционная 
школа № 39 побеждает 
в конкурсах, творчески 
работает и реализует 
проект «Доброшкола».

В этом году МБОУ ООШ №39 стала победителем 
городского конкурса по благоустройству 

«Томский дворик-2020» в номинации «Лучший двор школы».

В ТГПУ выбрали победи-
теля областного конкурса 
профессионального педагоги-
ческого мастерства «Учи-
тельница первая моя».

Его организаторами стали специ-
алисты Института детства Томско-
го государственного педагогичес-
кого университета. Основная цель 
конкурса - выявить и поддержать 
талантливых педагогов начальной 
школы, являющихся выпускниками 
ТГПУ, содействовать их профессио-
нальному росту, повысить престиж 
и статус учителя в обществе.

К участию присоединились твор-
чески работающие учителя из раз-
ных учреждений Томской области, 
а в финале встретились пять пе-
дагогов, прошедшие на высшем 
уровне этапы отбора. Решающий 
тур конкурса прошел в дистанцион-

ном формате. Учителя представили 
самопрезентацию, видеоурок и его 
анализ, а также поучаствовали в 
профессиональном разговоре на 
актуальные проблемные темы.

По итогам конкурса первое 
место завоевала Ольга Петрова 
(СОШ № 47), второе - Тамара 
Яковлева (Академический лицей 
им. Г.А. Псахье), третье место за-
няла Галина Мордовина (СОШ 
№ 58).

Как отметили в вузе, несмотря на 
дистанционный формат проведения, 
конкурс позволил увидеть интерес-
ный педагогический опыт учителей 
начальных классов - выпускников 
ТГПУ, создать позитивную атмосфе-
ру и условия для профессионально-
го общения между молодыми и уже 
опытными педагогами.

Елена ПЕТРОВА.

В основе всего – начальная школа

ts
pu

.e
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.ru

Во время конкурса в позитивной атмосфере смогли пообщаться молодые 
и более опытные педагоги.
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«В этом году система профессионального образования 
региона отмечает 80, но в последние несколько лет она 
обретает второе дыхание. С помощью государственных 
и частных инвестиций, благодаря новой политике 
в этой сфере мы успешно возвращаем престиж 
рабочих профессий. У системы профессионального 
образования одна главная задача – готовить 
высококвалифицированных рабочих под потребности 
производства. Мы в Томской области эту задачу решаем, 
помогая молодежи найти себя в настоящем деле, строить 
карьеру и жизнь».

Сергей ЖВАЧКИН, 
губернатор Томской области.

По статистике, более 
60% территории Томской 
области покрыто лесными 
массивами. Лес дает рабо-
ту тысячам томичей, ко-
торые охраняют его, рас-
тят, заготавливают и пе-
рерабатывают древесину. 
Немалую роль в подготов-
ке кадров для одной из ве-
дущих отраслей вот уже 
более 100 лет играет Том-
ский лесотехнический тех-
никум (ТЛТ).

- Сегодня в техникуме обучает-
ся более 700 студентов, - гово-
рит директор ТЛТ Наталия По-
леванова. - Востребованность в 
кадрах растет, как и конкурс при 
поступлении. По популярности 
лидируют направления «лесное 
и лесопарковое хозяйство» и 
«технология деревообработки». 
Не отстают и два других - «тех-
ническая эксплуатация и ремонт 
подъемно-транспортных, стро-
ительных, дорожных машин и 
оборудования» и «технология 
лесозаготовок». Чтобы удовлет-
ворить запросы работодателей, 
мы даже пошли на стратегичес-
кий шаг, увеличив в 2020 году 
контрольные цифры приема на 
50 бюджетных мест. 

За столетие техникум подгото-
вил более 35 тысяч специалис-
тов по 16 специальностям. Его 
история начинается с открытия в 
Томске в 1920 году лесного от-
деления, где готовили лесоводов 
и лесоустроителей, и отражает 
развитие лесного комплекса и 
опыта ведения лесного хозяйс-
тва в стране - от организации 
промыслов до современной лес-
ной индустрии. 

Вместе со страной техникум 
переживал взлеты и трудные 
времена. Открывал новые специ-
альности, такие как «механиза-
ция лесозаготовок» в 1930 году. 
Отправлял студентов и сотрудни-
ков на фронт в суровые военные 
годы. Разрастался, когда после 
войны шел бурный рост жилищ-
ного строительства, нужна была 
продукция из дерева и больше 
специалистов для отрасли. В 
1951-м учреждение переехало 
в просторное здание на ул. Кар-
ла Маркса, 22. Тогда же к учеб-
но-опытному хозяйству в селе 
Тимирязево добавились новые 
современные мастерские, тех-
никум стал открывать филиалы 
в районах области, чтобы обес-

печить развивающуюся отрасль 
специалистами.

ОПЫТ И ОТКРЫТОСТЬ
Нынешние времена тоже за-

ставляют старейшее в регионе 
учреждение среднего професси-
онального образования менять-
ся. «В 2020 году мы перепла-
нировали площади дендрария в 
учебно-опытном хозяйстве, где 
наши студенты проводят лабора-
торные и практические работы 
по всем направлениям подготов-
ки, - рассказывает заместитель 
директора ТЛТ Елена Перце-
ва. - Засеяли участки семенами 
новых пород деревьев и кустар-
ников, высадили саженцы».

На выделенные департаментом 
профобразования Томской об-
ласти почти 3 млн рублей в тех-
никуме создается мастерская по 
стандартам WordSkills по новой 
для региона компетенции «плот-
ницкое дело». Современное 
оборудование позволит готовить 
студентов к чемпионатам. Также 
в планах выиграть федеральный 
грант, благодаря которому поя-
вится возможность оборудовать 
еще четыре мастерские для обу-
чения студентов работе с совре-
менной лесозаготовительной и 
дорожной техникой.

Наработанный коллективом 
техникума опыт и открытость 
новациям стали основой того, 
что это учреждение уверенно де-
ржит руку на пульсе. ТЛТ не раз 
признавался лучшим в регионе 

по многим показателям. Так, по 
независимой оценке качества 
профессиональных образова-
тельных организаций Томской 
области, он стабильно занимает 
лидирующие позиции. И студен-
ты, и преподаватели вносят свой 
вклад в копилку побед на различ-
ных олимпиадах, в конкурсах и 
проектах. 

ТЛТ входит в Союз томских 
лесопромышленников и лесо-
экспортеров, также является 
членом лесопромышленного 
кластера региона по подготов-
ке специалистов для лесной 
отрасли. В 2020 году техникум 
получил статус региональной 
стажировочной площадки по на-

правлению «Инновационный под-
ход в системе экологического 
образования и просвещения», в 
рамках которой повышают свою 
квалификацию педагогические 
работники. 

- Транслируем наработанный 
годами опыт для всего населе-
ния региона, - поясняет Наталия 
Полеванова. - Наша задача - по-
высить уровень экологической 
культуры. Проводим конферен-
ции, мероприятия онлайн, нами 
разработан и ведется сайт по 
этому направлению, любой же-
лающий может подключиться к 
этим знаниям. Также мы являем-
ся одним из звеньев дорожной 
карты по развитию школьных 
лесничеств в Томской области. 
Школы юного исследователя - 
своеобразные точки роста для 
профориентирования школь-
ников, для них мы проводим 
мастер-классы, вместе ведем 
научно-практическую проектную 
деятельность. Нами разработан 
ряд обучающих курсов по эколо-
гическому направлению. В этом 
году будем взаимодействовать 
со школами Томского района, 
проведем конкурс профмастерс-
тва по двум компетенциям - «сто-
лярное дело» и «лесное дело». А 
областной департамент лесного 
хозяйства проявил заинтересо-
ванность в том, чтобы наши пе-
дагоги провели с руководителя-
ми и учителями школ семинары, 
помогающие в развитии школь-
ных лесничеств и навыков проек-
тно-исследовательской деятель-
ности у школьников, мечтающих 
стать «хранителями» зеленого 
наряда нашей планеты. 

ПАРТНЕРСТВО ПОМОГАЕТ 
В ТЛТ все последние годы ак-

тивно создается и развивается 
блок электронного обучения. Се-
годня по большинству основных 
специальностей и курсов сущес-
твуют электронные дистанцион-
ные программы. Это значительно 
расширяет возможности технику-
ма как учебного заведения, а так-
же позволяет людям, независимо 
от места проживания, социально-
го статуса и состояния здоровья, 
пройти полноценное обучение.

Ставить перед собой новые 
задачи помогает партнерство 
с крупными предприятиями ле-
сопромышленного комплекса 
региона, такими как «Монолит-
Строй» и «Томлесдрев», с облас-
тным департаментом лесного 
хозяйства и подведомственными 
ему организациями.

- Взаимодействие с работода-
телями очень важно для качест-
ва образования, для понимания 
стратегии и тактики развития 
учреждения, - отмечает Наталия 
Германовна. - Наш коллегиаль-
ный орган управления технику-
мом, а именно управляющий 
совет, возглавляет исполни-
тельный директор ООО «Мо-
нолит-Строй» Даниил Ряб-
ченко, представители многих 
организаций-партнеров входят в 
совет. Все новации мы обсужда-
ем с партнерами, ориентируясь 
на запросы с их стороны. 

Сетевое взаимодействие с 
предприятиями реального секто-
ра экономики - это и производс-
твенные практики для студентов, 
и стажировки для педагогов, и 
поступление абитуриентов по це-
левым договорам. В текущем году 
техникум возобновляет добрую 
традицию прошлого - наставничес-
тво. Когда за каждым студентом-
практикантом будет закреплен 
опытный сотрудник предприятия, 
это еще больше повысит мотива-
цию будущих специалистов стать 
профи в своем деле. 

Так что столетие Томского ле-
сотехнического техникума, ко-
торое он отметил в июне 2020 
года, - весомый повод исполь-
зовать свое богатое прошлое и 
насыщенное делами настоящее 
для не менее интересного буду-
щего!

Алиса НИКОЛАЕВА.
Фото предоставлены 

Томским лесотехническим 
техникумом.

Столетие - повод расти дальше

Томский лесотехникум оказывает серьезную поддержку 
развитию школьных лесничеств Томской области.

Студенты и преподаватели техникума  участвуют 
в конкурсных состязаниях и уверенно побеждают.
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Томский экономико-
промышленный колледж 
оборудует новые 
мастерские и готовится 
к 80-летнему юбилею.

«Сегодня делать лучше, чем 
вчера!» - эта строка из гимна 
областной системы профессио-
нального образования (СПО) пол-
ностью отражает реальность. 
Гимн появился минувшим летом, 
его создали студенты и педагоги 
местных колледжей и технику-
мов. Именно эту строку любит 
цитировать, разговаривая со сту-
дентами, директор Томского 
экономико-промышленного 
колледжа Дмитрий Матвеев. 

- Наблюдаю последние два 
года, что наиболее серьезные 
информационные поводы в Томс-
кой области дает СПО, обгоняя в 
этом смысле вузы и предприятия, 
- отмечает Дмитрий Михайлович. 
- Год 2020-й - особенный, в этом 
году СПО и России, и нашего 
региона отмечает 80-летие. Не 
случайно 2020-й губернатором 
Томской области был объявлен 
Годом рабочих профессий. СПО 
получает поддержку и на уровне 
региона, и на уровне Федерации, 
и все это нацелено на одно - на 
подготовку выпускника коллед-
жа или техникума под конкрет-
ное рабочее место. В Томской 
области в системе профобра-
зования один из самых высоких 
показателей трудоустройства - 
более 70%, у нас в колледже он 
такой же. Поддержка региона и 
все проекты направлены на это. 

МОЛОДЫХ ПРОФИ 
ГОТОВЯТ ЗДЕСЬ

Томский экономико-промыш-
ленный колледж (ТЭПК) нынче 
стал победителем конкурсного 
отбора, который проводило Ми-
нистерство просвещения РФ на 
предоставление в 2021 году из 
федерального бюджета гранта 
для обновления материально-
технической базы по феде-
ральному проекту «Молодые 
профессионалы (Повышение 
конкурентоспособности профес-
сионального образования)» в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние». Конкуренция была нешу-
точной - на поддержку претен-
довали 854 учреждения из 81 
региона России. 

- В будущем году на выделенные 
Федерацией средства мы предпо-
лагаем создание четырех мастер-
ских: по токарным и фрезерным 
работам на станках с ЧПУ, по элек-
тронике и по инженерному дизай-
ну CAD, - продолжает Дмитрий 
Матвеев. - За счет внебюджетных 
средств колледжа готовим поме-
щения мастерских и оформляем 

по брендбуку в едином стиле. 
Оборудование будет закуплено 
за счет средств федерального, 
частично областного бюджета 
и внебюджетных средств. Для 
ТЭПК это означает дополнитель-
ный импульс и серьезный задел 
на будущее развитие. 

Помимо этого на базе коллед-
жа действует уникальная учеб-
но-производственная площадка 
«Фабрика процессов», открыв-
шаяся в рамках федерального 
проекта по производительности 
труда и поддержке занятости. 
Помимо работы с предприятия-
ми - участниками нацпроекта та-
кое соседство решает еще одну 
задачу - погружение студентов в 
культуру бережливых технологий. 

В колледже меняется не толь-
ко учебный процесс, но также 
общественная и бытовая жизнь 
студентов и преподавателей. В 
начале текущего учебного года 
в общежитии был создан и ин-
тересно оформлен Молодежный 

центр. Современное помещение 
для работы получил студсовет, 
а для педагогов были созданы 
во всех корпусах павильоны или 
комнаты для кратковременного 
отдыха, оснащенные СВЧ-печа-
ми, чайниками, посудой.

Сейчас ТЭПК запускает в рабо-
ту электронную систему доступа 
в учебные корпуса, а в столовой 
появился терминал безналичной 
оплаты. С этого учебного года 
развиваются новые форматы 
встреч руководства колледжа с 
коллективом работников и обу-
чающихся - «Час директора» и 
«Диалог на равных». 

И уже сейчас колледж, осно-
ванный 6 июля 1942 года как 
Томский механический техникум, 
начинает готовиться к юбилею. 
Праздничные события стартуют в 
сентябре 2021-го. В их числе со-
здание музея истории колледжа, 
учреждение звания «Почетный 
выпускник колледжа» и оформле-
ние портретной галереи. Кроме 

того, планируется закладка ал-
леи, подготовка альбома «ТЭПК 
в лицах и фактах» и даже реали-
зация мечты по открытию полно-
ценного конференц-зала.

- Планов много, для меня глав-
ное, что эти идеи получили в кол-
лективе поддержку, - добавляет 
директор ТЭПК. - У нас высоко-
квалифицированный коллектив, 
работают сотрудники с большим 
опытом работы, являющиеся 
мастерами своего дела. Можно 
приобрести самое современное 
оборудование, но, если нет лю-
дей, которые умеют на нем рабо-
тать и увлекать за собой студен-
тов, - ничего не получится. 

Колледж является одним из 
крупных учреждений СПО реги-
она. Способность коллектива 
сплотиться и работать единой ко-
мандой показала приемная кам-
пания, которая в 2020 году впер-
вые проходила в дистанционном 
режиме. Набор на первый курс по 
всем формам обучения составил 

400 человек. «Кампания прошла 
без сбоев, - комментирует Дмит-
рий Матвеев. - Мы не оставляли 
никого наедине с трудностями, 
наша политика - не оставить без 
внимания ни один телефонный 
звонок, ни одно обращение, под-
держивать постоянную обратную 
связь. Это позволило провести 
кампанию успешно».

Самой популярной специаль-
ностью при конкурсе в пять 
человек на место стали «ин-
формационные системы и про-
граммирование» со средним 
баллом аттестата выше четырех. 
На втором месте - «управление 
качеством продукции, процес-
сов и услуг», три человека на 
место с тем же средним баллом. 
Что касается статистики, 45% 
студентов - жители Томска, 33% 
- приехали из области, 22% - ино-
городние. Ребята приезжают на 
учебу из Кузбасса, Новосибирс-
кой области, из Алтайского края, 
Хакасии и других регионов.

- У нас работают квалифициро-
ванные кадры, наша материаль-
ная база постоянно обновляет-
ся, - говорит Дмитрий Матвеев. 
- Наши ключевые партнеры - НПЦ 
«Полюс», НПФ «Микран», «Мано-
томь», ТЭТЗ, «ЭлеСи», «Шлюм-
берже», НИИПП, Томская 
электронная компания, «Сибир-
ский машиностроитель», ТЭМЗ, 
ТОМЗЭЛ, «Ильма», Сибирская 
машиностроительная компания, 
нас знают и охотно принимают 
на работу наших выпускников. 
У нас есть все, для того чтобы 
студенты стали мастерами свое-
го дела и, получая диплом, уже 
знали, на какое рабочее место 
они придут трудоустраиваться. 

Юлия СУХАНОВА.
Фото предоставлены 
Томским экономико-

промышленным колледжем.

Сегодня 
делать лучше, 
чем вчера!

В новом формате встреч «Диалог на равных» 
обсуждаются важнейшие вопросы, связанные с учебой, 

общественной и бытовой жизнью студентов.

Студенты ТЭПК не только успешно осваивают 
секреты профессий, но и активно участвуют 

в творческих проектах колледжа.
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Возраст - понятие от-
носительное. Если человек 
празднует 30-летие, мы го-
ворим, что он еще молод и у 
него все впереди. Однако ес-
ли такую же дату отмеча-
ет школа, мы смотрим на 
достижения и поражаемся, 
как много можно достичь 
за несколько десятков лет. 
Яркий пример - гимназия 
№ 56 города Томска.

НЕ СРАЗУ ШКОЛА 
СТРОИЛАСЬ...

Накануне памятной даты в гим-
назии кипит работа. Все массо-
вые мероприятия по случаю дня 
рождения пришлось отменить, 
однако праздничные акции и вы-
ставки все же состоятся. Уже 
сейчас на лестницах появились 
яркие рисунки учеников. Каждо-
го, кто до конца октября получит 
200 пятерок, обязательно награ-
дят призом. А еще во время клас-
сных часов детям расскажут, что 
такое гимназия и чем отличается 
их учебное заведение от других. 

- У гимназии богатая история. 
С момента ее основания прошло 
много времени, сейчас и оснаще-
ние другое, и ученики, и коллек-
тив, - говорит директор гимна-
зии № 56 Ирина Буримова. 

Сама Ирина Ивановна работает 
тут с открытия. Она пришла в шко-
лу в августе 1990 года молодой 
учительницей сразу после педаго-
гического училища. Помнит даже, 
как достраивали здание: «Вокруг 
него стояли вагончики, где мы 
переодевались. Приходили сюда 
сразу после занятий в окрестных 
школах и шли шкурить стены, кра-
сить их, белить…» 

Основы, на которых и сегод-
ня стоит гимназия, заложила ее 
первый директор Любовь Гун-
бина. «Я тогда работала в ком-
сомоле, курировала образова-
тельную сферу. Как только меня 
выбрали на эту должность, начала 
набирать коллектив и учеников. В 
первый же год в школу пришло 

450 ребят. Постепенно она заво-
евала доверие не только жителей 
Каштака, но и всего города. 

- Учителя все время развива-
лись, ездили на курсы и всегда 
старались, чтобы детям было ин-
тересно, - подчеркивает Любовь 
Гунбина. - В основе всегда лежали 
творчество и метод убеждения. 
Коллектив все время тестировал 
и внедрял новейшие программы. 

Сохраняется такой подход к 
делу и сегодня. Быть может, поэ-
тому чаще всего в перечне дости-
жений учреждения встречаются 
два слова - «победитель» и «инно-
вационный». 

ВСЕГДА ОТКРЫТЫ 
ДЛЯ НОВОГО 

Самым сильным направлением 
в 56-й гимназии стали информа-
ционные технологии. Еще в 1998 
году в рамках сотрудничества 
с ТГУ все педагоги прошли обу-
чение работе на компьютере. В 
итоге были разработаны свои 
мультимедийные курсы по 13 
предметам. Позже на средства 
гранта был оборудован компью-
терный класс, который затем стал 
конференц-залом. 

Спустя несколько лет гимна-
зия вступила в ряды ассоциации 
«Сибирский открытый универ-

ситет», а с 2010-го по 2020 год 
достигла еще больших успехов. 
Дважды становилась победите-
лем конкурса среди школ в рам-
ках нацпроекта «Образование», 
дважды была признана лидером в 
регионе среди тех, кто внедряет 
инновационные образовательные 
программы. 

На протяжении многих лет уч-
реждение выступает региональ-
ной стажировочной и сетевой ин-
новационной площадкой, а также 
федеральной инновационной пло-

щадкой по внедрению эффектив-
ных образовательных технологий. 
На ее базе реализована «Модель 
духовно-нравственного воспита-
ния школьников в условиях гимна-
зии» и отработано построение ин-
формационной образовательной 
среды как приоритетного направ-
ления развития, а также разрабо-
таны методики подготовки и про-

ведения уроков с использованием 
интерактивной доски.

- Наш девиз всегда состоял из 
трех слов: «Образование. Твор-
чество. Успех», - говорит И. И. 
Буримова. - Успех создают люди. 
Никакая техника и оборудование 
тут не поможет, если не будет со-
ратников, объединенных делом. 

ТЕХНОЛОГИИ СЛУЖАТ 
ОБРАЗОВАНИЮ

2020 год пополнил список до-
стижений гимназии № 56 грантом 
Министерства просвещения РФ. 
В его рамках будет реализован 
проект «Цифровые технологии 
как основа педагогического ин-
жиниринга обеспечения доступ-
ности и повышения качества об-
разования».

Главная задача проекта - сде-
лать образовательное пространс-

тво открытым и доступным, поз-
воляющим добывать знания из 
различных источников, и дать 
возможность ученикам выбирать 
свой темп и траекторию обучения. 

- Мы одними из первых апроби-
ровали систему дистанционного 
обучения. Тогда тестировали ее 
на случай, если где-то нет специ-
алистов, - поясняет директор. - Но 
сейчас она нужна совсем для дру-
гих целей. 

К работе планируется подклю-
чить школы-партнеры, показав им, 
как информационные технологии 
могут обогатить образовательный 
процесс. Будет приобретено обору-
дование для обеспечения доступа 
ко всем материалам через облач-
ное хранилище, а также разрабо-
таны курсы для педагогов и создан 
цифровой учебно-методический 
комплекс по адаптивной математи-
ке и информатике для подготовки 
к ГИА. А для проведения некоторых 
занятий пригласят магистров и ас-
пирантов городских вузов. 

- В текущем учебном году гимна-
зия подала заявку на включение 
ее в программу корпорации Intel® 

«Технологии искусственного ин-
теллекта для каждого», участие в 
которой поможет педагогам сфор-
мировать у школьников умения, не-
обходимые в современном высоко-
технологичном обществе. И это не 
первый наш опыт сотрудничества. 
Мы были активными участниками 
мероприятий Образовательной 
Галактики Intel® в 2012-14 годах», 
- рассказывает учитель инфор-
матики Надежда Клесова. 

НАЙТИ СИЛЬНЫЕ СТОРОНЫ
Помимо информационных тех-

нологий в 56-й гимназии активно 
реализуется своя модель духовно-
нравственного воспитания. 

- Речь о том, чтобы помочь ре-
ализовать способности каждого 
ученика, раскрыть его сильные 
стороны. А они могут лежать в лю-
бой плоскости - образовательной, 
творческой или спортивной, - под-
черкивает заместитель дирек-
тора по научно-методической 
работе Алена Швенк. 

Ежегодно на базе гимназии 
проводятся Макарьевские чтения. 
Во второй четверти все с нетерпе-
нием ждут Дней науки. В течение 
двух месяцев старшеклассники 
организуют познавательные ме-
роприятия, например, музей фи-
зической игрушки или химичес-
кую лабораторию «Путешествие 
на планету Железяка». Каждый 
раз выбирается одно из направле-
ний - гуманитарное, технологичес-
кое, естественнонаучное. 

- Вы бы видели выражение глаз 
старшеклассников, когда они про-
водят мероприятия для малень-
ких. Физика и химия для ребяти-
шек - загадочные науки, почти как 
фокусы. Потом они ждут седьмо-
го-восьмого класса, чтобы узнать, 
как это делается, - говорит Алена 
Швенк. 

Педагоги подчеркивают: род-
ную гимназию невозможно не 
любить. Ведь здесь они вместе 
реализуют смелые идеи, помога-
ют детям найти их сильные сторо-
ны и стать успешными. А больше 
всего их вдохновляют сияющие 
глаза ребятишек, которые потом 
взрослеют, выходят в мир и меня-
ют его к лучшему. 

Юлия КРИВОКРАСОВА.
Фото предоставлены 

гимназией № 56.

Творческий подход 
и вектор на инновации

Первый директор 
школы-гимназии 

№ 56 
Любовь Гунбина со 
своими учениками.

В рамках Дней науки старшеклассники организуют 
познавательные мероприятия для маленьких гимназистов. 

Физика и химия для них - почти как фокусы.

 1 679 учеников 
 103 педагога
 1 заслуженный учитель России
 3 финалиста регионального этапа конкурса 

«Учитель года» 
 22 победителя конкурса лучших учителей РФ и 

Томской области в рамках нацпроекта «Образование» 
 18 стипендиатов Премии губернатора 

Томской области

  ГИМНАЗИЯ № 56 В ЦИФРАХ:

Информационные технологии учащиеся успешно осваивают 
с начальной школы.
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Часто говорят, что та-
лант себя проявит. Не-
сомненно, это верно. Но 
воспитывать ребенка так, 
чтобы он наверняка смог 
добиться успеха в жизни, 
- довольно сложная зада-
ча. Необходимы терпение 
и настойчивость, и тогда, 
скорее всего, эти усилия в 
дальнейшем окупятся и 
можно будет увидеть, как 
дети реализуют свой по-
тенциал. Ежегодно учени-
ки и выпускники томской 
гимназии № 6 радуют учи-
телей и своих родителей 
достижениями, о которых 
нам хочется рассказать. 

Недавно стали известны ре-
зультаты конкурса на назна-
чение и выплату именных сти-
пендий администрации города 
Томска талантливой и одаренной 
молодежи в 2020-2021 учебном 
году. В списке победителей - уча-
щиеся и выпускники 6-й гимна-
зии, пять наших «звездочек». 

Варвара Леонтьева, «золо-
тая» выпускница 2020 года, а 
сейчас первокурсница Томского 
госуниверситета, - победитель 
в номинации «Молодежный ли-
дер». 

- Варя заслуженно получила 
победу в этой номинации, - счита-
ет замдиректора гимназии по 
воспитательной работе Люд-
мила Валерьевна Шельгорн. 
- Умение увлечь за собой, прини-
мать решения, отстаивать свою 
позицию, уважая мнение других, 
и много других качеств необ-
ходимо лидеру. Именно таким 
человеком является Варвара 
- талантливый, усердный, целе-
устремленный человек! Являясь 
членом управляющего совета 
гимназии, наравне со взрослы-
ми она вносила предложения 
по разработке и реализации 
программы развития учебного 
заведения, принимала решения 
по важным вопросам школьной 
жизни. Увлечение спортом, учас-
тие в социально значимых акци-
ях не мешали ей отлично учиться 

и окончить гимназию с золотой 
медалью. Теперь она студентка 
экономического факультета ТГУ, 
это еще один достойный резуль-
тат. Надеемся, что скоро ее имя 
появится среди лидеров уже дру-
гого уровня.

Константин Заржетский и 
Анастасия Козырицкая, уче-
ники 11-го класса, одержали 
победу в номинации «Отличник 
года». О своих воспитанниках 
рассказывает классный руко-
водитель Инна Валерьевна 
Михайлова:

- Победу Насти и Кости я счи-
таю вполне заслуженной. Оба 
они - настоящие трудяги, ребята 
очень любознательные, легкие 
на подъем. Участвуя в различ-
ных конкурсах, олимпиадах, 

конференциях, они всегда де-
лают для себя новые открытия. 
Они - отличники, хотя и не сидят 
за учебниками все свободное 
время. И Настя, и Костя явля-
ются членами волонтерского 
отряда гимназии № 6, а также 
нашего детского вожатского 
отряда. В составе театральной 
студии «Мир сказок» ребята не 
раз принимали участие в фес-
тивалях на немецком и русском 
языках. Летом активно участво-
вали в языковой этнокультурной 
смене «Sommercamp», органи-
зованной Российско-немецким 
домом. Настя увлекается пси-
хологией, Константин давно 
интересуется обществознанием 
и историей. Оба - призеры и 
победители муниципального и 

регионального этапов всерос-
сийской олимпиады школьников 
по немецкому языку. Мы, учи-
теля, благодарим их родителей 
и желаем ребятам дальнейших 
успехов.

Татьяна Тен, ученица 9-го 
класса, вошла в число стипен-
диатов в номинации «Юные та-
ланты». Ее мама, Татьяна Геор-
гиевна Тен, рассказывает, что 
дочь начала увлекаться рисова-
нием в возрасте одного года. С 
шести лет занималась в изосту-
дии, а в десять поступила в худо-
жественную школу. Кроме побед 
в многочисленных конкурсах все-
российского и международного 
уровня, у Тани уже состоялась 
персональная выставка. За свои 
успехи она уже в третий раз на-

граждена поездкой в ОЦ «Сири-
ус». Быть отличницей и успевать 
реализовать себя творчески 
юной художнице помогают ее 
организованность и внутренняя 
дисциплина, а еще стремление 
связать свое будущее с изобра-
зительным искусством.

Семен Михайловский, вы-
пускник гимназии 2015 года, 
ныне студент ТГУ, отличился в 
номинации «Спортивная элита». 
Юноша считает, что этим он обя-
зан своим родителям.

- Уже 15 лет я занимаюсь лег-
кой атлетикой, которая состав-
ляет большую часть моей жизни, 
- рассказывает Семен. - Так сло-
жилось, что с детства родители 
заложили во мне желание зани-
маться этим видом спорта, ведь 
они сами в свое время были ус-
пешными спортсменами и имели 
высокие достижения. Это благо-
даря им во мне живет то самое 
стремление - побеждать и ста-
новиться лучше! Они помогают 
мне идти к моей цели, особенно 
отец, под руководством которо-
го я тренируюсь уже столько лет. 
Мои планы на будущее просты: 
продолжу заниматься спортом, 
а в дальнейшем планирую найти 
себя в тренерском деле, пойти 
по стопам своих родителей.

Вот такие они разные. Но по-
беда в конкурсе для каждого 
из них - это конвертация собс-
твенного труда и таланта в сово-
купности со многими победами 
и достижениями в конкурсах, 
олимпиадах, соревнованиях за 
несколько лет. Поздравляем ре-
бят и желаем новых открытий, 
побед и достижений!

Елена НЕГОДИНА, 
заместитель директора 

МАОУ гимназия № 6 
г. Томска, координатор 

межмуниципального центра 
по работе с одаренными 
детьми «Wunderkinder».

Фото: гимназия № 6.

Великолепная пятерка

Константин Заржетский.

Семен Михайловский.

Татьяна Тен.

Анастасия Козырицкая. Варвара Леонтьева.

2020 год для знаменитой томской 
школы-студии для мальчиков и юно-
шей «Глория» оказался богат на круг-
лые даты. 9 октября исполнилось 80 
лет художественному руководителю, 
заслуженному работнику культуры РФ 
Элеоноре Дмитриевне Варенцовой. А 
8 ноября свой 40-летний юбилей от-
метил и сам творческий коллектив.

Студия для мальчиков и юношей была 
организована в 1980 году Э.Д. Варен-
цовой, Л.Ф. Ратушной и Л.М. Райко-
вой. За это время сменилось несколько 
поколений хористов. 

В первом составе пели 60 мальчиков 
в возрасте 7-8 лет. Сначала коллектив 
представлял Дом ученых, позже - Дом 
пионеров, который ныне носит название 
«Дворец творчества детей и молодежи 
Томска». Кстати, в этом году ему испол-
няется 95 лет.

Элеонора Дмитриевна так вспоминает 
о первом выступлении своей студии: «Это 
было 8 ноября 1980 года. В драмтеатре 
в сопровождении симфонического ор-

кестра филармонии мы исполнили песню 
Дмитрия Шостаковича «Родина слышит». 
Эту дату и отмечаем как день рождения 
коллектива. Между прочим, эту песню в 
космосе пел Юрий Гагарин. А мой самый 
первый хор - смешанный хор брянского 
Дворца машиностроителей - встречался 
с первым космонавтом и пел для него. 
Представляете, когда это было… И какие 
чувства мы тогда испытывали».

Сегодня «Глория» - один из самых уважа-
емых творческих коллективов Томска. Хо-
ровая студия неоднократно становилась 
победителем международных и всероссий-
ских конкурсов. Четыре раза принимала 
участие во Всемирной олимпиаде хоров и 
каждый раз была лауреатом. С наградами 
хористы приезжали из Италии, Германии, 
Южной Кореи. В 2020 году «Глория» взя-
ла Гран-при Международного конкурса-
фестиваля музыкально-художественного 
творчества «Голоса Победы. Брест».

Сейчас «Глория» не просто хор, а хо-
ровая студия мальчиков и юношей. А ее 
руководитель - пример высочайшего про-

фессионализма и влюбленности в хоро-
вую музыку.

Элеонора Дмитриевна работает с де-
тьми не одна, в составе коллектива есть 
и другие педагоги. Сама Варенцова от-
мечает, что для нее не так важно, станет 
ли воспитанник профессиональным музы-
кантом:

- Суть в том, чтобы человек в самом 
раннем детстве получил заряд любви к 
прекрасному. Многие наши бывшие со-
листы стали музыкантами, но еще боль-
ше тех, кто не стал, но поет до сих пор. 
Некоторые в Томске, некоторые в других 
городах, в других странах.

Несколько учеников Э. Варенцовой 
действительно стали известными музы-
кантами. Например, Сергей Кузьмин - те-
нор в Михайловском театре Санкт-Петер-
бурга, а Гурий Гурьев был приглашен на 
стажировку в оперный театр «Ла Скала» 
в Италии. Многие также продолжают ка-
рьеру за границей - в США, Ирландии, на 
Кипре. Михаил Давыдов сейчас - дирижер 
капеллы ТГУ.

- Я всех их помню, каждый голос. Я хоте-
ла устроить большой юбилейный концерт 
в БКЗ, но ситуация с коронавирусом все 
планы нам поломала, - сетует художест-
венный руководитель студии. - Но мы обя-
зательно осуществим задуманное. Сразу, 
как только все эти карантины закончатся. 
Пусть это будет уже следующий учебный 
год, пусть нам будет уже сорок один... 
Все равно отмечать будем как юбилей. 
Обстоятельства не лишат нас этого праз-
дника!

Ксения ГОРЮНОВА.

По-русски значит «слава»…

Руководитель «Глории» 
Элеонора Варенцова - пример 
высокого профессионализма 

и влюбленности в хоровую музыку.



Цифровая 
образовательная среда 
как фактор развития 
профессиональных 
компетенций педагога.

В условиях цифрового обще-
ства, когда в основе его разви-
тия лежат цифровая экономика 
и образование, становится яв-
ной необходимостью переход от 
традиционной модели обучения 
к цифровой школе. Об этом мы 
поговорили с Оленой Вален-
тиновной Починок, директо-
ром МБОУ Академического 
лицея г. Томска имени Г.А. 
Псахье, заместителем ди-
ректора лицея по инноваци-
онной деятельности Юлией 
Александровной Ковалевой и 
заместителем директора ли-
цея по информационным тех-
нологиям Аленой Андреевной 
Головниной. 

ЯРКО, 
СТРУКТУРИРОВАННО, 
НЕОБЫЧНО

Ядром цифровой школы МБОУ 
Академического лицея имени 
Г. А. Псахье является открытая 
информационно-образователь-
ная среда, а окружением - раз-
витая инфраструктура образо-
вательной деятельности всех 
участников процесса обучения. 
В данной среде происходит фор-
мирование и совершенствование 
качеств и умений XXI века, таких 
как информационная активность 
и медиаграмотность, умение гло-
бально мыслить, способность к 

непрерывному образованию и 
решению творческих задач, коо-
перация, коммуникабельность и 
профессиональная мобильность, 
все те качества, которые так 
необходимы современному чело-
веку. Совершенствуя цифровое 
пространство лицея, его руко-
водство и педагоги помогают 
развитию каждого ребенка в со-
ответствии с его индивидуальной 
образовательной траекторией, 

а также напрямую воздейству-
ют на раскрытие потенциальных 
возможностей каждого учителя. 
Ведь сегодня цифровая обра-
зовательная среда выступает 
как один из факторов развития 
профессиональных компетенций 
педагога.

На современном этапе специ-
алисты Академического лицея 
используют широкий спектр сов-
ременных информационных тех-
нологий, что дает возможность 
провести любой урок на более 
высоком техническом уровне, 
наполнить его информацией, 
помогает быстро осуществить 
комплексную проверку усвоения 
знаний и многое другое. Все это 
ведет к тому, что лицеисты бо-
лее глубоко и осознанно воспри-
нимают информацию, поданную 
ярко, структурированно и не-
обычно, что облегчает процесс 
усвоения сложных тем, повыша-
ет мотивацию к познанию. 

Участие команды педагогов 
совместно с детьми в разнооб-
разных проектах, направленных 

на повышение качества обра-
зования, таких как «Территория 
интеллекта», «Билет в будущее», 
«Проектория», «Финансовая гра-
мотность» и др., дает свои качес-
твенные результаты. Педагоги, 
благодаря участию в проектах, 
встают на ступень выше с точ-
ки зрения внедрения цифровых 
ресурсов, а дети с интересом и 
увлечением получают новые зна-
ния.

ДИСТАНЦИОННЫЕ ИГРЫ
С целью организации систе-

мы выявления и сопровождения 
одаренных детей в группе муни-
ципального образования Томс-
кой области «Центральный» на 
базе Академического лицея в 
2013 году был открыт Межму-
ниципальный центр, в рамках 
которого разрабатывается и 
внедряется в работу ряд педа-
гогических инициатив для улуч-
шения качества образования 
и поддержки одаренных детей. 

Одной из инициатив является 
разработка ряда дистанционных 
игр для старшеклассников (даты 
проведения игр можно узнать на 
сайте http://game.aclic.ru).

Для учеников выпускных 9-х и 
11-х классов команда Академи-
ческого лицея проводит личное 
первенство по физике и матема-
тике, а для восьмиклассников и 
десятиклассников - физико-ма-
тематический триатлон. Следует 
отметить, что разработчиками 
заданий и составителями хода 
игры выступают непосредствен-
но педагоги Академического ли-
цея, а участниками могут стать 
ребята, обучающиеся в любой 
из школ Томской области. Это 
стало возможным благодаря 
созданию собственной уникаль-
ной платформы в сети Интернет, 
которую в 2020-2021 учебном 
году мы готовы предложить 
участникам, тем самым перей-
дя на дистанционный формат 
общения в ходе игры. Физико-
математический триатлон, как 
и первенство по физике и мате-

матике, - это уникальные ресур-
сы, которые основываются на 
междисциплинарном подходе и 
помогают выявить и поддержать 
одаренных детей. 

Альтернативная форма пред-
метной олимпиады, разрабо-
танная педагогами лицея, поль-
зуется популярностью. Школы 
региона представляют свои ко-
манды (не более трех от одной 
образовательной организации), 
игра проводится в три этапа, по 
итогам финала определяются 
три лучших команды-победите-
ля. Призовой фонд включает 
портативные колонки, наушники 
с микрофоном, фитнес-трекеры 
и другие гаджеты. Но главное 
- участники расширяют свой ба-
гаж знаний и кругозор, учатся 
работать в команде и логически 
мыслить и размышлять. Как при-
нять участие с физико-математи-
ческом триатлоне, можно узнать 
на сайте http://project3038026.
tilda.ws/

ОТ GOOGLE-КЛАССА - 
К БЛОКЧЕЙНУ 

Команда МБОУ Академичес-
кого лицея имени Г. А. Псахье 
не останавливается на достиг-
нутом. Ежедневно педагоги 
работают над условиями по-
вышения качества образова-
тельных услуг, изучают новые 
образовательные платформы, 
и уже сегодня можно говорить 
о созданной базе уникальных 
ресурсов, с помощью которых 
работают педагоги («Школьная 
цифровая платформа», «Google-
класс», платформа «Академкни-
га/учебник» и др.). Однако пе-
дагогический коллектив открыт 
для инноваций и новых трендов. 
Перспективы развития лицея его 
руководство видит во внедрении 
более современных технологий, 
таких как блокчейн (технология 
распределенного реестра), AR/
VR (технологии дополнитель-
ной и виртуальной реальности), 
BigData (технологии больших 
данных), технологии цифровых 
коммуникаций и многое другое. 
Мир цифровых технологий стре-
мительно развивается, и задача 
педагогов - идти в ногу со време-
нем, раскрыть образовательный 
потенциал новых технологий и 
начать использовать их в работе 
с детьми.

А результат - это стабильно вы-
сокая успеваемость лицеистов и 
растущее количество победите-
лей и призеров Всероссийской 
олимпиады школьников. В лицее 
много победителей и призеров 
заключительного этапа меж-
вузовских олимпиад и других 
соревновательных событий. В 
2019 году МБОУ Академический 
лицей им. Г. А. Псахье вошел в 
топ-200 лучших школ России в 
сфере информационных техно-
логий, а в 2020-м - в «Топ-300 
лучших школ России», состав-
ленный по количеству выпуск-
ников, поступивших в ведущие 
вузы страны. 

Записала 
Юлия СУХАНОВА.

Фото предоставлены МБОУ 
Академический лицей.

Физико-математический триатлон - 2020

Триатлон - 8-е классы
1 этап:

Астрономия - 07.11.2020
Математика - 14.11.2020

Физика - 21.11.2020

2 этап - 28.11.2020

Триатлон - 10-е классы
1 этап:

Физика - 28.11.2020
Астрономия - 05.12.2020

Математика - 12.12.2020

2 этап - 19.12.2020

Подробная информация о правилах, 
регистрации и времени проведения игр представлена 

на сайте - http://project3038026.tilda.ws/

Заявки вы можете направить на электронную почту -
games.aclic@gmail.com

Мотивация к познанию

Робототехника – дисциплина творческая 
и практическая: ребята моделируют роботов, 

а затем демонстрируют их работоспособность.

Физико-математический триатлон – 
уникальный ресурс, помогающий педагогам 

выявить и поддержать одаренных детей.
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Каникулы для ребят и 
педагогов детско-юношес-
кого центра «Звездочка» 
всегда особенные: можно 
больше времени уделить 
общению и содержательно-
му досугу, предъявить свои 
достижения через участие 
в конкурсах, фестивалях, 
спортивных соревновани-
ях. Осенние каникулы-2020 
тоже по-своему особенные. 
Этой осенью наши ребята 
проводят их дома.

СНИМАЕМ КИНО
Проект «Давайте познако-

мимся!» реализуется в центре 
«Звездочка» в пятнадцатый раз и 
является своеобразной возмож-
ностью для детских объединений 
заявить о себе. Традиционно 
итоговое событие проекта - яр-
кая шоу-программа - проходит на 
главных сценических площадках 
Томска. В этом году в рамках 
проекта «Давайте познакомим-
ся!» в «Звездочке» «снимается 
кино». 

Идея фильма принадлежит ди-
ректору центра Ольге Алек-
сандровне Матовой. Вместе 
с его персонажами зрители ста-
новятся участниками звездного 
марафона. Уровень творческого 
участия в проекте у ребят цент-
ра, конечно, разный. Малыши от-
тачивали актерское мастерство, 
старшие ребята и выпускники го-
товили видеоматериал, работали 
над сценарием, монтировали 
ролики. Сейчас фильм «Звезд-
ный марафон» готов «к прокату» 
и представлен на сайте центра 
«Звездочка». 

ПРО ВОЙНУ, ЗДОРОВЬЕ 
И СПОРТ

Много лет в центре «Звездоч-
ка» реализуется городская про-
грамма «Говорю о войне, хоть 
и знаю о ней понаслышке». За 

это время ее участниками стали 
свыше десяти тысяч ребят от че-
тырех до 18 лет. В дни осенних 
каникул была подготовлена вир-
туальная выставка творческих 
работ участников программы. 

Городская программа «Азбука 
здоровья», которая также реали-
зуется в центре «Звездочка», на-
правлена на взаимодействие де-
тей и взрослых в сфере обмена 
опытом по вопросам ЗОЖ. Она 
позволяет ребятам окунуться в 
мир ценностных ориентиров че-
ловеческого здоровья. В рамках 
программы в осенние каникулы 
состоялся конкурс творческих 
работ «Здоровый образ жизни - 
путь к успеху!».

Школьники начальных клас-
сов конструировали линейные и 
многомерные альбомы с фото-
материалами, рисунками, 3D-ап-
пликациями. Учащиеся шестых 
и седьмых классов подготовили 
мультимедийные презентации, в 
которых были представлены фо-
тографии из спортивных залов, 
игр на свежем воздухе, сборов 
лекарственных трав, фруктовых 
меню и даже собственные эмб-
лемы здоровья. 

ДОСУГ - 
СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ!

Содержательный досуг - что 
это? И чем он отличается от не-
содержательного? Об этом точно 
знают девчонки и мальчишки, а 
также их родители из центра 
«Звездочка». 

«Со спортом дружить - здоро-
вым быть» - под таким названием 
в цирковой студии «Сюрприз» в 

дистанционном формате прохо-
дил конкурс музыкальных разми-
нок. В театре танца «Колибри» 
состоялось творческое мероп-
риятие «Посвящение в танцоры 
- онлайн». Ребята из детского 
игрового агентства «Апельсин» 
вместе с родителями готовили 
творческий проект «Фестиваль 
семейных историй «Когда моя 
мама была маленькой». 

ZOOM-викторина «Мир театра» 
в студии театральных миниатюр 

«Соцветие», «Неделя сказок» в 
изостудии «Солнышко», квест-
игра «Информация» и «Театраль-
ный КВН» в «Республике бод-
рых» - все это новые творческие 
формы организации содержа-
тельного досуга детей и даже 
родителей центра «Звездочка» в 
дистанционном формате.

…В этом году каникулы для 
ребят и педагогов центра прохо-
дят в режиме онлайн. В трудный 
для нас период все участники 

этого взаимодействия - дети, 
родители и педагоги - по-ново-
му раскрыли свой творческий 
потенциал и еще раз подтвер-
дили стремление быть частью 
единого творческого пространс-
тва - детско-юношеского центра 
«Звездочка».

Анна ЛУЗАНОВСКАЯ.
Фото предоставлено 

центром  «Звездочка».

Детско-юношеский центр «Звездочка»: 
каникулы онлайн

Ребята из «Звездочки» знают, что такое содержательный досуг.

Сочинение – на пять с плюсом

Более двух тысяч 
учащихся с 6-го по 11-й 
класс уже присоедини-
лись к проекту «Билет в 
будущее».

В Томской области его 
реализует союз «Молодые 
профессионалы (Ворлд-
скиллс Россия)» в рамках 
нацпроекта «Образование». 
Практические занятия по 
осознанному выбору буду-
щей профессии у школь-
ников средних и старших 
классов продлятся в тече-

ние ноября в 22 колледжах 
и техникумах региона. 

Присоединиться к про-
екту «Билет в будущее» 
может любой учащийся. 
Для этого вместе с одним 
из родителей нужно заре-
гистрироваться на плат-
форме bilet.worldskills.ru.

Траектория участия в 
проекте состоит из трех 
этапов: профориентаци-
онное тестирование, про-
фессиональные пробы и 
получение рекомендаций. 

Все мероприятия прово-
дятся бесплатно.

Также в 2020 году союз 
«Молодые профессиона-
лы» проводит фестиваль 
профессий «Билет в бу-
дущее». До 23 ноября у 
школьников региона есть 
возможность попробовать 
различные профессии в 
дистанционном формате. 
Все активности доступ-
ны на платформе bilet.
worldskills.ru во вкладке 
«Фестиваль».

Фестиваль профессий приглашает

В 2020 году в регионах России 
проходит уже третий цикл 

проекта «Билет в будущее».
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А. Подведены итоги федерального 
этапа Всероссийского конкурса 
сочинений 2020 года, организован-
ного Министерством просвеще-
ния РФ.

Победителями престижного творчес-
кого состязания стали двое томских 
учащихся - Диана Матлахова (Рас-
световская школа Томского района) и 
Владислав Осипов (Кожевниковская 
школа № 2), а также Кирилл Дуляков 
(Первомайский филиал Томского аграр-
ного колледжа).

ОГБУ «Региональный центр развития 
образования» благодарит педагогов, 
которые подготовили победителей все-
российского конкурса сочинений: это 
учитель начальных классов Елена Ла-
тыголец, учитель русского языка и лите-
ратуры Галина Понамарева и препода-
ватель колледжа Анастасия Новикова.

Всего в этом году на федеральный 
этап конкурса было представлено более 
370 сочинений. Федеральное жюри объ-
явило победителями сто учащихся из 59 
субъектов РФ, набравших более 52 бал-
лов из 60 возможных.
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В нашей школе уже второй 
год работает школьная ре-
дакция новостей под назва-
нием «Золотая Малина». Она 
знакомит всех желающих 
с новостями Малиновской 
средней школы в специаль-
ной одноименной группе в 
соцсетях и представляет ви-
деоролики с новостями. Все 
школьники любят читать но-
вые выпуски «Золотой Ма-
лины», а видеосюжеты наби-
рают рекордное количество 
просмотров. 

Дайджест новостей октября 
был особенно популярен, ведь 
все соскучились и по учебе, и 
по живым новостям. Из него 
можно было узнать, что недав-
но ученики 5-11-х классов при-
няли участие во Всероссийской 
экологической акции #Вмес-
теярче. Из нашей школы в ней 
участвовали 106 человек. За 
время акции ребята ответили 
на вопросы викторины, поу-

частвовали в квесте, очистили 
территорию от мусора, а также 
представили на конкурс плака-
ты и рисунки на тему экологии 
и защиты природы.

- Я была удивлена, что ребята 
были очень увлечены этим ме-
роприятием, что ученикам это 
действительно нравилось, - поде-
лилась с корреспондентом «Зо-
лотой Малины» своим мнением 
организатор акции в нашей 
школе, педагог Мария Игна-
тьевна Болденкова. - Ученики 
с большим удовольствием не 
только смотрели видеоролики, 
но и принимали участие в уборке 
мусора!

Будем надеяться, что такое 
доброе дело войдет в привыч-
ку - как и чтение хороших книг. 
Об этом шел разговор на твор-
ческой встрече с писателем 
Александром Пановым, кото-
рая прошла в режиме онлайн, 
но была очень интересной. Мы 
послушали стихи томского поэ-

та и приняли участие в увлека-
тельной игре. Ребята угадывали 
название фильмов, герои ко-
торых читают в кадре книги, а 
еще должны были назвать, кто 
из классиков является автором 
текста песни, звучащей в сов-
ременном стиле в наши дни. Я 

даже не мог подумать, что Бас-
та, Миша Марвин, Noize MC, 
«Сплин» исполняют произведе-
ния на стихи Есенина, Мандель-
штама, Маяковского и Фета. 
Но особенно интересно было 
послушать перепев на новый 
лад стихотворения А.С. Пушки-

на «Узник»! Видеоконференция 
помогла ученикам задуматься о 
том, как интересно читать кни-
ги. 

Андрей СТАСЕЕВ, 
Малиновская средняя 

школа, Томский район.

Пишем вместе литературную 
летопись города 

Как много среди ребят тех, кто увлекается разными вида-
ми творчества! Кто-то в музыкальном ансамбле участвует, 
кто-то в кружки рукоделия записан… 

А наша литературная студия «ЮГ», которая уже 20-й год дейс-
твует при Доме детского творчества «У Белого озера», помогает 
найти свой творческий почерк тем, кто хотел бы стать поэтом или 
писателем. Под руководством томской сказочницы Татьяны Мейко 
ученики разных школ создают новые стихи и рассказы, выпускают 
собственные журналы и небольшие книжки, а также участвуют в 
издании серьезных взрослых журналов. 

Совсем недавно студия «ЮГ» одержала победу в областном кон-
курсе литературных объединений. Мы победили в состязании, в 
котором участвовали как взрослые литобъединения, так и детско-
юношеские. В итоге большая подборка стихов юных авторов была 
опубликована в областном литературно-краеведческом журнале 
«Начало века». 

А сейчас готовится к печати специальный выпуск детского жур-
нала «Енот», целиком посвященный юбилею Победы. Юные авторы 
отдали в журнал свои произведения на тему Великой Отечествен-
ной войны, некоторые даже сами их проиллюстрировали. Наградой 
победителю станет публикация фотографии на обложке этого жур-
нала. Я также вошла в число победителей конкурса рисунков. 

В прошлом году ДДТ «У Белого озера» исполнилось 35 лет, и еще 
одним приятным сюрпризом к его юбилею стала публикация сти-
хотворений одной из участниц литстудии «ЮГ» Ангелины Бан на 
страницах знаменитого журнала «Мурзилка». Сейчас наша студия 
готовит к печати очередной номер газеты с произведениями юных 
авторов. 

Виола ТУРДАЛИЕВА, 
средняя школа № 36, Томск.

Средняя школа деревни 
Черная Речка в прошлом году 
отметила юбилей - ей испол-
нилось 40 лет. В ней создана 
хорошая мультикультурная 
среда. При постоянном со-
трудничестве с Областным 
центром татарской культуры 
в школе проходят различ-
ные мероприятия, например, 
состязания для мальчиков 
«ЯшьБатыр», призерами ко-
торого в этом году стали Да-
нил Апсалясмов, Тамерлан 
Муллакаев и Анвар Аминов. 

Наша Черная Речка - старин-
ное татарское поселение, воз-
никшее около 400 лет назад. 
Свое имя оно получило от на-

звания реки «Черная», на берегу 
которой оно появилось (другое 
название деревни - Абытай). 

Долгие годы в нашей дерев-
не действовала лишь начальная 
школа, а в 1979-м появилась 
восьмилетняя, затем она была 
преобразована в среднюю шко-
лу. Появление средней школы 
и строительство нового школь-
ного здания совпали с годами 
расцвета одного их крупнейших 
в Томской области сельхозпред-
приятия. Тогда же у нас появил-
ся свой музей. Он был организо-
ван в центре села и до сих пор 
бережно сохраняется, число эк-
спонатов увеличивается. 

При музее, которым много 

лет руководит ветеран педа-
гогического труда Екатерина 
Порфирьевна Сергеева, су-
ществует клуб юных краеведов. 
Он сохраняет память о прошлом, 
боевых подвигах и трудовых 
биографиях земляков. Ребята 
отлично знают историю своей 
деревни, проводят экскурсии по 
музею, пополняют его фонд эк-
спонатами. Музей деревни Чер-
ная Речка постоянно участвует 
в интересных проектах и ста-
новится победителем районных 
и областных конкурсов. Наша 
школа тесно сотрудничает с му-
зеем, и на ее базе создана одна 
из этнокультурных площадок 
образовательных учреждений 
области. 

Также ученики нашей школы 
активно участвуют в обществен-
ной жизни села. Так, недавно 
наша команда заняла второе 
место в областном экологичес-
ком конкурсе «По лесным тро-
пинкам», успешно пройдя все 
этапы экологической викторины 
и выпустив газету, посвященную 
теме сохранения природы малой 
родины.

Активисты экологического 
движения также подтверждают 
слово делом - в прошлом году 
старшеклассники вышли на 
субботник и благоустроили все 
стихийно возникшие тропинки, 
ведущие к школе. Теперь путь к 
знаниям проходит для нас по бо-
лее чистым тропам. 

Анастасия ШУБЕНКИНА, 
Чернореченская средняя 

школа, Томский район.

Школьная жизнь – глазами юнкоров

«Золотая Малина» дает плоды в любой сезон

По тропинкам малой родины
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Мария БЕРК

В Турции спасли трехлетнюю 
девочку, которая провела под 
развалинами разрушенного 
землетрясением дома 
почти четыре дня.

30 октября турецкий город Измир 
оказался в зоне сильнейшего земле-
трясения магнитудой до 6,9. Толчки 
длились всего минуту, но десятки 
многоэтажных домов рухнули в одно 
мгновение. Последствия бедствия 
спасатели и местные жители разби-
рают до сих пор.

Пострадали более тысячи жителей. 
Турция оплакивает погибших, таких 
оказалось немало - 105 человек (и 
этот список не закрыт, некоторые 
еще числятся пропавшими без вести). 
Но есть и спасенные - их 107.

На четвертый день поисковых ра-
бот, когда надежды найти живых 
под развалинами почти померкли, 
спасатели вытащили на поверхность 
маленькую девочку. Живую.

Она не плакала и не кричала. Толь-
ко сияющие карие глаза с изумле-
нием смотрели на обезумевших от 
счастья спасателей. Тело малышки 
покрывал слой белесой пыли, уку-
тавшей, будто саваном, весь сотря-
сенный Измир.

Первой кроху увидел Мехмет Гюл-
люоглу, начальник органа управления 
чрезвычайными ситуациями и ликвида-
цией последствий стихийных бедствий.

- Утром во время минуты тиши-
ны мне показалось, что я услышал 
крик. И тут вдруг увидел, как из об-
ломков мне машет ручкой маленькая 
девочка, - говорит спасатель. - «Си-
лы небесные, она жива!», - подумал 
я и позвал своих коллег. Когда мы 

достали ее и я спросил ее имя, она 
сказала: «Меня зовут Айда. Со мной 
все в порядке».

Малышку спасло то, что в момент 
катастрофы она угодила в свободное 
пространство между стиральной и 
посудомоечной машинами, кото-
рые приняли на себя удар бетонных 
балок.

Трехлетняя Айда Гезгин провела под 
обломками рухнувшего дома 91 час - 
почти четверо суток. Когда спасатели 
освободили ее, малышка сразу по-
просила воды, айран (традиционный 
кисломолочный напиток) и котлету.

- Где мой папа? - спросила Айда, 
немного придя в себя.

Отец девочки, к счастью, выжил. Он 
не пострадал и вовремя спасательных 
работ находился рядом с поисковика-
ми. А вот мама маленькой Айды по-
гибла. Ее тело было извлечено из-под 
завалов рухнувшего дома после того, 
как была найдена живой ее дочка.

Врачи, доставившие кроху в боль-
ницу Эгейского университета, были 
поражены. Они отметили, что Айда 
обезвожена, но при этом в полном по-
рядке - девочка реагирует и отвечает 
на вопросы.

Землетрясение в Измире подари-
ло миру еще несколько счастливых 
историй. Так, спустя 30 часов после 
трагедии спасателям удалось достать 
из-под завалов кошку, которая за-
стряла между двумя обрушившимися 
этажами дома. Хозяева сказали, что 
кошку зовут Умут (по-турецки «на-
дежда»).

А на третий день поисковых работ 
была найдена трехлетняя Элиф Пе-
ринчек. Девочку нашли спустя 65 ча-
сов после землетрясения. Спасателям 
также удалось достать из-под облом-
ков ее братьев и маму.

Видео со спасенной 
девочкой -  
на сайте
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Чудо спасения

«Силы небесные, 
она жива!»

Трехлетнюю Айду спасло 
то, что она оказалась 
в крохотном пустом 
пространстве между 

стиралкой и посудомоечной 
машиной, которые и прикрыли 

ее от удара бетонных плит. 

Cпасатели не поверили своим глазам, когда на четвертый день 
разбора завалов увидели под обломками живого ребенка.

Как лечиться от коронавируса дома

 ПРОДУКТЫ ОТ ИНФЕКЦИИ
В первую волну пандемии рос-

сияне массово скупили имбирь и 
лимоны, отчего-то решив, что это 
поможет защититься от новой на-
пасти. Увы, антикоронавирусного 
эффекта имбирь и лимон не име-
ют. Но есть продукты, которые 
в самом деле стоит включить в 
рацион.

1. Печень трески. В 100 г это-
го недорогого продукта содержит-
ся 25 суточных норм витамина D! 
Даже 4 г достаточно, чтобы упо-
требить суточную потребность. 
Что дает витамин D? Он активирует 
лимфоциты, которые занимаются 
«поеданием» бактерий и вирусов, 
попавших в организм. При недо-

статке витамина D лимфоциты 
есть, но они «беззубые» и на ви-
русы реагируют плохо.

2. Устрицы. В 100 г - 6 суточ-
ных доз цинка, который впрямую 
дезактивирует вирусы, не дает им 
размножаться и разрушать клетки 
организма. Цинк  - это элемент, 
который может решить судьбу 
больного. Конечно, устрицы - это 
дорогой деликатес, не всем до-
ступный в наших широтах. Но цинк 
содержится и в других продуктах, 
правда, в меньшей концентрации - 
в телячьей печени, в тыквенных 
семечках (около 1 суточной нормы 
в 100 г).

3. Бразильские орехи. Со-
держат 27 суточных доз селена 

в 100 г. Концентрация селена в 
крови очень важна. Этот микроэ-
лемент возвращает лимфоцитам 
активность - они вновь становятся 
активными в отношении вирусов.

САМОДИАГНОСТИКА
Прежде всего успокойтесь. В 

90% случаев коронавирусная бо-
лезнь протекает легко и госпита-
лизация не требуется. Не звоните 
в скорую сразу же, как вы почув-
ствовали характерное для ОРЗ не-
домогание. Для начала проведите 
самодиагностику.

1. Обхватите шею. Если вы 
ее обхватили и пальцы сомкну-
лись, значит, у вас нет ожире-
ния и вы не в группе риска по 
этому фактору - ваши легкие не 
сдавлены жиром и вы можете 
вдохнуть полной грудью. Посмо-
трите на свои ногти. При хрони-
ческих заболеваниях легких они 
меняются - становятся плоскими 
и круглыми, напоминая часовые 
стекла или барабанные палочки. 

Если вы заметили такие измене-
ния, это повод насторожиться.

2. Измеряйте температуру 
одним и тем же термометром. 
Если температура выше 38,5, нуж-
но принимать жаропонижающие 
препараты. Наиболее безопасны 
препараты на основе парацетамо-
ла, ибупрофена. Пейте много жид-
кости (8 - 10 стаканов в день) для 
профилактики сгущения крови и 
вывода токсинов. Только если тем-
пература выше 38,5 или держится 
на этом уровне более 5 дней, вы-
зывайте врача.

3. Регулярно проверяйте, 
нет ли у вас одышки. Для это-
го подсчитайте количество дыха-
тельных движений (вдох-выдох  - 
это одно движение) за 1 минуту 
в спокойном состоянии (измерь-
те количество за 15 секунд и 
умножьте на 4). Должно быть не 
более 22 - 24 дыхательных дви-

жений в минуту. Если количество 
выше 24, это повод обратиться 
за медицинской помощью.

4. Не делайте КТ по соб-
ственной инициативе. В начале 
болезни это исследование может 
быть непоказательным, а т. н. «ма-
товые стекла» на снимке не влияют 
на ход лечения. Куда важнее то, 
как вы дышите (см. пункт 3).

5. Не принимайте по соб-
ственной инициативе антикоа-
гулянты, это может быть опас-
но. И наоборот, не прекращайте их 
прием, если их вам прописал врач 
по поводу вашего хронического 
заболевания.

6. Не принимайте антибиоти-
ки без назначения врача.

7. Принимайте препарат ви-
тамина D в профилактической 
дозе 1000 МЕ в сутки.

 ■ ЖИТЬ ЗДОРОВО! 

Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу в 10.55 (мск).

Подготовила  
Антонина ВЕТКИНА.

Ре
кл

ам
а 

12
+

21



Россия
www.kp.ru10 10.11.2020

Егор АРЕФЬЕВ

Его тексты были невероятно стиль-
ными: короткими, точными и кон-
центрированными.

Он был снайпером от сатиры.
И если бы Жванецкий захотел стать 

оружейником, тульского самородка 
Левшу он бы оставил, как сейчас го-
ворят, в подписчиках.

Так скрупулезно кромсать соб-
ственный текст может только эта-
лонный мастер. И сильный человек.

Как это объяснить тем, кто не пи-
шет?

Ну, например, попробуйте удалить 
с телефона смазанные фото, которые 
сделал ваш маленький ребенок. Сне-
сти и забыть дебютные фото малыша, 
чтобы очистить память телефона от 
лишнего мусора.

Вот что такое сила.
А не бицепсы там, мотоциклы, 

трансерфинг реальности или отказ 
от мяса.

Каждый струящийся пирамидкой 
текст сатирика был выжимкой.

Он был Маяковским от сатиры.
Не подсовывал публике полуфабри-

каты и заросший сорняками огород, 
из которого надо было выкорчевы-
вать мысли.

Доставал из портфельчика и вы-
сыпал на блюдце россыпь жемчужин. 
Выбирай любую: побольше, помень-
ше, все блестят и переливаются на 
солнце, отражаясь на зубах смеющей-
ся публики.

Идеальное чувство слова и меры - 
вот что отличало Жванецкого от кол-
лег. Дело было совсем не в смехе. Рас-
смешить много ума не надо.

Как он звал себя? «Автор». Без доли 
кокетства.

Сколько смирения и мудрости в 
этом определении. Самоотречения 
и даже фатализма.

Он был аскетом от сатиры.
Это был его самурайский путь, ав-

тора, - создавать тексты для людей. 
Сами разберутся, как потом имено-
вать: философ, юморист, публицист, 
сатирик, классик, гений.

Фанатичная саморедактура как 
метод творчества и жизни избавила 
Жванецкого от постыдного желтого 
шлейфа. Скандалы, разводы, драки, 
дележ имущества остались в произ-
ведениях. И этого было достаточ-

но. Он умел отсекать 
лишнее и не увлекаться 
праздным. Достаточно 
взглянуть в листики из 

пухлого портфеля - они больше на-
поминали расстрельные списки, чем 
литературный текст: нагромождения 
правок и никакой жалости.

По мере того, как отклеивались 
артисты, для которых писал автор 
(Аркадий Райкин, Роман Карцев, 
Виктор Ильченко, Вадим Жук), ху-
дел и самый верный спутник авто-
ра - портфель. А вместе с ним и сам 
Жванецкий. Энергия букв держа-
ла сатирика на плаву в эпоху побе-
дившего стендапа и буллинг-шоу в 
YouTube. Юмор стал другим: прико-
лы, пранки, жесткий стеб. Миллио-
ны просмотров. Десятки миллионов 
подписчиков. Сотни миллионов ру-
блей  на счетах. Все это было мимо 
него.

Понятно, ибо примитивно, но не 
принято.

Вот и философскую ночную про-
грамму «Дежурный по стране» вытес-
нил пассионарный Владимир Соло-
вьев с ревущими в студии экспертами.

Старикам там не место.
Эпоха указала классику на дверь - и 

он достойно принял вызов. Не стал 
унижаться, как его возрастные колле-
ги по ремеслу, торгуя лицом в телешоу 
и на обложках глянцевых журналов. 
Не тряс перед толпой секретными 
женами и суррогатными матерями 
спрятанных детей. Он отказался даже 
от закрытых выступлений для бога-
тых. «Стареть нужно дома» - даже в 
этом объяснении нет ни толики па-
фоса прощания (как принято у нас 
на эстраде), сплошной прагматизм. 
И такт. По отношению к зрителю, 
слушателю, человеку в ожидании 
зрелищ. Трясущийся сатирик, что 
выезжает на сцену на коляске, - боль 
для всех.

Мало понимать это. Жванецкий 
признал.

И не считал себя гением, совестью 
эпохи, упаси Господи, рупором прав-
ды. Каким его зачем-то хотели видеть.

«А что я обнаружил, глянув внутрь 
себя, - истерзанность свободой.

А крик колеблющейся интеллиген-
ции: «Позицийку нам дайте!.. Свою 
позицийку!..» - меня доконал.

И я ушел в партизаны».
Приближаясь к финальному вы-

ступлению, он стал задаваться более 
важными вопросами. Посетил Стену 
Плача, куда, согласно легенде, сунул 
записку: «Перезвони, я все подробно 
объясню».

Пришло время - и звонок раздался.
Жванецкий вышел открывать дверь 

уже готовым.
В очках, домашнем халате, лукаво 

улыбаясь, и с ветхим портфельчиком 
в руках.

Картина дня:  
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Молодой Жванецкий (слева)   
писал для многих звезд советской эстрады,  

в том числе для Аркадия Райкина.

Умер Михаил Жванецкий:

«Пусть лучше над тобою смеются,    

 ■ ЦИТАТЫ

«Лысина - это полянка,  
вытоптанная мыслями»
Его монологи ушли в народ  
в тысячах фрагментов -  
в них вся его жизнь. И наша.

 ✓ «В историю трудно войти, но легко вляпаться».
 ✓  «Лучше с трудом заниматься любовью, чем с лю-
бовью заниматься трудом».

 ✓  «В старость надо вбегать. Что я от этого получаю? 
Ничего. Я не знаю, в каком я возрасте».

 ✓  «Вы не имеете права мучить родных неудачами, 
неидущей работой, разваленной жизнью. Только 
радовать. Вы должны радовать их успехами, карье-
рой, блеском и уважением начальства. И высоким 
заработком. Неудачи делают вас невыносимым. 
Невыносимым делают вас неудачи. Прежде всех 
не понимают жена, дети, мать. Вам смотрят в за-
тылок. От этого ваши дела усугубляются. Ваши дела 
усугубляются, вы уже огорчаете всех».

 ✓  «Интуиция - страшная штука. Интуицию ты в Вики-
педии не найдешь. Интуиция - это кормление умных 
людей».

 ✓  «Снаружи мы очередь, а внутри  - коллектив. Кто 

смотрит на нас невооруженным взглядом, тому 
мы внушаем ужас. А я считаю, что только в нашей 
среде расцвет личности происходит несколько раз 
в день...»

 ✓  «Если вам говорят, что вы многогранная личность, - 
не обольщайтесь. Может быть, имеется в виду, что 
вы гад, сволочь и паразит одновременно».

 ✓  «И то, что они целуют вас, ничего не значит; и то, 
что они выходят за вас, ничего не значит. Всю жизнь 
будете думать, что она вас любит, и она вам будет 
это говорить, и не узнаете правды, и проживете 
счастливо».

 ✓ «Лысина - это полянка, вытоптанная мыслями».
 ✓ «Что вы воруете с убытков?! Воруйте с прибылей!».
 ✓  «Не умеешь любить - сиди и дружи».
 ✓ «Пусть лучше над тобою смеются, чем плачут».
 ✓  «Лучше семь раз покрыться потом, чем один раз 
инеем».

 ✓  «Верующий ли я? Почти. Если раньше информация 
снизу шла, когда я писал весело и бездумно, то 
сейчас идет сверху. И тот, кто сверху, не может 
не улыбнуться».

Писатель ушел на 87-м году жизни
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С Натальей Суровой сатирик прожил 30 лет, она родила ему сына. 
Но расписались они только десять лет назад. 
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Минувшее лето стало первым за долгие годы, когда писатель 
не навестил родную Одессу. В декабре прошлого года была 
закрыта передача «Дежурный по стране»: вести ее у сатирика 
уже не было сил. Несколько дней назад Михаила Михайловича 
госпитализировали в одну из больниц. Он находился в отделении 
реанимации, где и скончался 6 ноября. Причиной смерти стали 
возраст и болезни, а не коронавирус.

Похороны Жванецкого состоялись вчера, 9 ноября, на Ново-
девичьем кладбище Москвы. Церемония прошла в закрытом 
режиме. Директор писателя Олег Сташкевич сообщил, что 
о массовом прощании не могло быть и речи из-за угрозы распро-
странения коронавируса. Ведь проститься с Михаилом Жванецким 
пришли бы тысячи и тысячи. В списке допущенных на кладбище 
только члены семьи, а также близкие ему люди: Алла Пуга-
чева и Максим Галкин, Леонид Ярмольник, Михаил 
Швыдкой, Александр Розенбаум...

Похоронили писателя рядом с Галиной Волчек. По-
близости могилы Олега Табакова, Георгия Данелии, 
Марка Захарова.

Ирина ВИКТОРОВА

Несмотря на редкую 
щедрость, Жванецкий 
оставил после себя 
многомиллионное состояние.

Жванецкий любил признаваться: 
«Мне хорошо. Я счастлив!» Это во 
многом благодаря тому, что послед-
ние тридцать лет рядом с ним была 
его любимая Наташа - тоже родом 
из Одессы. Они начали жить вместе, 
когда ей было 24, а ему 56. Супруга 
Жванецкого, вспоминая начало их 
совместной жизни, не скрывала, что 
уже немолодой артист был небогат: 
«Старая дача в Одессе, машина и 
однокомнатная квартира в Москве 
рядом с Останкинской башней: все, 
что у него имелось. Подозреваю, что 
Миша уходил от женщин, оставляя 
все, что нажито». В Москве они на-
чинали жить в однушке на улице Ко-
ролева. В эту квартиру привезли из 
роддома сына.

Наталья не работала - вела хозяй-
ство, была музой артиста, его правой 
рукой во всех делах. Михаил Жванец-
кий долгие годы оставался востребо-
ванным артистом: работал на теле-
видении, гастролировал, его часто 
приглашали на закрытые концерты. 

Все благосостояние Жванецкий на-
жил уже рядом с нынешней супругой, 
хотя официально они зарегистриро-
вали брак лишь десять лет назад.

У семьи есть просторная квартира в 
центре Москвы в Старопименовском 
переулке площадью около 250 кв. м. 
Рыночная цена - около 90 млн руб. 
В этой квартире живет сын Михаила 
и Натальи Жванецких - 25-летний 
Дмитрий. А супруги жили в подмо-
сковном доме. Есть у семьи еще один 
дом - на родине в Одессе. «К 60-ле-
тию получил от городских властей в 
подарок кусок земли - шесть соток, 
но очень хорошее место: на берегу, 
в Аркадии. Я там построил дом!» - 
делился Жванецкий.

«Миша постоянно кому-то помога-
ет финансово: друзьям, родственни-
кам. Даже, бывает, совсем малозна-
комым людям. У кого-то сгорел дом, 
кормилец умер - муж откликается на 
чужие беды», - рассказывала Ната-
лья. Такая отзывчивость не позволи-
ла Жванецкому сколотить огромное 
состояние, до-
стойное его ста-
туса. Имущество 
артиста оценива-
ется в сумму бо-
лее чем 100 млн 
руб. - огромная 

сумма с точки зрения обычного 
человека, но по мерках нынешних 
звезд не такие уж большие деньги. 
Очевидно, что все останется в соб-
ственности семьи - жены Натальи и 
сына Дмитрия.

Хотя у Михаила Жванецкого есть 
взрослые дети от других браков и от-
ношений, которые были до встречи с 
Натальей. Это дочь Лиза и сын Мак-
сим, который живет в США. Также 
известно о двух внебрачных детях 
- Ольге и Андрее, тесных связей с 
которыми артист не поддерживал.

утрата

Внебрачный сын писате-
ля так и не нашел с ним 
общего  языка.

Андрей Рывкин  - журна-
лист и кинодраматург - был 
обижен на отца. Его мать 
была сиделкой у больной ма-
тери писателя. Ребенок от 
этих случайных отношений 
Жванецкому был не нужен.

Пару лет назад Рывкин напи-
сал пронзительную колонку -  
рассказал, как ему, 16-лет-
нему, впервые позвонил па-
па: «...с тех пор мы виделись 
раз десять, всегда после его 
выступлений. Он всегда был 
в гримерке, в идеальном ко-
стюме, в цветах... Двухминут-
ные встречи: сколько же тебе 
сейчас лет, как мама, а затем 
торжественная презентация 
конверта с тысячей долларов 
и обязательным напутствием 
про «стыдно должно быть 
деньги брать у отца». Ино-
гда, вручая конверт, он гово-
рил мне: «Будь счастлив». Я 
никогда не отказывался. Эта 
ежегодная тысяча долларов 

стала нашим связующим зве-
ном: он был слишком труслив, 
чтобы признать, что бросил 
ребенка, и просто хотел от-
купиться, а я был слишком 
труслив, чтобы признать, что 
не нужен отцу, и принимал 
этот кеш как папин подарок. 
Как свидетельство, что отец 
у меня все-таки есть...»

После смерти Жванецкого 
Рывкин сделал пост в соцсе-
ти: «Ушел человек, чьими сло-
вами говорит вся страна, но с 
которым я так и не смог найти 
общий язык. Это огромная 
потеря для русской культу-
ры, и, если смотреть десят-
ки статей, сотни заметок и 
телерепортажей, моя личная 
потеря отца как будто тонет 
в панегириках великому сы-
ну ушедшей страны. Но это 
не так. Ни на секунду - даже 
сквозь злость, обиду и годы 
молчания, я не сомневался в 
том, что люблю его как отца. 
Земля пухом. Никаких обид. 
Папа, я надеюсь, тебе хоро-
шо».
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Алла Пугачева дружила 
со Жванецким много лет.  

«Вот и все,  
ты ушел от нас навсегда.  
Друг мой, ты незабываем.  

Ты всегда в моем сердце», -  
написала певица в Инстаграме.
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Много других 
подробностей  

про жизнь 
сатирика, фото  

и видео с ним - на сайте

   чем плачут»

 ■ КСТАТИ 

Похороны прошли  
в закрытом режиме 

Лучшую эпитафию себе Михаил  
Михайлович написал сам.

Зачем бояться смерти?
Великие все умерли - и ничего!..
Благодаря им и жизнь есть.
Ну если, наконец, подумать.
Они же умерли.
Вот это всё написали, оставили и ушли.
Их уже нет.
И ничего...
И не горюют.
Чего ж переживать, когда такие люди, в 

сто раз умнее, в тысячу талантливее, кра-
сивее, трудолюбивее - покойники.

И вроде бы ничуть об этом не жалеют.
Разве они стремятся сюда?..
Вот в это, извините, время?..
Вот к этим, извините, людям.
Вот в эту, извините, жизнь.
Кому сегодня это нужно?
И им сюда не надо...
И нам отсюда не попасть туда.
И как легко читаешь их с восторгом.
Уже вся ночь... Еще чуть-чуть, еще чуть-

чуть...
И вдруг...
Господи, так он же умер! Кто написал.
А спасти?
Теперь-то, может быть, спасли бы...
А надо?
Чтоб он еще что-то сказал?
Он бы не захотел.
В такое время или умереть, или молчать.
Вот что случилось.
Они уже прошли через вот это, о чем я.
Вот почему они так зазвучали.
И музыка, и краски, и слова.
Через эту смерть пройди - и ты в порядке.
И сразу как все просто.
И нынешние, и молодежь, все начинающая 

и начинающая и дышащая возбуждением.
Да ладно вам!
Вот инструмент...
Вот стол...
Садитесь!
Ты весь в очках, в компьютерах, в па-

ролях.
Подумаешь, секреты...
Через смерть пройдешь, и все поймешь, 

и все узнаешь, и все не страшно, и ты пой-
мешь и ахнешь.

Так все же умерли - и ничего. Живут!
А смерть - так просто перерыв!

(Михаил Жванецкий,  
цитируется по тексту официального 

сайта jvanetsky.ru.)

 ■ НАСЛЕДСТВО

«Миша постоянно  
кому-то помогал. Даже 
малознакомым людям» 

 ■ ДОСЛОВНО 

«А смерти нет» 

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

«Папа, я надеюсь, 
тебе хорошо»

Маленький Миша с мамой Раисой Яковлевной 
и папой Мане Моисеевичем.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Михаил Олегович отправлен в 
ИК-4 в поселке Алексеевка Белго-
родской области, - рассказал «КП» 
его адвокат Владимир Васильев. - 
Это единственное исправительное 
учреждение для впервые осужден-
ных во всем регионе находится в 670 
км от Москвы. Лимит наполнения 
колонии - 1111 мест.

В Алексеевской ИК есть условия 
для занятия самодеятельностью: 
клуб с большим зрительным залом, 
проектором, экраном и музыкаль-
ным центром. Хотя Ефремов выехал 
еще на прошлой неделе, до своего 
нового места жительства он, скорее 
всего, пока не добрался.

- Вряд ли это возможно так ско-

ро, - пояснил адвокат Васильев. - 
Хотя он известная личность, этап 
отдельно только для него формиро-
вать не должны - обычно ждут, пока 
осужденных накопится достаточное 
количество, чтобы не гонять полупу-
стой вагон. Значит, будет добирать-
ся через ожидания в пересыльных 
тюрьмах. Это может занять пример-
но 2 - 3 недели.

Напомним, в пятницу, 6 ноября, 
стало известно, что артиста, осуж-
денного на 7,5 лет колонии за смер-
тельное ДТП, не оставят отбывать 
наказание в московском СИЗО «Во-
дник», где он находился с 8 сентября 

и планировал провести там весь срок 
наказания. Главный плюс пребы-
вания в изоляторе - тот факт, что 
100% содержащихся в нем осужден-
ных выходят на свободу условно-
досрочно в отличие от постояльцев 
обычных колоний. Увы, этого шанса 
у Ефремова уже нет.

Кроме того, в Москве родственни-
ки смогли бы чаще навещать Михаи-
ла Олеговича, а сам он избежал бы 
крайне неприятного процесса этапа. 
Из СИЗО в колонию заключенные 
добираются в холодных вагонах с 
купе-клетками, где зачастую на ше-
сти полках размещается до 20 чело-

век. Плюс путь до места получается 
объездным, не напрямую из точки 
А в точку Б. При таком раскладе 
арестанты на маршруте в каких-то 
700 км успевают сменить несколько 
пересыльных тюрем.

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.

Все о деле 
Ефремова, фото 
и видео - на сайте

Михаила Ефремова определили 
в «звездную колонию» Кокорина и Мамаева

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ 

Алиса ТИТКО

Вместе с журналистом 
погибла пассажирка - 
посторонняя 
женщина.

Видео хлынули в соцсе-
ти разом, будто снежный 
ком. Над оживленной под-
московной трассой очень 
низко проходит легко-
моторный самолет «Цес-
на». Вот он резко уходит в 
сторону лесополосы и вне-
запно срывается, падая на 
землю. Кто-то из очевид-
цев пытается бежать к ме-
сту падения, но через се-
кунду самолет взрывается. 
Следующий поток видео: 
столб черного дыма уходит 
в небо.

Новостные ленты от-
кликнулись: «У поселка 
Толмачево под Люберца-
ми разбился легкомотор-
ный самолет. Погибли два 
человека».

Уже позже стало извест-
но имя пилота - Александр 
Колтовой, ведущий про-
грамм «Звезды сошлись» 
и «ДНК», которая выходит 
на канале НТВ.

Вскоре гибель Колтово-
го подтвердила его сове-
дущая по проекту «Звезды 
сошлись» Лера Кудрявцева.

«Господи! Еще вчера 
вечером мы записывали 
программу, а сегодня его 
не стало. Умный, пози-
тивный, скромный, до-
брый Саша - мой коллега 
и друг. Я отказываюсь в это 
верить...»

Александр Колтовой 
много лет назад попал на 
телевидение в качестве 
участника первого рос-
сийского реалити-шоу «За 
стеклом». Харизматично-
го парня тогда заметили. В 

последние годы он был од-
ним из главных лиц НТВ.

Об увлечении Колтового 
полетами на маленьких са-
молетах знали все друзья, 
знакомые и коллеги. В его 
Инстаграме предостаточно 
фоток и видео, сделанных 
на аэродромах и в каби-
нах самолетов. Какое-то 
время Александр летал с 
инструктором и лишь в 
нынешнем году получил 
документы пилота.

Вместе с Колтовым при 
разборе обгоревших об-
ломков самолета нашли 
тело молодой женщины. 
Поначалу решили, что это 
его жена. Но потом это 
опровергли.

По словам нашего источ-

ника в правоохранитель-
ных органах, личность по-
гибшей уже установлена.

- Погибшая пассажирка - 
33-летняя Наталия Климо-
ва (Штабнова). Женщина 
родилась в Москве, окон-
чила факультет технотрон-
ных архивов и докумен-
тов Историко-архивного 
института Российского 
государственного гума-
нитарного университета. 
Работала замдиректора в 
одном из столичных бан-
ков.

Пока не ясно, почему 
молодая женщина оказа-
лась на борту разбивше-
гося самолета и насколько 
близко они были знакомы 
с Колтовым. Друзья теле-

ведущего утверждают, что 
раньше никогда не видели 
их вместе.

Следователи взяли про-
бы топлива на аэродроме 
Мячково, откуда вылетал 
самолет Александра Кол-
тового, опрашивают дис-
петчеров.

- Предварительная при-
чина трагедии - отказ дви-
гателя, - сообщил источ-
ник в следствии.

ЧП

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Представитель Московского 
межрегионального следственного 
управления на транспорте (ММСУТ) СК России 
Елена МАРКОВСКАЯ:

- Проводится доследственная проверка. Следователи Москов-
ского следственного отдела на воздушном и водном транспорте 
и криминалисты управления выехали к месту крушения легко-
моторного самолета в Московской области. Устанавливаются 
обстоятельства и причины случившегося. 
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Поначалу решили, что с телеведущим погибла жена. 
Но пассажиркой оказалась 33-летняя сотрудница 

банка Наталия Климова (справа).
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Телеведущий НТВ разбился 
на легкомоторном 
самолете под Москвой

Эксперт:
Пилот совершил 
Поступок
Александр РОГОЗА

Один из вопросов в соцсетях - 
почему перед трагедией 
самолет резко «клюнул» вниз?

- Это как раз говорит о том, что пи-
лот уводил самолет от жилых домов и 
от трассы, где было много людей, -  рас-
сказал «КП» общественный инспек-
тор по безопасности полетов Кирилл 
Кондратенко. - Если бы он шел прямо, 
даже при жесткой посадке были бы шансы 
спастись. Пилот начал отворачивать на 80 
- 90 градусов. Но при отвороте самолет 
теряет скорость, и в итоге ее может не 
хватить. Это риск. И пилот об этом знал. 
Поэтому как летчик я могу сказать, что 
он совершил Поступок.

- Кто проверяет исправность дви-
гателя? 

- Есть сервисное обслуживание, когда 
проходит дотошная проверка всех систем 
и состояния воздушного судна. Это что-то 
вроде техосмотра для машины. Но про-
верка самолета непосредственно перед 
вылетом - это обязанность пилота.

Видео 
с места трагедии - 
на сайте
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Екатерина САЛТЫКОВА, 
Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Вечеринка-«вписка» 
в Екатеринбурге 
закончилась 
кровавой драмой 
с четырьмя трупами.

Жестокое убийство че-
тырех человек в квартире в 
ночь на 7 ноября потрясло 
Екатеринбург. Трое мужчин 
и три девушки познакоми-
лись по интернету, вечером 
6 ноября встретились возле 
торгового центра и пошли 
отмечать знакомство в квар-
тиру одного из приятелей, 
34-летнего Дмитрия. Вместе 
с ним были его товарищи - 
36-летний Олег и 32-летний 
Антон, и юные девушки: Ма-
ше -16, Вике - 17, Полине - 
18 лет.

Знакомые девочек говорят, 
что в последнее время подру-
ги часто связывались с пло-
хими компаниями. Мария 
состояла на учете в подразде-
лении по делам несовершен-
нолетних за употребление 
спиртных напитков и само-
вольные уходы из дома. Од-
нако новое «приключение» 
стало для девочек роковым...

«ВПИШЕМ ДВУХ-ТРЕХ 
ДЕВЧОНОК»

Как рассказывает не по-
страдавшая в ходе бойни 
Маша, Полина списалась в 
группе «Вписки Екатерин-
бурга» с неким Василием Ко-
валевым (под этим ником в 
группе состоял Дмитрий).

«Впишем 2 - 3 девчонок 
отдохнуть вечером. Адек-
ватные. Все для хорошего 
отдыха имеется», - писал 
«Василий».

В 22.30 девушки встрети-
лись с новыми знакомы-
ми возле торгового центра. 
Парни приехали на машине 
Дмитрия. В 23.00 компания 
уже была в его квартире. А 
около часа ночи начался 
кошмар.

В распоряжении «КП» есть 
диалог Виктории с подругой 
из другого города. Сначала 
девушка ярко описывает 
встречу с новыми знакомы-
ми (мол, мужчины заехали 
за ними на машине, позвали 
в гости и угощают «на халя-
ву»). Ее подруга выражает 

сомнения: девчонки, вы бы 
хоть адрес сказали, куда по-
ехали.

«Очень страшно было 
ехать, - пишет Вика подру-
ге, - но ребята абсолютно 
нормальные. Не лезут, ни-
чего. Мы просто все сидим... 
[разговориваем], ля-ля топо-
ля. Все нормально».

«МЕНЯ ПОДСТРЕЛИЛИ»
Однако спустя некоторое 

время Виктория присылает 
новое сообщение:

«Звони моему отцу, меня 
подстрелили».

Сообщение Виктория 
снабдила фотографией со 
своим простреленным жи-
вотом (позже выяснится, что 
огнестрельное ранение по-
вредило девушке желудок, 
печень и правую почку).

Чуть позже печатать сооб-
щения девушка уже не мог-
ла, она нашептывает подруге 
аудиосообщения.

- Прошу тебя, вызывай ско-
рую. Я не могу держаться. Я 
не помню, какой подъезд, я 
не помню, какая квартира. 
Я еще недолго протяну. Я 
не могу почти дышать, все. 
У меня все тело в крови и 
пальцы, я не могу печатать...

В одном из последних аудио  
девушка совсем тихо гово-
рит о том, кого она видит в 
зеркале:

- Убийца... я его вижу... Я 
вижу его отражение... Он хо-
дит... Убийца... я его вижу... Я 
еле держусь. Срочно позвони 
папе. Я умираю.

Сотрудникам полиции, 
приехавшим на место, при-
шлось взламывать двери. 
Дмитрий, Олег, Антон и 
Полина были мертвы. Вик-
тория еще дышала. Из всех 
нетронутой осталась только 
16-летняя Маша.

По версии следствия, кро-
вавую расправу над гостями 
устроил Дмитрий, который 
работал охранником в ЧОПе. 
А потом свел счеты с жизнью.

Соседи о Дмитрии практи-
чески ничего не знают, но и 
никаких странностей за муж-
чиной не замечали. В кварти-
ре он жил один, но иногда его 
видели с дочкой - вероятно, 
от гражданской жены.

«КП» нашла знакомую 
убийцы, которая рассказала:

- То, что Дима неадекват и 
плохо закончит, было ясно 
всегда. Он с детства участво-
вал в потасовках, был заком-
плексованным, что проявля-
лось агрессией и неумением 
общаться с людьми.

«ДАВАЙТЕ ПОИГРАЕМ»
- Мы приехали в квартиру, 

сидели, культурно отдыха-
ли, - вспоминает Маша, ко-
торая выжила благодаря тому, 

что притворилась мертвой. - 
Не пили. В какой-то момент 
мы с Полиной и Антоном уш-
ли в другую комнату. Викто-
рия и Олег остались на кухне. 
Дмитрий ушел в свою комна-
ту и вернулся оттуда с автома-
том (карабин «Сайга». - Ред.). 
Сказал: «Давайте поиграем», 
а потом начал стрелять. Сна-
чала выстрелил в голову По-
лине, потом - в Антона. На-
чал стрелять в меня, но Антон 
упал и закрыл меня. Потом он 
пошел на кухню, и я услыша-
ла два выстрела: он выстрелил 
в Викторию и Олега. Когда 
появилась полиция, они дол-
го не могли открыть двери, 
так как это считается вторже-
нием в личное пространство. 
Мы дождались, когда откро-
ют двери, только в пять утра.

- Что вы покупали, когда 
поехали в квартиру?

- Дмитрий (владе-
лец квартиры) купил 
только пятилитро-
вую бутылку воды.

- Он что-то подме-
шал в воду?

- Не знаю. Алко-
голь никто не пил.

- Какое впечатле-
ние на тебя произво-
дил Дмитрий?

- Довольно скрытный. С 
Антоном и Олегом общать-
ся было легче. Каких-то на-
меков или угроз не было. 
Только говорил, что играет в 
«Доту» (компьютерная игра. - 
Ред.). Антон рассказывал, что 
до коронавируса работал ри-
элтором. Дмитрий - что ра-
ботает в строительной сфере.

- О чем вы разговаривали?
- Мы с девочками шутили. 

Вспоминали наши истории. 
Парни слушали.

- Когда вы туда пришли, вас 
не смутило, что там было три 
взрослых мужика?

- Не было каких-то наме-
ков и тому подобного. Нам 
просто надоело общаться с 
мальчиками нашего возраста. 
Нам казалось это скучным.

- Вы пытались вызвать по-
лицию?

- Да, я и Виктория написа-
ли друзьям, чтобы они вызва-
ли полицию и скорую. При-
ехали несколько нарядов, но 
долго не открывали дверь.  

Вызывают сомнения увере-
ния девушек, что все ограни-
чились распитием воды. 

- Перед тем как поехать на 
квартиру, Дмитрий купил во-
ду, и он что-то подсыпал им, -  
рассказала «КП» мама Марии 
Анна. - Потому что девочки 
чувствовали усталость. У них 
в крови обнаружили веще-
ство, вроде как амфетамин 
(сама Мария не стала отве-
чать на этот вопрос. - Ред.).

Возбуждено уголовное де-
ло по статье «убийство двух 
и более лиц». Виктория, по 
словам ее отца, в реанимации 
на аппарате ИВЛ.

После кровавой драмы 
в живых из шести человек 
остались только Виктория 

(слева, она получила 
серьезное ранение) 
и Мария. По словам 
девушек, им надоели 
ровесники - хотелось 

познакомиться 
с мужчинами постарше...

Расправа
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В квартире, где гуляла компания, 
повсюду следы крови...

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему дверь 
не вскрывали два часа?

Сергей КОЛОСОВСКИЙ, юрист:
- Полиция имеет право проникать в жилище без согласия проживаю-

щих там лиц в случае пресечения преступления и спасения граждан и 
ряде других оснований. А они здесь были. Теоретически можно было 
проникать. И любой оперуполномоченный уголовного розыска, будучи 
сотрудником полиции, выехав на место, оценив ситуацию, поняв, что 
там совершено или совершается убийство, и жизни людей угрожает 
опасность, мог самостоятельно принять решение и проникнуть в квар-
тиру. Похоже, они просто ждали, кто примет на себя ответственность. 
Политика прокуратуры и следственного комитета отбила у полиции 
желание проявлять инициативу, ведь при малейших сомнениях в от-
ношении сотрудника полиции возбуждается уголовное дело.
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«Срочно позвони папе,  
я умираю...»

Подробности, 
фото с места 
трагедии - на сайте

Дмитрий  
был скрытным,  
в соцсетях 
пользовался  
псевдонимами,  
вот и приглашение  
девушкам отправил  
от имени некоего  
Василия (фото внизу).
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Ксения КОНЮХОВА 

Как подтянуть знания, 
если дистанционных 
уроков недостаточно.

Московские школы частич-
но вернулись на удаленку - 
теперь сесть за парту могут 
только ученики с 1-го по 
5-й класс, а вот всем осталь-
ным приходится заниматься 
из дома. И, к сожалению, не 
всегда такие занятия до-
статочно эффективны. 
Даже если техниче-
ски все работает без 
сбоев, детям сложно 
бывает восприни-
мать информацию 
в онлайн-формате и 
концентрироваться на 
экране ноутбука по не-
сколько часов подряд. Что-
бы разнообразить школьные 
занятия и подтянуть сложные 
темы, «Комсомолка» состави-
ла список ресурсов в помощь 
ученикам.

 
 Определить 
пробелы 
в знаниях - 
платформа 
«Мои достижения» 

Прежде всего нужно най-
ти проблемные места - какие 
именно темы ребенок освоил 
не до конца. Здесь важна объ-
ективная оценка, особенно 
если речь идет о подготов-
ке к экзаменам. Проверить 
свои знания можно онлайн, 
на платформе «Мои достиже-
ния» на сайте https://myskills.
ru/. Здесь есть: 

✓ проверочные работы по 
предметам, 

✓ онлайн-тренажеры по 
разным темам, 

✓ онлайн-диагностики в 
формате ЕГЭ, ОГЭ и ВПР 
(Всероссийские проверочные 
работы).

Чтобы проверить свои зна-
ния, нужно подтвердить свой 
статус школьника через элек-
тронный дневник в разделе 
«Прочее» - «Внешняя оцен-
ка». Впрочем, оценить свои 
умения могут и те, кто к школе 
не имеет никакого отношения, 
правда, для них диагностика 
будет платной - 180 рублей. 

Выбрать проверочную рабо-
ту можно не только по пред-

метам, но и по классу. 
Система сама выдаст 
рекомендации после 
регистрации. Результат 
проверки будет в про-
центах: сколько всего 
заданий решил школь-
ник и какие темы у него 
вызвали особые слож-
ности. Именно на них 
и стоит сделать акцент 
при дальнейшей подготовке. 

Повторить 
теорию - 
Яндекс.Репетитор 

Пожалуй, самая обширная 
коллекция онлайн-уроков и 
материалов собрана в Рос-
сийской электронной школе 
(resh.edu.ru) и Московской 
электронной школе (https://
school.mos.ru/). Однако эти 
сервисы и так вовсю исполь-
зуются учителями на дис-
танционной работе, и из-за 
огромного потока пользова-
телей они иногда подвисают.

Альтернативных источни-
ков тоже хватает. Например, 
для отработки отдельных тем 

и подготовки к экзаменам 
можно попробовать сервисы 
Яндекса - Яндекс.Репетитор 
(https://yandex.ru/tutor) и Ян-
декс.Школа (https://school.
yandex.ru). Первый предло-
жит задания и материалы для 
подготовки к ЕГЭ и ОГЭ по 
разным предметам, рассчи-
танные на параллели с 5-го по 
11-й класс. А в Яндекс.Школе 
есть коллекция видеоуроков 
по отдельным темам по всем 
школьным предметам. 

Если же базовых знаний 
недостаточно, то можно по-
пробовать сервисы с более 
специализированной под-
готовкой. Например, де-
тальные уроки по школь-
ной математике есть на 
портале http://www.math-

prosto.ru. А разбор тем и за-
даний по физике - на сай-
те https://www.getaclass.ru. 

  Провести 
виртуальный 
эксперимент 
 или лабораторную - 
Virtualab

К сожалению, провести ла-
бораторную работу по физике 
или химии дома вряд ли по-
лучится. А просмотр видео 
экспериментов в записи не 
поможет отработать собствен-
ные навыки. Между тем разра-
ботчики ЕГЭ и ОГЭ обещают 
включить элементы лабора-
торных работ в экзамены уже 
в этом году! Так что махнуть 
рукой на практику и получить 
высокую оценку не получится. 

Чтобы компенсировать не-
хватку практических навыков 
в условиях дистанта, можно 
попробовать провести лабо-
раторные работы виртуально. 
Для этого не понадобятся ни 
специальное оборудование, 
ни очки виртуальной реаль-
ности - хватит и обычного 
компьютера.

Такие лабораторные есть 
на сайте http://www.virtulab.
net - выбираем предмет, тему, 
и вуаля - через несколько ми-
нут уже пытаемся подцепить 
пинцетом кусочек дрожжей и 
поместить его в чашку Петри. 
К каждому эксперименту идут 
подробные инструкции, так 
что запутаться будет сложно. 

 Позаниматься 
в онлайн-школе - 
Фоксфорд 
и ИнтернетУрок 

Те школы, которые и до 
пандемии коронавируса ра-
ботали в онлайне, уже нако-
пили большой опыт по этой 
части и могут преподнести 
некоторые темы в видео го-
раздо доходчивее. Поэтому, 
если объяснения учителей не 
укладываются в детской голо-
ве, то, прежде чем нанимать 
репетитора, можно попробо-
вать занятия в онлайн-школе.

Самые популярные - это 
Фоксфорд (https://foxford.
ru) и ИнтернетУрок https://
interneturok.ru). В обеих есть 
подборки бесплатных видео и 
материалов по разным темам. 
А если есть возможность и же-
лание, в такую школу можно 

перевестись на по-
стоянной основе - обе 
получили соответ-
ствующие лицензии и 
потом выдадут ребен-
ку полноценный ат-
тестат. В Фоксфорде 
также есть экстернат 
для старшеклассни-
ков, где детей при-
цельно готовят к 
поступлению в вуз - 
правда, от дополни-

тельных предметов в таком 
случае придется отказаться. 

Научиться читать 
и считать - 
РешиПиши 

Однако не только старше-
классникам предстоит учить-
ся дома - даже малышей могут 
закрыть на карантин в случае 
болезни и перевести на уда-
ленную учебу.

В таких случаях на помощь 
придут сервисы с заданиями 
для младшеклассников. На-
пример, портал РешиПиши 
(https://reshi-pishi.ru), где есть 
задачи на чтение и письмо, на 
пространственное мышление 
и мелкую моторику, а также 
пазлы и раскраски. Правда, 
тут малышам понадобится 
небольшая помощь родите-
лей - задания нужно скачать 
и распечатать.

Часть материалов бесплат-
ная, часть доступна по под-
писке - от 12 рублей за ком-
плект заданий. Кроме того, 
бесплатные раскраски, голо-
воломки и идеи для поделок 
есть на страницах сервиса в 
социальных сетях (например, 
на https://vk.com/reshi_pishi).

Педсовет

Самые острые 
проблемы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск)
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- На дистанте, 
Шарик, 

мы с тобой 
узнаем, что такое 

на самом деле 
собачья жизнь!

5 
сервисов в помощь 
школьникам на удаленке 

БЕСПЛАТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И УЧЕБНИКИ 
Просто о сложном в математике, 
экономике, естественных науках - 
https://ru.khanacademy.org

Электронные учебники 
и пособия - 
https://media.prosv.ru/ 

Электронные книги 
и интерактивные 
материалы - 
https://elducation.ru/
Видеолекции 
от ведущих вузов - 
https://openedu.ru/
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НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО 
ОПАСНЫЙ 
ВИРУС СOVID-19 
НАНЕС УДАР  
ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей
оказались 
беззащитны 
перед атакой. 
В книге собрана самая 
актуальная, жизненно 
важная информация 
про коронавирус 
от специалистов 
ВОЗ и ведущих 
российских медиков.

Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить в 
условиях пандемии. Как побороть панику. Четкая 
и емкая компетентная информация от ведущих 
российских врачей, иммунологов, эпидемиоло-
гов, инфекционистов. 100% проверенные дан-
ные от профессиональных медиков. Информация 
меняется каждый час, люди находятся под дав-
лением огромного числа фейков. В этой книге 
только проверенная информация, без домыслов. 

Наглядная инфографика поможет каждому 
читателю разобраться в главных правилах 
профилактики и защите здоровья. 
Приобретайте в книжных магазинах, 
на shop.kp.ru и labirint.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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«Комсомолка» рекомендует:

FM.KP.
RU
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Александр РОГОЗА

Хакер рассказал «КП», 
как появилась запись 
«виртуального 
свидания» футболиста 
сборной России.

Капитан сборной России 
Артем Дзюба вновь оказал-
ся в центре скандала. В ночь 
на воскресенье кто-то выло-
жил в сеть интимное видео с 
участием нападающе-
го «Зенита». В комнате 
он находится один, но 
довольно жарко «об-
щается» с кем-то через 
камеру телефона… Разу-
меется, то, что творится 
у человека в спальне, - 
его личное дело. Но тут 
дело еще и в другом - в 
безопасности наших гад-
жетов. Получается, у лю-
бого могут украсть фото 
и видео с телефона?

Об этом мы поговори-
ли с известным россий-
ским хакером Алексан-
дром Варским.

«НЕ УКРАДЕНО, 
А ЗАПИСАНО»

- Кто это мог снимать и 
как было украдено?

- Тут, наверное, речь 
все-таки не об «украде-
но», а о «записано». Есть 
софт (программы. - Авт.), ко-
торый имеет контроль над 
телефоном, где он установ-
лен, вплоть до нажатия нуж-
ных клавиш или незаметного 
включения в любой момент 
камеры на запись. Но тут, ко-
нечно, речь не идет о том, 
что камера как-то включи-
лась случайно. Эта система 
известна примерно с 2010 го-
да. Это случается с людьми, 
чуть более известными, чем 
мы с вами. Многие знамени-
тости мужского пола сталки-
ваются с такой штукой: на 
вас как-то выходит красивая 
незнакомка. На самом деле 
это нанятый персонаж. Она 
предлагает так называемый 
вирт (секс через интернет, 
когда партнеры возбуждают 
друг друга через текст, фо-
то или видео. - Авт.). Перед 
этим происходит какая-то 
страстная переписка, «об-
работка». Обычно она длит-
ся недолго, предлагают сразу 
перейти к делу. Происходит 
запись этого всего, и потом 
резко меняется тон беседы, 
когда шантажисты получи-
ли запись. Предлагают до-
говориться. Сумма зависит 
от величины звезды. Судя по 
тому, что мы видели, Артем 
не пошел на поводу у этих 
людей и правильно сделал.

- Но в случае с Дзюбой по 
ту сторону экрана могла быть 
его жена?

- Я не могу знать, что было 
конкретно в случае с Дзюбой. 
Может быть и такое, что че-
ловек хранил у себя видео на 
телефоне и его оттуда украли, 
но мне все-таки кажется, что 
это была онлайн-съемка - по 
поведению футболиста мож-

но сделать вывод, что он от-
вечает на некие сигналы, ко-
торые видит на экране.

ЗАРАЗИТЬ ТЕЛЕФОН 
СТОИТ $5000

- Его телефон могли зара-
зить, чтобы получить доступ 
к записям камеры в реальном 
времени?

- Теоретически. Но это на-
много дороже стоит, чем охо-
титься на ВИПов с помощью 
подставных девушек, пред-
лагающих виртуальный секс. 
Примерно 5 тысяч долларов 
(около 400 тысяч рублей по 
нынешнему курсу. - Авт.) мо-
жет стоить экземпляр софта, 
который можно будет устано-
вить только на одно устрой-
ство. Это слишком большой 
риск при отсутствии гаран-
тий на успех. Хотя такое то-
же делают. Разумеется, этих 
людей интересуют именно 
звезды. Потому что звезды - 
это репутация, это деньги. 
Расчет именно на то, что че-
ловек может бояться огласки. 
Жертвой может быть даже 
какой-нибудь начинающий 
рэпер или фитнес-звезда из 
Инстаграма. Суммы, о кото-
рых я слышал, - от 500 дол-
ларов. Но если человеку есть 
что терять репутационно, 
просить будут больше.

ОТКУДА ПОШЛО 
ЭТО ВИДЕО?

По нашей просьбе Алек-
сандр Варской изучил, где 
впервые было выложено 
секс-видео Артема Дзю-
бы. Оказалось, на давно 
заброшенной страничке 
какой-то женщины. По 
словам хакера, страничка 

была кем-то взломана, 
а сама женщина о по-
явлении такой записи 
и не в курсе.

- Но при этом най-
ти таких шантажистов 
гораздо проще, чем ки-
бермошенников, ко-
торые воруют с чужих 
банковских карт день-
ги. Там очень длинная 
цепочка. Здесь все 
проще.

- Понятно, что Ар-
тем Дзюба - интерес-
ная цель. Богатый и 
знаменитый. У обыч-
ных людей есть риск 
угодить в такую же 
схему?

- А вы посмотрите, 
у нас треть страны - 
«блогеры» как ми-
нимум на 50 тысяч 
подписчиков. Треть 
страны под угрозой.

ВСЕ ФУТБОЛИСТЫ 
В ЗОНЕ РИСКА?

- Можно ли эту историю 
расценивать как акцию устра-
шения для других футболи-
стов, на которых, может быть, 
уже собран компромат?

- Тут скорее можно гово-
рить о разовой удаче вот этих 
«рыболовов». Тут все-таки 
нужно еще поймать человека 
на эту удочку или загрузить 
ему на гаджет спецпрограм-
му. Тут должно много вещей 
совпасть: богатый и извест-
ный человек должен согла-
ситься на интернет-свидание 
с непонятной девушкой, это 
все должно еще удачно запи-
саться, не дать сбой.

- До этого самыми извест-
ными жертвами хакеров-
шантажистов считались те-
леведущая Ксения Бородина 
и балерина Анастасия Во-
лочкова - те якобы сливали в 
интернет их интимные фото.

- Я, кстати, не уверен, что 
там реально были какие-то 
хакеры, а не чисто пиар-
история.

А вот в истории с Дзюбой, 
напротив, совершенно оче-
видно, что сам футболист не 
имел к публикации видео 
никакого отношения. По-
сле скандала форварда ре-
шили не вызывать в сборную 
России на ноябрьские мат-
чи, а в «Зените» перед мат-
чем с «Краснодаром» у героя 
ЧМ-2018 отобрали капитан-
скую повязку. Что дальше?

Спорт

Подробности 
скандала 

с Артемом 
Дзюбой - на сайте
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Кадр из скандального видео, 
после которого Дзюбу вывели 

из сборной России.

Кто и зачем 
выложил 
скандальное видео 
Артема Дзюбы
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Странно, но со свадьбой и 
разводом поздравляют одни 
и те же люди и одинаково 
искренне.

✱  ✱  ✱
- Петрович, с днем взя-

тия Бастилии тебя!
- Ну спасибо! А я уж ду-

мал, никто так и не по-
здравит.

✱  ✱  ✱
По телефону.
- Дорогой, мне тут некогда. 

Мы с девчонками отмечаем. 
Забери сына.

- Откуда?
- Из роддома...

✱  ✱  ✱
Не могу представить 

себе событие в мире, 
после которого не упал 
бы курс рубля.

О курсе рубля сегодня 
< стр. 3.

✱  ✱  ✱
«Маленькая пенсия убере-

жет вас от наркотиков, игры 
в казино, поездок в Италию 
и Китай и от прочих соблаз-
нов! Не благодарите!»

Пенсионный фонд РФ.
✱  ✱  ✱

Мать ругает дочь:
- Ты сошла с ума! В до-

ме течет унитаз, краны 
не закрываются, розет-
ки искрят, холодильник 
гудит, а ты собралась 
замуж за программиста!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Любовница инкуба. 7. Кузен 
тыквы. 8. Ближайший совет-
ник Петра Великого с именным 
районом в Москве. 10. В ка-
ком море промышлял пират по 
прозвищу Черная борода? 11. 
Комедия «... леди Уиндермир» 
у Оскара Уайльда. 12. Какой 
танец имитирует корриду? 13. 
Препаратор вещества. 14. 
Кто помогает злому пирату 
похитить Голубого щенка? 15. 
Какой еврейский десерт стал 
синонимом «самого важного»? 
18. Путь в нирвану. 19. Курорт 
с горой Ай-Петри. 20. Квест 
для заключенного. 22. Что вно-
сят в законопроект? 23. Напи-
ток под брендом Grey Goose. 
24. Где впервые приготовили 
панакоту? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Авто-
мобиль, чей логотип символи-

зирует бога Марса. 2. От чего 
умерли близнецы Александра 
Герцена? 3. Миллиардер ... Цу-
керберг. 4. Наименьший из всех 
холмов Рима. 5. Царица, став-
шая созвездием. 6. Растение 
для производства органическо-
го пластика. 9. Чей вред описы-
вает в своей лекции чеховский 
Иван Нюхин? 12. Традиционный 
... волхвов на празднике Богояв-
ления. 13. «В этом есть извест-
ное изящество: вы в загс, а ... в 
монастырь». 15. Продолжение 
фундамента. 16. Полковник 
КГБ с лицом Юрия Соломина 
из сериала «ТАСС уполномочен 
заявить...». 17. Чьи рога прино-
сят валютную выручку бюджету 
Республики Алтай? 18. Джокер 
на шахматной доске. 21. Где в 
начале XX века добывали около 
40% поваренной соли в Россий-
ской империи?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведьма. 
7. Кабачок. 8. Лефорт. 10. Карибское. 11. Веер. 12. Пасо-
добль. 13. Химик. 14. Кот. 15. Цимес. 18. Покой. 19. Ялта. 
20. Побег. 22. Поправка. 23. Водка. 24. Пьемонт. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. «Вольво». 2. Дифтерит. 3. Марк. 4. Капитолий. 
5. Кассиопея. 6. Конопля. 9. Табак. 12. Пирог. 13. Хоботов. 
15. Цоколь. 16. Славин. 17. Марал. 18. Пешка. 21. Крым.
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Виктория АНДРЕЯНОВА - 
модельер:

- Коко Шанель бы 
обрадовалась

такой красивой 
поклоннице ее 
стиля. Осень - 

благодатная пора 
для фотосессии, 

что может быть прекраснее 
ярких сухих листьев в роли 

аксессуаров? Кажется, 
что фотограф случайно 

встретил Викторию 
по дороге в офис или 

на свидание, а она мягко 
проплыла каравеллой 

и исчезла в ярких кронах 
осеннего парка.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, 

стр. 1, Москва, 127287. На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Виктория 
ДОБРОМЫСЛОВА, 
Санкт-Петербург:
- Честная и открытая. 
Проживаю в Москве. 

Увлекаюсь моделингом,
но продолжаю искать 
свое предназначение. 

Мечтаю в совершенстве 
овладеть английским 

и побывать 
в Нью-Йорке. 

Являюсь счастливой 
обладательницей 

многих увлечений, 
некоторые из которых 
вообще не сочетаются 

друг с другом. 
Но таким образом 

можно понять, 
что рамки - 

это не для меня, 
я предпочитаю свободу.

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск -3…-1 0…+2

Колпашево -3…-1 -1…+1

Белый Яр -3...-1 0...+2

Стрежевой -4...-2 -6...-4

ночью днем

Прогноз погоды на 11 нояября

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 70%

Ветер - южный, 5 м/с

Восход - 08.50 Луна:
Закат - 17.17 убывающая
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